
ВОДОЕМЫ - ЗОНА ОПАСНАЯ. В течение
купального сезона в водоемах столицы
утонули 125 человек, 418 были спасены,
сообщили в пятницу, 22 сентября, в Глав-
ном управлении МЧС по Москве. По срав-
нению с прошлым годом количество по-
гибших уменьшилось на 11 процентов.

ПОКА МЭР В ОТПУСКЕ. Мэр Москвы
Юрий Лужков с понедельника, 25 сентяб-
ря, ушел в трехнедельный отпуск, сооб-
щили в городской администрации. Ис-
полнять обязанности мэра Москвы с 25
по 27 сентября, а также с 1 по 15 октября
будет его первый заместитель Юрий Рос-
ляк. С 28 по 30 сентября исполнение обя-
занностей городского главы возложено
на другого первого заместителя - Петра
Аксенова.

ФОНАРИ ПРОЩАЮТСЯ С ЦВЕТАМИ. Де-
монтаж конструкций вертикального цве-
точного оформления города в связи с
подготовкой к зимнему сезону закончится
до 10 октября, сообщили в городской ад-
министрации. До 30 сентября завершится
осенняя посадка луковичных растений.

Втот самый день, когда у меня
родился ребенок, я присоеди-
нилась к группе граждан,

именуемой «люди с детскими коля-
сками». Тогда мне лишь предстоя-
ло узнать, как нелегко приходится
человеку, чей малыш еще не умеет
ходить сам...

Начну с того, что коляску нам бы-
ло решительно некуда ставить. С
трудом приткнули ее в прихожей,
загородив двери в стенной шкаф и
заодно лишившись места, где
обычно ставили обувь. Как-то, вер-
нувшись домой после сильного до-
ждя, оставили коляску на лестни-
це, чтобы не тащить в квартиру с
мокрыми колесами. Вышли через
20 минут - коляски след простыл. А
если бы родилась двойня и коляску
пришлось бы каждый день остав-
лять внизу, потому как в наш лифт
ее не затолкаешь? С тоской вспом-
нила поездку в Венгрию и свое уди-
вление при виде колясок и велоси-
педов, спокойно оставляемых
жильцами в специальном закутке в
холле первого этажа подъезда.

Известно, что автомобили у нас
ставят прямо на тротуарах. Как хо-
чешь, так и обходи - или по проез-
жей части, или виртуозно протис-
киваясь  мимо машин. Пару раз,
вписываясь в проход, ненароком
даже свернула зеркала наиболее
неудачно припаркованным маши-
нам.

Перехожу улицу на нерегулируе-
мых переходах я теперь минут по
десять: из огромного потока ма-
шин пропускают нас единицы.
Причем ни одной женщины-води-
теля среди этих «единиц» не бы-
ло... Подземный переход, оборудо-
ванный пологим спуском, в нашем
районе один - в остальных лишь
проложены специальные рельсы,
рассчитанные отнюдь не на любой
тип колясок. Колеса нашей (самой
обычной) с этими рельсами не
совпадают...

В магазины либо не пускают с ко-
ляской, либо охранники ходят за
нами  по пятам, видимо, подозре-
вая в намерении что-либо украсть
и припрятать под малыша.

Меня спросят: чего конкретно я
хочу? Хочу элементарного - уваже-
ния к матери и ребенку. Или в на-
циональный проект это не вписы-
вается?

«КИРПИЧ» 
ДЛЯ КОЛЯСКИ

Лидия
ГРОМЕКА, 
корреспондент
«Московской
среды»

Владимир ГОРСКИЙ,
заслуженный художник России:

- Ценность действий нации опреде-
ляется ее нравственной позицией.
Трудно спорить с тем, что националь-
ные проекты дадут определенный ре-
зультат, - с ними обществу будет не-
сколько лучше, чем без них. Однако
львиная доля средств на националь-
ные проекты уйдет в песок, посколь-
ку практически не выработана нрав-
ственная позиция общества. А такая
позиция формируется на основе на-
циональных культурных ценностей.
Как принято в нашей державе, на
культурное воспитание средства вы-
деляются мизерные, от нацпроектов
культура отлучена, и в результате
полного ее обнищания исподволь
сформировался массовый образ ци-
ничного потребителя, который, не со-
мневаюсь, в основном и «потребит»
средства, выделенные на националь-
ные проекты. 

Екатерина СМИРНОВА,
читательница «МС», САО:

- Моему сынишке чуть больше го-
да, это мой первый ребенок. Моя ма-

ма, которая могла бы помочь, очень
далеко от Москвы. Так что к районно-
му участковому педиатру я обраща-
юсь очень часто. Хочу сказать, что 5-
10 минут, которые врач уделяет нам,
совершенно недостаточно, ни о ка-
ком индивидуальном подходе к ре-
бенку и речи нет. Кроме того, мне ка-
жется, что педиатр должен быть не
только врачом, но и немного воспита-
телем, уметь успокоить малыша, по-
общаться с ним. Думаю, что увеличе-
ние зарплаты, которое предусмотре-
но национальным проектом, этих чи-
сто профессиональных проблем в
медицине не решит.

Алла ЮРОВА, 
директор школы №752, СВАО:

- Что касается системы образова-
ния, то я считаю, что национальные
проекты работают. Уже с первого
сентября этого года увеличились зар-
платы у учителей на тринадцать про-
центов, выделили деньги на новую
мебель и учебники. Это, я надеюсь,
будет способствовать приходу в шко-

лы молодых кадров, так как их сей-
час катастрофически не хватает.

Надежда КОСЫРЕВА,
директор Института экономики
города:

- Национальный проект «Доступное
жилье» в принципе выполним, но реа-
лизуется он не теми темпами, как хоте-
лось бы. К сожалению, мешает рутин-
ная система управления, мешает не-
подготовленность чиновников, отсут-
ствуют топ-менеджеры, которые могли
бы заниматься выполнением этой важ-
нейшей государственной задачи. Отсю-
да и весьма скромные результаты.

Михаил 
МОСКВИН-ТАРХАНОВ,
заместитель председателя
комиссии Мосгордумы по науке
и образованию:

- Мы в столице выполняем про-
грамму «Доступное образование» на
сто процентов, и в этом вопросе Мо-
сква впереди всех российских регио-
нов. У нас, в частности, имеется ог-

ромное количество различных типов
учебных заведений, где реализуются
разнообразные подходы в образова-
тельном процессе. Сегодня москов-
ское образование становится 11-лет-
ним для всех без исключения юных
жителей столицы и других граждан
РФ, обучающихся здесь.

Александр ТУБЕЛЬСКИЙ,
директор Московской школы
самоопределения,
председатель Ассоциации
демократических школ России:

- Если говорить о проекте в облас-
ти образования, то сама идея хороша
- поощрять лучшие школы и учите-
лей. На мой взгляд, их опыт позволит
изменить ситуацию в школах. Но на
что работает национальный проект на
самом деле - непонятно, потому что в
документах это написано невнятно,
широкого обсуждения не было, а об
опыте незаурядных педагогов мало
кто знает. Поэтому наша ассоциация
предлагает начать с публичного обсу-
ждения кандидатов, претендующих
на получение правительственного
гранта, общественной экспертизы их
методов работы.
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В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

ПОЧЕМУ ВЫ, УСЛУГИ,
ТАКИЕ ДОРОГИЕ? 8 - 9
ЛОХОТРОН ПОЧТИ 
НЕ ВИДЕН 10
К ЧЕМУ ПОМИНКИ 
ПО ЖИВОМУ 
ГОРОДУ? 11
ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ
ПРОФЕССИИ 15
«НАРОДНЫЙ 
ТЕЛЕФОН» НАДЕЖДЫ
НЕ ОБМАНЕТ 16
ОБРАЗ ЖИЗНИ  
КАК ДИАГНОЗ 20

КАК, ПО ВАШЕМУ МНЕНИЮ, РАБОТАЮТ

-Не жалко выбрасывать столько цветов, еще
приличных на вид? - спросила я у Раисы По-
луниной, главного инженера ГУП «Горзелен-

хоз № 1».
- Нет. Если промедлить с уборкой летников, их по-

том трудно будет убрать с цветников. Уже были пер-
вые заморозки.  Скоро начнутся дожди. Если растения

замерзнут, они не лучшим образом повлияют на поч-
ву. А значит, и на качество тюльпанов, которые мы
скоро сюда высадим. Так что все  должно делаться во-
время.

Против такого профессионального подхода возра-
зить нечего. Оказывается, петунию в этом году сажали
в конце мая. Она «отработала» на город достаточно.

Александр Школьников, генеральный директор гор-
зеленхоза № 1 рассказал мне, что в его беспокойном
хозяйстве 70 га в ЦАО и 630 га в ЗАО. Это самое круп-
ное подразделение Мосзеленхоза.  Основная задача
озеленителей в эту пору убрать все цветочные «деко-
рации» на улицах, в скверах и  парках.

Нынче Москва снимает летние одежды и смотрит
модные журналы с эскизами новых, весенних кол-
лекций. Это будет практичная классика, которая ни-
когда не выйдет из моды. Модельерами от озелене-
ния в этом году было предложено тридцать восемь
наименований летников. 

НОВОСТИ

Окончание на стр. 4

Владимир ГОСТЮХИН:
Скорость – 
моя слабость 19

Олег СЕМЧЕНКО:
Какая прибыль 
от затратной сферы? 6

Сергей АТАНЯН:
У каждой дороги свой
характер... 2

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ?

...Копны разноцветных петуний летят в кузов грузовика. Умом пони-
маешь - пора, за окном осень. И все-таки становится грустно. Пе-
чаль  эта замешена на последних теплых денечках, на проводах
лета и на закрытии цветочного сезона. Сейчас озеленители по все-
му городу убирают летники.
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ЕЖЕДНЕВНО В ГОРОДЕ ОБНАРУЖИВАЕТСЯ 
90 РАЗРУШЕНИЙ ДОРОЖНОГО ПОЛОТНА, 
НО ЭТО – ОДНА   ДЕСЯТИТЫСЯЧНАЯ 
ОТ ОБЩЕЙ ПЛОЩАДИ ДОРОЖНОЙ СЕТИ

От первого лица
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-М одное название у ваше-
го центра, Сергей Ива-
нович. Не ошибусь,

предположив, что создан он не
очень давно?

- Да, вы правы. Появление наше-
го предприятия – веление времени,
отражение резко возросшего вни-
мания городских властей к состоя-
нию московских дорог. Центр был
создан ровно пять лет назад, в сен-
тябре 2001 года. Почему? Дело в
том, что возникла острая необходи-
мость изменить систему контроля
качества выполнения дорожных ра-
бот в Москве. При этом явно ощу-
щалась потребность в профессио-
нальном, отраслевом контроле по-
добного рода. Потому что мало
просто находить огрехи в работе
дорожных подрядных компаний -
важно оказывать дорожникам гра-
мотную помощь: своевременно
корректировать проектно-сметную
документацию (до начала работ),
наблюдать за самими работами и
вносить соответствующие поправ-
ки до их завершения. Ведь вы по-
нимаете, что заставлять подрядчи-
ков исправлять свой брак, как гово-
рится, постфактум неэффективно,
нерачительно.

Мы также рекомендуем предпри-
ятиям применение тех или иных
технологий, в частности, использо-
вание прогрессивных видов ас-
фальтобетонных смесей для уклад-
ки дорожного полотна, занимаемся
повышением квалификации дорож-
ников – как рабочих, так и руково-
дителей. Контролируем процесс
эксплуатации столичных дорог. 

Центр начинал свою деятель-
ность с паспортизации московских
дорог. Паспорта эти частично бы-
ли утеряны или находились у са-
мих подрядчиков. Тогда в городе
еще не сформировалась унифици-
рованная система дорожно-ре-
монтных работ. Оперировали об-
щими показателями – объемом
работ и необходимой для этого
суммой бюджетных средств. И
все. Никакого мониторинга. Вос-
создав эту базу данных, сейчас
мы можем проследить, когда, где
и кем за последние пять лет про-
водились дорожные работы, и ка-
кие именно.

- На вашем попечении все мос-
ковские дороги? Но это же ог-
ромное поле деятельности!..

- Конечно. В Москве 4732 улицы,
их протяженность – 4835, 9 км.
Площадь дорог нашего мегаполиса
– 90 млн. кв. м. Масштабы, что и го-
ворить...

- Как я понимаю, центр стал
чем-то вроде «дорожной ЧК». А
реальные возможности, силы,
средства для реализации предо-
ставленных полномочий у вас
есть?

- Во-первых, действует специаль-
ный, официально утвержденный
регламент, позволяющий нам осу-
ществлять эти контрольные функ-
ции. Согласно регламенту кроме
нас контролем заняты Транспорт-
ная инспекция, ОАТИ, службы за-
казчиков в округах и районах,
ГИБДД.

- Надзорных органов не счесть!
Почему же дороги зачастую нахо-
дятся в плачевном состоянии?

- Не могу с вами согласиться.
Вполне вероятно, мои утверждения
будут отличаться от общепринятого
мнения, но я утверждаю: в целом
дороги в Москве сейчас находятся
в нормальном техническом состоя-
нии. Мы в круглосуточном режиме
обследуем состояние дорожного
покрытия в городе. Действуют же-
сткие нормативы по срокам выяв-
ления и устранения колейности,
просадок, разрушений дорожного
полотна. Устранить выявленное
разрушение по этим нормативам
необходимо в течение суток. Если
это касается проблем с люковым
хозяйством – через трое суток. Да,
ежедневно в городе обнаруживает-
ся порядка 90 разрушений дорож-
ного полотна, но ведь это одна де-
сятитысячная от общей площади
улично-дорожной сети! За послед-
ние пять лет площадь ремонтируе-
мых ежегодно дорог превышает 10
млн. кв. м. И это начинает прино-
сить свои плоды.

- Итак, вы утверждаете, что
московские дороги находятся в
приличном состоянии. А что, с
вашей точки зрения, означает

это самое приличное состоя-
ние?

- Если мы можем обеспечить без-
опасное движение транспорта и пе-
шеходов, стало быть, дорожное по-
лотно ведет себя неплохо. Однако,
поймите, автопарк города насчиты-
вает более трех миллионов автомо-
билей, то есть интенсивность дви-
жения, а значит, давление на до-
рожное покрытие многократно воз-
росло. Вот недавно мы обследова-
ли состояние полотна в Лефортов-
ском тоннеле. Там в сутки проходит
не менее ста тысяч машин. Конеч-

но, при подобной эксплуатации тре-
бования к качеству дорог заметно
ужесточились. Мы располагаем це-
лым арсеналом спецоборудования,
позволяющего эффективно контро-
лировать состояние дорожного по-
лотна. Имеем три автомобиля,
укомплектованных соответствую-
щей аппаратурой. Есть георадар, с
помощью которого можно опреде-
лить наличие пустот под покрыти-
ем, буровые установки, позволяю-
щие узнать, насколько изношено
полотно и что находится под его
верхними слоями.

В Москве по заданию руководи-
теля департамента Артура Кески-
нова проводятся многочисленные
эксперименты, цель которых - вы-
явить наиболее качественные сов-
ременные асфальтобетонные ма-
териалы. Всего три недели назад
подобного рода масштабный экс-
перимент был проведен на МКАД.
Выбрали десять участков по 500
метров каждый. На этих участках
испытывали по пять различных ас-
фальтобетонных смесей. Среди
них, например, БИТРЭК (битумно-
резиновый экологически чистый
композиционный вяжущий матери-
ал, созданный научно-производст-
венной компанией «Инфотех». -
В.Р.), щебеночно-мастичные смеси
и др. О последних, скажем, еще не-
сколько лет назад никто и не слы-
шал. БИТРЭК мы испытываем с
2003 года. Этот вяжущий материал
перспективен в сочетании с други-

ми наполнителями. Три года назад
с применением БИТРЭКа было за-
асфальтировано семь участков до-
роги, через год еще восемь, а в
прошлом – уже 28. В следующем
году намечено до десяти процен-
тов объема ремонтных дорожных
работ в городе осуществлять с ис-
пользованием БИТРЭКа. На дан-
ный момент участки дорожного по-
лотна, заасфальтированного с
этим вяжущим, находятся в отлич-
ном состоянии. Но мы профессио-
налы, а потому должны как мини-
мум в течение пяти лет следить,

как ведет себя любой новый мате-
риал в условиях колоссальной ин-
тенсивности транспортных пото-
ков, нашего сурового климата, что-
бы после этого вынести оконча-
тельный вердикт о целесообразно-
сти применения материала в мас-
совом порядке. Моментально же
найти в дорожном строительстве
панацею невозможно. Ведь каждая
дорога имеет собственный харак-
тер. Дороги пролегают на разных
основаниях, имеют различные про-
фили, неодинаковое количество
люков и колодцев...

- А случается ли, что заказчики
и подрядчики стараются сделать
вид, будто вас нет - проигнориро-
вать ваши рекомендации? Мол, в
прошлом году ремонтировали и
в этом придем латать ту же доро-
гу. Получим опять бюджетные
денежки, а стало быть, и легкую
прибыль.

- На первом этапе функциониро-
вания центра такие ситуации имели
место. Теперь - нет, потому что, не
применяя новаций и научно обосно-
ванных рекомендаций, рискуешь
допустить брак. А бракоделов в Мо-
скве не уважают. Это ведь чревато
не только штрафом. По нашему за-
ключению балансодержатель впра-

ве заставить фирму ликвидировать
нарушения уже за свой счет. Далее
подрядчик, проводивший ремонт
дороги, дает определенные гаран-
тийные обязательства. И если в те-
чение этого времени дорожное по-
крытие начнет разрушаться, компа-
нии придется - опять же за свой
счет - погрешности исправить.
Один раз не выполнил гарантийных
обязательств, другой - глядишь, ре-
путация компании оказалась под-
порченной. В столице на рынке до-
рожно-строительных работ сущест-
вует весьма острая конкуренция.
Не можешь качественно выполнять
работу – в следующий раз подряды
отдадут более искусному исполни-
телю. Кстати сказать, мы знаем

практически все о подрядчиках –
компаниях, работающих в данной
сфере. Это касается и набора при-
меняемой ими техники, и квалифи-
кации персонала. Мы знаем даже о
том, кто и где прошел профессио-
нальную переподготовку.В городе
сейчас просто невозможно заново
на одной и той же улице проводить
ремонт полотна. Хотя бы потому,
что в нашей системе мониторинга
хранится полная информация о ко-
личестве и качестве проведенных
всеми подрядчиками Москвы до-
рожных работ. 

- Дорожная разметка тоже на
вашем попечении?

- Конечно. И в прошлом, и в этом
году проводились серьезные ис-
пытания новых материалов для
разметки, что называется, в поле-
вых условиях. В нынешнем году
такие испытания прошли в июле.
Экзамену подверглись два вида
материалов – краски-эмали и пла-
стики: холодные пластики, спреи и
штучные формы. И здесь, как и в
случае с асфальтобетонными сме-
сями, мы находимся в постоянном
поиске. Продолжаем подбор опти-
мальных материалов. По итогам
полевых испытаний прошлого года
был составлен рейтинг лучших

разметочных материалов с наши-
ми рекомендациями для заказчи-
ков. Дважды в этом сезоне нами
была проверена разметка, нане-
сенная на улице Знаменские Сад-
ки и Волгоградском проспекте.
Здесь применялось свыше двад-
цати различных красок и эмалей.
В отдельных местах уже заметен
износ, где-то снизился коэффици-
ент яркости...

- А каково участие вашего
предприятия в подготовке горо-
да к зиме?

- Руководителем Комплекса го-
родского хозяйства Петром Аксен-
овым на наше предприятие возло-
жены задачи по организации вход-
ного контроля за качеством постав-

ляемых в город противогололедных
материалов, соблюдением норм их
расхода, регламента и технологии
уборки магистралей и улиц города.
В течение всего зимнего периода в
круглосуточном режиме мы прове-
ряем своевременность вывоза сне-
га, работу снегосплавных пунктов,
баз хранения реагентов и т.п.

- И все-таки, простите за рито-
рический вопрос, когда дороги у
нас можно будет сравнивать с ев-
ропейскими?

- Дело тут не только в качестве
дорожных и ремонтных работ и по-
крытий. Понятно, что и средств на
все сразу не хватает, и одновре-
менно убедить всех в том, что надо
соблюдать технологии, сроки и гра-
фики, тоже сложно. Но я считаю не-
обходимым проводить централизо-
ванные закупки материалов для из-
готовления асфальтобетонных сме-
сей и разметки, потребных городу.
Все это, без сомнения, положитель-
ным образом скажется на качестве
и сохранности дорожного полотна в
Москве. К дорогам, как это делает-
ся на Западе, надо относиться бе-
режно.

- Центру мониторинга дорог и
дорожных технологий исполни-
лось пять лет. Юбилей как-никак.
О чем вы, руководитель, мечтае-
те, отмечая день рождения цент-
ра?

- О том, чтобы объять необъят-
ное. Мы в состоянии, образно вы-
ражаясь, каждой столичной дороге
поставить диагноз, то есть описать
состояние дороги и рекомендо-
вать, что, как и когда нужно де-
лать, чтобы полотно оставалось
исправным и качественным. А для
этого хорошо бы два раза в год
полностью обследовать «состоя-
ние здоровья» улично-дорожной
сети столицы. Нужна дополнитель-
ная техника, нужны финансовые
средства, причем не слишком
большие – 10-15 млн. рублей. Учи-
тывая, что на ремонт дорог в горо-
де ежегодно тратится порядка по-
лутора миллиардов рублей. Я убе-
жден, что эффект от подобных об-
следований был бы существенный.
Стала бы значительно совершен-
нее система планирования затрат
на ремонт дорог, и деньги, потра-
ченные на эту своеобразную диаг-
ностику, окупились бы многократ-
но. В наших силах предоставить
четкие, научно обоснованные реко-
мендации практически для каждой
улицы с конкретной интенсивно-
стью автомобильных потоков. Мы
можем подсказать, какую на дан-
ной улице следует применять ас-
фальтобетонную смесь. Главное,
мы смогли бы охватить не только
центральные магистрали, крупные
транспортные развязки, но и дойти
до каждого района, внутриквар-
тального проезда. Что интересно,
дополнительных ресурсов для это-
го не понадобилось бы – деньги
были бы просто перераспределе-
ны, и их использование стало бо-
лее эффективным. Говорят, меч-
тать не вредно, но отчего же не по-
мечтать в день рождения? К тому
же мечты эти вполне могут вопло-
титься в жизнь...

Беседу вел
Владимир РАТМАНСКИЙ

Сергей Иванович АТАНЯН
родился в 1953 году в гру-
зинском городе Ахалкала-
ки. Окончил Армянский
сельскохозяйственный ин-
ститут в Ереване. В насто-
ящее время завершает
обучение во Всероссий-
ской государственной на-
логовой академии. Трудо-
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Люблинском литейно-ме-
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ром, затем старшим техно-
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был начальником смены.
Возглавлял агропромыш-
ленный комбинат «Лухо-
вицкий». Десять лет руко-
водил созданной им част-
ной дорожно-строитель-
ной фирмой «Зеленая до-
рога Люблино». С марта
2006 года – генеральный
директор государственно-
го унитарного предприятия
«Центр мониторинга дорог
и дорожных технологий».

Сергей АТАНЯН:

У КАЖДОЙ ДОРОГИ СВОЙ ХАРАКТЕР,
НО У НАС К НИМ - ОБЩИЙ ПОДХОД
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Во второй декаде сентября в
Гаване состоялся саммит
Движения неприсоедине-

ния (ДН). Хотя ДН существует
уже более полувека и объединя-
ет почти две трети членов ООН, в
постсоветской России о нем
вспоминали лишь от случая к
случаю - по крайней мере до не-
давней поры.

Рождение ДН в 60-е годы ХХ
века было напрямую обусловле-
но, с одной стороны, соревнова-
нием двух мировых систем, а с
другой, - процессами деколони-
зации, набиравшими силу тогда
же. Перед новыми государства-
ми, десятками возникавшими в
Азии и Африке (как, впрочем, и
перед формально независимы-
ми, но на деле отнюдь не само-
стоятельными странами Латин-

ской Америки), вставала проб-
лема достойного выживания в
двухполюсном мире. Отказ от
участия в военно-политических
блоках, ведомых США и СССР,
представлялся необходимым
условием ослабления междуна-
родной напряженности и угрозы
ракетно-ядерной войны. Поиски
третьего, промежуточного меж-
ду капитализмом и социализ-
мом, пути развития восприни-
мались как возможность сокра-
тить отставание от лидеров ми-
ровой экономики. Страны, так
или иначе разделявшие эти це-
ли, заявляли о себе как о непри-
соединившихся. 

С окончанием «холодной вой-
ны» обрушилась и система ко-
ординат, вне которой ДН и его
участники себя не мыслили, и

многих эта перемена застала
врасплох. Слишком трудно было
не поддаться ощущению, что
альтернатив капитализму отны-
не нет и не будет - как нет и не
будет противовесов «единствен-
ной сверхдержаве». 

Сейчас, однако, появляются
признаки того, что ДН преодоле-
вает полосу дезориентации дли-
ною в 10-15 лет. Похоже, нако-
нец-то найдена новая формула
неприсоединения. Если раньше
его смысл заключался в том,
чтобы, не вступая в союз ни с
одним из главных участников
биполярной конфронтации, пре-
пятствовать их столкновению,
то теперь важнейшим приорите-
том становится неучастие в ме-
роприятиях по строительству
однополярного мира. 

Способно ли Движение не-
присоединения преобразить се-
бя в центр политической силы
глобального значения, о жела-
тельности чего говорилось в Га-
ване? Совокупные ресурсы
стран, представленных на этом
саммите, не следовало бы недо-
оценивать, как не стоит недооце-

нивать и проявления их полити-
ческой воли к совместному дей-
ствию. Так или иначе, гаванский
форум - еще один признак того,
что старая биполярность уже
сменяется новой, связанной с
противостоянием по линии «раз-
витый Север - развивающийся
Юг». Где место России в этой
формирующейся конфигура-
ции? С Севером против Юга или
с Югом против Севера (при том,
что в любом из двух гипотетиче-
ских блоков Россию будут всеми
силами выдвигать на передний
край борьбы, с неприемлемыми
для нее перенапряжениями и по-
терями)? Или вне потенциально-
го противоборства Севера и Юга,
но на такой позиции, которая по-
зволяла бы балансировать и по-
средничать между ними, удер-
живать их в критические момен-
ты от перехода за грань войны,
формируя тем самым внешние
условия, необходимые для про-
дуктивного развития самой РФ?
С точки зрения автора, ответ
столь же очевиден, сколь и пара-
доксален. Если конфронтация
Севера и Юга станет непрелож-

ным фактом, то и наши собст-
венные национальные интересы,
и интересы всего человечества
могут потребовать, чтобы Рос-
сия сыграла роль, принципиаль-
но схожую с той, которую в эпо-
ху «холодной войны» пыталось
взять на себя ДН.

Сказав, что РФ не следует
полностью отождествлять себя
с Югом и присоединяться к не-
му, я вовсе не имел в виду, что
не надо сотрудничать с ним и с
ДН как одним из выразителей
его общих устремлений. Как раз
наоборот, сотрудничать надо.
Ведь сегодня нас объединяют и
неприятие идеи однополярного
мира, и критическое отношение
к методам ее осуществления, и
глубинная потребность в разви-
тии. Среди прочего отсюда вы-
текает необходимость активного
и постоянного диалога с такими
деятелями, как, скажем, Уго Ча-
вес или Махмуд Ахмадинежад.
Кто бы и как бы ни относился к
лидерам этого типа, следует
признать: их синхронное появ-
ление на мировой арене, напра-
вленность их практических ша-
гов, тональность их заявлений,
вплоть до демонстративных от-
казов выбирать дипломатиче-
ские выражения, отражают рас-

тущее недовольство положени-
ем дел на планете, массовое не-
желание мириться с негативны-
ми, подчас трагическими пос-
ледствиями глобализации. От-
каз от контактов с этими людь-
ми по соображениям политкор-
ректности был бы тревожным
симптомом - признаком того,
что российскому руководству не
хватает элементарного реализ-
ма. Хорошо, что в данном случае
оно не дает нам повода усом-
ниться в его состоятельности.

Возвращаясь к гаванскому
саммиту, упомяну, что с его три-
бун говорилось и об экономиче-
ском сотрудничестве стран-уча-
стниц ДН как о предпосылке их
политического сплочения. Без
сомнения, потенциал для такого
сотрудничества есть, и потенци-
ал немалый. Но как раскрыть
его помимо тех транснациональ-
ных корпораций Севера, кото-
рые, в сущности, и контролиру-
ют сейчас глобальную экономи-
ку? Внятного ответа на этот воп-
рос пока не слышно. От того, в
какой степени российские ди-
пломаты и бизнесмены подклю-
чатся к его поискам, во многом
зависят и перспективы отноше-
ний РФ с Движением неприсое-
динения.

Виктор СУМСКИЙ,
заведующий сектором Института
мировой экономики и
международных отношений РАН,
кандидат исторических наук

Прошел год с начала реализации в
России приоритетных националь-
ных проектов. В каком-то смысле

само их появление было вызвано поли-
тической конъюнктурой, подготовкой к
выборам 2007 - 2008 годов. Но разум-
нее, на мой взгляд, было бы поступить
несколько по-другому.

Год назад, когда президент озвучивал
в Кремле программу, связанную с че-
тырьмя нацпроектами, я предложил
сделать всего один такой проект, свя-
занный со сбережением народа. А так-
же высказал сомнение, что проекты эти
вообще реализуемы при нынешнем
уровне воровства во всех эшелонах
российской власти.

По большому счету, все, что заявле-
но в нацпроектах, - это текущая работа
правительства. Мы должны спрашивать
с него за то, чтобы повышалась зара-
ботная плата в сфере образования и
здравоохранения. Чтобы расширялись
возможности населения в сфере ипо-
течного кредитования. Чтобы поднима-
лось сельское хозяйство...

Я всегда опасаюсь проектов, которые
замешены на популизме власти. Изна-
чально понятен популизм оппозиции,
но вот популизм власти - штука опас-
ная. Во-первых, он, как правило, связан
с неоправданными расходами по срав-
нению с необходимостью поддержания
общего уровня социальной справедли-
вости в стране. А во-вторых, деньги
размазываются, как каша по тарелке.
Причем большая их часть начинает ухо-
дить... в пиар-акции.

Когда я внимательно изучил про-
грамму, связанную с реализацией на-
цпроекта в сфере здравоохранения, то

уже тогда обратил внимание, что на его
пиар-обеспечение уйдут миллиарды
рублей! Это явно неоправданно с точки
зрения развития самого здравоохране-
ния. Люди сами смогут оценить, полез-
ны нацпроекты или нет, по результатам,
которые они получат лично. А не по то-
му, что будут говорить дикторы на госу-
дарственном ТВ.

Подводя промежуточный итог рабо-
ты по реализации нацпроектов, которые
Владимир Путин назвал «ускоренным
возвращением долгов своим гражда-
нам», приходится констатировать, что о
долгах этих никто и не вспоминал. Се-
годня правительство в приоритетном
порядке возвращает долги иностран-
ным государствам, но оно даже не под-
ступилось к вопросу компенсации того
дикого ущерба, который был нанесен
гражданам, потерявшим деньги на
сберкнижках в 1991 году. Я бы начинал
именно с этого. С возвращения тех де-
нежных накоплений, которые в одноча-
сье «сгорели». Тогда бы это действи-
тельно было возвращением внутренне-

го долга собственному народу. Что
должно быть первично по отношению к
долгам иностранным партнерам.

Главным саботажником в реализации
нацпроектов остается наше родимое
чиновничество. Даже основной «на-
цпроектант» Дмитрий Медведев выну-
жден был признать, что жилье у нас не
строится не потому, что нет денег или
цемента, а потому, что местные удель-
ные князьки наложили лапу на земель-
ные участки и не выделяют их под за-
стройку до тех самых пор, пока в эту ла-
пу что-нибудь не положат. Насколько
мне известно, в отдельных регионах и
населенных пунктах чиновники уже пы-
тались «реализовать» до 80 процентов
из тех средств, которые должны были
поступить на осуществление нацпроек-
тов. То есть параллельно с нацпроекта-
ми местными органами власти прово-
дилась операция «Ы», связанная с от-
мыванием выделяемых денег.

Год назад, когда президент говорил
о старте нацпроектов, я предложил гу-
бернаторам, находившимся в том же

Кремлевском зале, подтвердить, что
каждому из них приходится давать
конкретным чиновникам в Москве
«откат» до 30 процентов от общей
суммы, выделяемой на реализацию
той или иной социальной программы
в субъекте Федерации. В противном
случае денег этих в регионе не будет.
Ни для кого это, впрочем, не секрет.
По некоторым данным, общая сумма
«откатных» средств из всех бюджет-
ных ассигнований, выделяемых на
страну, составляет до 30 млрд. долла-
ров. Что говорить тогда о дополни-
тельных средствах, выделяемых на
нацпроекты? Так что давать деньги
российскому чиновничеству ни в коем
случае нельзя до тех пор, пока в его
рядах не проведена жесткая антикор-
рупционная чистка.

Самое же главное, надо объяснить
народу, ради чего все это делается. Что-
бы каждый человек понимал свою лич-
ную заинтересованность в успехе наци-
ональных проектов. Когда их принялись
реализовывать, некоторые вещи у лю-
дей вызвали откровенное раздражение.
Например, в соседних кабинетах сидят
«узкий» врач-специалист и терапевт об-
щей практики, и, когда одному зарплату
повысили, а другому нет, это лишь на-
травило одного на другого. Проект по-
делил врачей на первый и второй сорт,
именно поэтому медики увидели в нем
определенный элемент провокационно-
сти. Проект в сфере образования столк-
нул лбами и педагогов. Скажите на ми-

лость, разве можно делать все это так
топорно? Разве допустима здесь такого
рода избирательность?

В свою очередь, разумная избира-
тельность требуется в другом. Скажем,
в стимулировании рождаемости. Когда
речь идет о том, что при появлении вто-
рого или третьего ребенка 250 тысяч
рублей будут выделяться в равной сте-
пени по каждому субъекту Федерации -
это не что иное, как разжигание той же
межнациональной розни. Мы знаем,
что основные потери в отечественном
генофонде в основном выпадают на
русский этнос, а также татар, мордву,
удмуртов, коми и т.д. А вот, скажем, у
определенных народностей Сибири и
Кавказа проблем с рождаемостью нет.
В каждой семье там по 8-9 детей. Соб-
ственно, это должно было подсказать,
что нельзя принимать демографиче-
ские программы, универсальные для
всей России.

Цель нацпроектов может быть толь-
ко одна - сберечь нацию. Дать ей воз-
можность морального и материального
развития для качественного улучшения
генофонда и количественного увеличе-
ния населения. Чтобы мы могли осво-
ить по крайней мере ту территорию, ко-
торая дана нам предками. Тогда все бу-
дут понимать, ради чего выделяются
большие деньги.

В противном случае у всех будет по-
дозрение, что большую часть этих
средств, как всегда, разворуют по до-
роге...

Дмитрий РОГОЗИН,
депутат Государственной думы

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ, ИЛИ ОПЕРАЦИЯ «Ы»

Мэр Москвы Юрий Луж-
ков и президент ОАО
«Российские железные

дороги» Владимир Якунин под-
писали Генеральное соглаше-
ние об основных аспектах сот-
рудничества столицы и круп-
нейшей железнодорожной
компании страны. Это важный
документ, позволяющий замет-
но активизировать развитие
железнодорожного транспорта
в Москве и столичном регионе.

В последние годы сотрудни-
чество РЖД и Москвы стало
значительно эффективнее. Так,
началось формирование при-
городной скоростной транс-
портной системы. Добраться за
18 минут на комфортабельном
поезде «Спутник» из центра
Москвы до Мытищ – это ли не

высокий уровень сервиса?
«Спутники» курсируют и по
маршруту Москва – Люберцы –
Раменское. В скором времени
они отправятся в Подольск, в
Одинцово. Предусматривается
в перспективе организация
скоростного пригородного со-
общения на всех направлениях.
Не остались без внимания и
трассы дальнего сообщения.
Пассажиры скоростного поез-
да, следующего из Москвы в
Киев, имеют возможность со-
кратить время в пути до столи-
цы Украины на 3,5 часа. В этом
году заступили на вахту скоро-
стные поезда, курсирующие до
Минска. В столицу Беларуси
пассажиры приезжают на этом
поезде на два часа, в Брест – на
три часа раньше, нежели те,

кто путешествует в обычных
составах.

Еще один аспект взаимоот-
ношений Москвы и РЖД - соз-
дание и развитие интермодаль-
ных транспортных коридоров.
Уже сегодня эта система связы-
вает центр столицы со всеми
столичными аэропортами. А на-
чиналась она пуском экспресса
с Павелецкого вокзала к аэро-
порту Домодедово. Затем орга-
низовали сообщение между Ки-
евским вокзалом и аэропортом
Внуково, где был построен уни-
кальный подземный железно-
дорожный терминал. Следую-
щая задача - построить мощ-
нейший транспортно-переса-
дочный узел Москва-Сити, где
сойдутся три железнодорож-
ные магистрали - из Домодедо-
ва, Внукова и Шереметьева.

Безусловно, однако, что при-
оритетной для столицы в насто-
ящее время является задача ма-
териализации проекта по орга-
низации пассажирского движе-
ния на Малом кольце Москов-

ской железной дороги. Перего-
воры по данному вопросу меж-
ду городом и железнодорожни-
ками идут давно и непросто. В
свое время было разработано
технико-экономическое обос-
нование проекта. Предполага-
лось совмещение грузового и
пассажирского движения на
первом этапе. По окончании
электрификации и реконструк-
ции кольца по нему должны бы-
ли курсировать 108 пар пасса-
жирских поездов и около 50
грузовых. При этом следует за-
метить, что со времен Совет-
ского Союза грузопоток на Ма-
лом кольце резко снизился. На-
до сказать, что только на пер-
вом этапе планируется строи-
тельство десяти станций на
кольце - рядом со станциями
метро и крупными магистраля-
ми. Таким образом будут фор-
мироваться большие транс-
портно-пересадочные узлы.
Это, например, станции Пло-
щадь Гагарина, Кутузово с пе-
ресадкой на Филевскую линию
метро, Владыкино, самый круп-
ный транспортный узел города
«Москва-Сити» и др.

Подписанное соглашение –
это качественно иной уровень
сотрудничества по реализации

проекта обустройства Малого
кольца. Нужно сказать, что те-
перь и для РЖД проект может
стать экономически выгодным,
поскольку появилась возмож-
ность в полной мере использо-
вать при его реализации схемы
государственно-частного парт-
нерства. Ведь затраты как мос-
ковского бюджета, так и Рос-
сийских железных дорог будут
минимальными. Основное бре-
мя расходов понесут частные
инвесторы, которые взамен
приобретут право на коммерче-
ское использование земель,
примыкающих к железнодо-
рожным путям.

Сейчас продолжается очень
кропотливая работа по реали-
зации достигнутых договорен-
ностей. Проблема заключается
в необходимости упорядочения
земельных отношений. Земля
под путями и по обеим сторо-
нам от них является федераль-
ной собственностью. И доста-
точно большое количество
арендаторов вклинилось в эту
зону и обладает договорами на
право пользования. Проблему
надо решать. После чего мы
сможем уже провести инвести-
ционные конкурсы и выявить
привлекательных инвесторов.

Продолжается и разработка
концепции генеральной схемы
развития Московского желез-
нодорожного узла. Надеемся, к
концу года концепцию удастся
подготовить, что создаст почву
для принятия стратегических
решений. Для города крайне
важно начать кольцевые пасса-
жирские перевозки как можно
быстрее. Ведь, по нашему ана-
лизу, пользоваться этой транс-
портной системой ежедневно
будут от 500 до 900 тысяч пас-
сажиров! Поэтому правитель-
ство Москвы предлагает на
первом этапе эксплуатацию ди-
зельных поездов. В то же вре-
мя руководство РЖД считает
более эффективным решением
электрифицировать кольцо и в
четыре этапа, начиная с юго-за-
падного направления, от Прес-
ни до Канатчикова, начать пе-
ревозку пассажиров. Здесь
электрифицировать пути и ор-
ганизовать пассажирское дви-
жение можно за год. Но время,
драгоценное время!

Так или иначе, мы будем
принимать решения, устраива-
ющие и город, и РЖД. Мы обя-
заны запустить пассажирское
движение по кольцу – чем бы-
стрее, тем лучше.

Александр КИСЬКО,
заместитель руководителя
Департамента транспорта и
связи г. Москвы

ОБЪЕХАТЬ ПРОБКИ? 
ПОЕЗДОМ ПО КОЛЬЦУ!

НОВАЯ ФОРМУЛА НЕПРИСОЕДИНЕНИЯ
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ЦЕЛЬ НАЦПРОЕКТОВ МОЖЕТ БЫТЬ 
ТОЛЬКО ОДНА – СБЕРЕЧЬ НАЦИЮ. 

ЗНАЧИТ, И РЕЗУЛЬТАТ  НУЖНО ОЦЕНИВАТЬ 
ПО СТЕПЕНИ НАЦИОНАЛЬНОГО ВОЗРОЖДЕНИЯ
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Утверждены итоги открытого
конкурса по выбору инвестора стро-
ительства газотурбинной электро-
станции (ГТЭС) «Щербинка» (район
Южное Бутово, ЮЗАО), сообщили в
пятницу, 22 сентября, в городской
администрации. Газотурбинная
электростанция «Щербинка» долж-
на быть построена до 2008 года
ООО «ЭнергоПромИнвест».

По условиям конкурса ГТЭС
должна иметь мощность не менее
90 мегаватт и тепловую мощность
не менее 230 гигакалорий в час.
После окончания строительства
объекта сто процентов оборудова-
ния станции будет передано инве-
стору, а сто процентов построенных
или реконструированных объектов
и сетей инженерного и коммуналь-
ного назначения - в собственность
города, проинформировали в го-
родской администрации
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«Перехватывающие» парковки -
площадки для длительной стоянки
автотранспорта появятся вблизи
всех основных магистралей при
въезде в российскую столицу, сооб-
щил временно исполняющий обя-
занности заместителя начальника
ГУВД Москвы Вячеслав Козлов в
среду, 20 сентября, на пресс-конфе-
ренции. 

На пресс-конференции отмеча-
лось, что городские власти и мили-
ция принимают все необходимые
меры, чтобы улучшить ситуацию на
дорогах. Выполнить эту задачу не-
легко: сегодня в городе насчитывает-
ся 3 млн. 200 тыс. автомобилей, еже-
годно автопарк увеличивается на 200
тыс. машин.

Он обратил внимание на пробле-
му парковок и сообщил, что для
эвакуации неправильно припарко-
ванных автомобилей создано от-
дельное подразделение. 

Городские власти выделят мили-
ционерам в ближайшее время до-
полнительно около ста эвакуаторов.
Это направление будет развиваться,
но только после того, как систему
опробуют в Центральном округе.
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ИНФОРМ
БЮРО

ЛИШНИЙ
ТРАНСПОРТ
ПЕРЕХВАТЯТ

В «ЩЕРБИНКЕ»
БУДЕТ ГТЭС

4
НА ЗЕМЛЕ АВТОМОБИЛЯМ 
НЕ ХВАТАЕТ ДОРОЖНОГО ПРОСТРАНСТВА,
А ПОД ЗЕМЛЕЙ ПОЕЗДАМ
НЕ ХВАТАЕТ 100 КМ ПУТИ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 
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До конца года на нескольких про-
мышленных предприятиях столицы
будет апробироваться методика
оценки эффективности использо-
вания земельно-имущественных
комплексов, сообщил в четверг, 21
сентября, руководитель Департа-
мента науки и промышленной поли-
тики столицы Евгений Пантелеев.
Введение в практику данной мето-
дики позволит создать инструмент
контроля за тем, насколько эффек-
тивно используется имуществен-
ный комплекс предприятий.

Сегодня, по словам руководителя
департамента, только треть предпри-
ятий использует имущественные
комплексы эффективно и по прямо-
му назначению. Разработка новой
методики - это звено в цепи мер, ко-
торые принимает правительство Мо-
сквы для сохранения промышленно-
го потенциала столицы.

- Если методика будет успешно
работать, мы будем готовы выне-
сти ее на рассмотрение правитель-
ства, и если правительство города
одобрит внедрение этой методики
в целом на всех столичных пред-
приятиях, то мы получим не толь-
ко законный инструмент противо-
действия неэффективным управ-
ляющим, которые, вместо того
чтобы развивать производство,
сдают в аренду свои площади, но и
возможность создания новых вы-
сокотехнологичных производств, -
отметил Е. Пантелеев.

КАК ОЦЕНИТЬ
ЭФФЕКТИВНОСТЬ?

ЧЕТВЕРГ,21.09

А в сезоне-2007 будут акту-
альны расцветки улиц из мно-
голетников - флоксов, хосты,
астильбы (пушистые метел-
ки), аквилегии (цветок, похо-
жий на колокольчик) - всего
шестнадцать названий.  Толь-
ко представьте себе, что  букет
ЦАО и ЗАО будет состоять из
девятнадцати тысяч цветов!

Как только все летники будут
собраны и отправлены на свал-

ку, придет время готовить поч-
ву для луковичных растений.
А. Школьников говорит, что они
решили остановить свой выбор
на одних тюльпанах. Эти цветы
на фоне самовлюбленных нар-
циссов и капризных гиацинтов
проявили себя стойкими «оло-
вянными солдатиками», стоя-
щими насмерть вдоль город-
ских трасс. За что, можно ска-
зать, и выиграли тендер на пра-
во... править весенним балом.

- Почему не эксперименти-
руете с новыми сортами луко-

вичных? - спрашиваю у дирек-
тора.

- Дело в том, что надежный
городской сорт появляется
раз в пятьдесят лет. И лучше
тюльпанов пока никто себя не
проявил.

Пока мы разговаривали у
цветника, он на наших глазах
совсем полысел. Зато грузовик
стал нарядным, похожим на ог-
ромный торт. Полный кузов
цветов - красивое зрелище.

...Рабочим осталось «вы-
щипать» последние  стебли-

волоски, удалить корни, вско-
пать землю и обработать ее
граблями. Почве дадут не-
много передохнуть. А к нача-
лу октября сюда снова прие-
дет грузовик, который приве-
зет  из цветочного «роддома»
луковицы тюльпанов. Они к
тому моменту уже пройдут
свой карантин, чтобы не зане-
сти никакой заразы в почву. К
тому же луковицы обработа-
ны химикатами, которые за-
щитят их от вредителей. Ну а
потом останется только поса-
дить этих карапузов в рыхлую
землю и замульчировать.
Проще говоря, прикрыть тор-
фяным «одеялом».  На ряде
цветников, которые удалены

от трасс,  луковичные утепля-
ют лапником.

После того, как тюльпаны
будут отправлены на зимовку,
озеленители займутся моде-
лированием новых «фасонов»
цветников для многолетников.
Их «выкройки» нужно будет
прикинуть  на «фигуры» двух
округов, где под цветники от-
даны изрядные площади.

Хотя летний сезон закончен,
озеленителям отдыхать не
придется. Кто-то ведь должен
убирать листья до самого пер-
вого снега, обрезать сучья де-
ревьев.  Вот такой круговорот
в природе. И, вращаясь  в нем,
все нужно делать вовремя.

Елена ВОЛКОВА

Редкий выпуск новостей
обходится без сообще-
ния об очередном пожа-

ре в Москве. И чаще всего
причиной возгораний оказы-
вается неосторожное обраще-
ние с огнем. Кто поможет нам
предупредить беду, если не
мы сами? 25 сентября в кон-
ференц-зале префектуры
СВАО прошел обучающий се-
минар по теме «Об усилении
пожарной безопасности в Мо-
скве в осенне-зимний период
2006-2007 гг.» Участвовали в
нем представители территори-
альных органов исполнитель-
ной власти, управляющих
компаний, а также ТСЖ, ЖСК
и прочих жилищных объеди-
нений граждан.

Начали семинар с демонст-
рации страшных кадров, от-
снятых на месте пожаров: ре-
вущее пламя, выбивающееся с
балконов, перепуганные дети,
женщины и старики, которым
пожарные помогают выбрать-
ся из окон и спуститься по
длинной лестнице-трапу, об-

горелые квартиры и даже тру-
пы... Главный специалист уп-
равления государственного
пожарного надзора Москвы
Юрий Латышов познакомил
собравшихся со статистикой.
За восемь месяцев нынешнего
года в столице произошло
4366 пожаров. Больше всего
их случилось в Юго-Восточ-
ном, Восточном и Западном
округах. В Зеленограде же ча-
стота возгораний жилых до-
мов неуклонно растет.  

Как уже упоминалось, ос-
новной причиной пожаров (79
процентов всех случаев) явля-
ется неосторожное обращение
с огнем, в том числе курение.
Последствия людской беспеч-
ности страшны: во время по-
жаров погиб 201 человек, поч-
ти половина из которых нахо-
дились на момент трагедии в
состоянии алкогольного опья-

нения. Пожары причинили го-
роду ущерб на сумму свыше
27 миллионов рублей. Многие
квартиры крайне сложно вос-
становить: из-за очень высо-
кой температуры деформиру-
ются даже перекрытия и несу-
щие стены.

Многих трагедий можно бы-
ло избежать, или по крайней
мере их последствия были бы
не так страшны, если б зара-
нее «подстелить соломки»!
Но...  По словам Юрия Вяче-
славовича, Москва до сих пор
плохо оснащена техникой для
борьбы с пожарами, происхо-
дящими на верхних этажах до-
мов-башен. Лишь недавно ко-
личество подъемных механиз-
мов высотой более 90 метров
увеличилось. Подъездные пу-
ти к домам заставлены при-
паркованными машинами, ко-
торые пожарным зачастую

приходится на руках оттаски-
вать в сторону, чтобы дать
проехать технике. 

Скоро наступят холода, на-
грузка на электросеть возрас-
тет во много раз. Старая элек-
тропроводка не рассчитана на
современные обогреватель-
ные приборы. А значит, нас
ждет больше пожаров и боль-
ше погибших? Не надо наде-
яться, что кто-то придет и
обеспечит нам пожарную без-
опасность. Пора брать иници-
ативу в свои руки - именно об
этом и шла речь на семинаре.
Да, управляющие компании
обязаны проверять качество
проводки в домах, следить за
тем, чтобы противопожарная
автоматика была в рабочем
состоянии, чтобы комнаты
консьержек были оборудова-
ны первыми средствами
борьбы с огнем. Но и сами

жители должны позаботиться
как минимум об элементар-
ном: например, очистить бал-
коны от хлама - ведь именно
по ним огонь часто перебега-
ет с этажа на этаж, а любовно
хранимое барахло помогает
пламени разгораться с новой
силой. 

Также жители должны по-
нять и не препятствовать вы-
полнению распоряжения пра-
вительства Москвы № 891-РП
от 26 мая 2006 года. В частно-
сти, там говорится об обеспе-
чении свободного проезда
возле жилых домов. Межве-
домственные комиссии опре-
делят места, где будут обору-
дованы специальные площад-
ки для размещения пожарной
техники. И уж конечно, эти
площадки не должны оказать-
ся заставленными автомоби-
лями! Возможно, там, где для
таких площадок места не най-
ти, будет даже вырублена
часть деревьев. Неприятно,
да, но разве жизнь не дороже?

Лидия ГРОМЕКА

ПОДЗЕМКА
ДВИЖЕТСЯ 
НА ЗАПАД
На заседании правительства Москвы, проходив-

шем в столичной мэрии 26 сентября, обсуж-
дался план метростроения в городе на бли-

жайшие три года.
Столичный метрополитен  - один из крупнейших в

мире. Это транспортная система, располагающая
280 км пути, 172 станциями, 25 пересадочными уз-
лами. Московская подземка перевозит свыше 6,5
млн. пассажиров летом и около девяти миллионов
зимой. Тем не менее  в настоящее время дефицит
новых линий метро в столице составляет около 100
км. Некоторые из действующих веток функциониру-
ют с 25–30-процентной перегрузкой. 

- В этих условиях коренным образом изменить си-
туацию может  только ускоренное строительство но-
вых линий метро, - отметил, выступая на заседании,
начальник Московского метрополитена Дмитрий Га-
ев. – Впервые мы рассматриваем план метрострое-
ния в городе на три года. Объемы намеченных работ
я бы назвал беспрецедентными. В 2007 – 2009 годах
нам необходимо построить 23,9 км путей.

По словам Д. Гаева, основные усилия метростро-
ителей сосредотачиваются на возведении Митин-
ско-Строгинской ветки метрополитена. На этом на-
правлении  сосредоточено огромное количество
спецтехники, в том числе пять горнопроходческих
щитов, чего не было даже в советское время. Эта
линия метро свяжет с центром жителей запада и
северо-запада столицы. Ее длина – 20 км, она прой-
дет от действующей станции «Парк Победы» в Ми-
тино. При этом на первых двух участках линии про-
тяженностью 11,5 км - от «Парка Победы» до «Кун-
цевской» и от станции «Крылатское» до станции
«Строгино» - движение намечено открыть уже в де-
кабре следующего года. В Митино же долгождан-
ное метро придет в 2010 году.

Второе приоритетное направление для метростро-
ителей – центральный участок Люблинско - Дмит-
ровской ветки. К декабрю 2007 года откроются для
москвичей станции «Сретенский бульвар» и «Труб-
ная». Через два года подземные экспрессы от «Труб-
ной» доедут до «Марьиной Рощи». 

- Бесспорно, представленный правительству план
метростроения города глубоко проработан, - заявил,
завершая обсуждение, исполняющий обязанности
мэра Москвы Юрий Росляк. – Но я полагаю, этот до-
кумент имеет для развития московской транспорт-
ной системы столь большое значение, что данный
план следует доработать до уровня целевой город-
ской программы.

Программа будет доработана в месячный срок.
Владимир РАТМАНСКИЙ 

Помочь детям осу-
ществить их меч-
ты – таков смысл

всероссийской акции
«Душевное богатство».
Активисты движения
предложили москов-
ским ребятам и детям из
других российских горо-
дов написать на открыт-
ках о своих мечтах. Око-
ло 10 тысяч детей поде-
лились своими заветны-
ми желаниями. Активи-
сты движения проанали-
зировали их, сформиро-
вали базу данных и взя-
лись за дело. Дело, без-
условно, нужное – ведь
многие ребята обделены
родительским внимани-
ем, некоторые живут в
приютах и детских до-
мах.

Так о чем мечтают дев-
чонки и мальчишки? О
самом разном – о мире и
справедливости, о своем
будущем, о том, чтобы
помочь родным, друзь-

ям, да и незнакомым лю-
дям, которым не слиш-
ком повезло в жизни.
Итак, слово детям.

Ирина Туто (ЮАО):
«Хочу, чтобы во всех
детдомах были очень хо-
рошие условия, чтобы
детям было уютно и ком-
фортно, и они никогда не
знали горя. А еще чтобы
они могли учиться в нор-
мальных учебных заве-
дениях»

Аванесян Марианна
(ЮЗАО): «Больше всего
на свете я хочу, чтобы
был мир во всем мире,
не было наркотиков, ал-
коголизма и т.д. Хочу ду-
шевного покоя, понима-
ния родителей, верных
друзей и в скором вре-
мени найти любовь».

Александр Мухин
(ЗАО): «Хочу отдать нуж-
дающимся детям свои
вещи и игрушки».

Алексей Башлыков
(ЦАО): «Я хочу, чтобы

все люди и животные
меньше болели, чтобы
моя бабушка поскорее
выздоровела, а моя сест-
ра жила хорошо, чтобы
природа в Москве стала
лучше».

Михаил Шкарин (ВАО):
«Хочу, чтобы дети броса-
ли пить, курить, чтобы
справедливых людей
стало больше в нашем
городе».

Елизавета Абросимова
(ЗАО): «Я хочу, чтобы
образование в России
было абсолютно бес-
платным. Моя мечта –
поступить в Московский
государственный уни-
верситет».

Многие ребята, напи-
савшие в «Солнечный
круг», нуждаются в кон-
кретной помощи и под-
держке. Люда Самохина,
живущая в социально-
реабилитационном цент-
ре «Отрадное», давно
мечтает о скрипке. Настя

Масютина (ВАО) просит
помочь приобрести для
своей племянницы, у ко-
торой есть только мама,
компьютер. Лена Гаври-
лова из Зеленограда и
Денис Бахтемьев, воспи-
танник приюта «Южное
Тушино», мечтают о са-
мокатах. Многодетной
семье, в которой живет
Антон Дмитриенко
(ЗАО), очень нужна сти-
ральная машина.

Публикуя сегодня то-
лику детских мечтаний,
мы надеемся, что читате-
ли не останутся в сторо-
не и помогут этим и дру-
гим ребятам. Интересую-
щую вас информацию
можно получить, позво-
нив в офис движения не-
равнодушных родителей
«Солнечный круг» по те-
лефонам: (495) 628-
4646, 628-6161. E-mail:
detstvo@solkrug.ru. 

Ольга 
СОЛНЦЕВА

ЕСЛИ ЗАВТРА ПОЖАР...

КРУГОВЕРТЬ ЦВЕТОВ...
Окончание. 

Начало на стр. 1

ПОМОЖЕМ СБЫТЬСЯ МЕЧТЕ

Уже более двух
лет в Москве
действует об-
щ е с т в е н н о е
движение не-
равнодушных
р о д и т е л е й
« С о л н е ч н ы й
круг». Его уча-
стники помога-
ют детям, ока-
завшимся в
трудных ситуа-
циях. Также
проводят мас-
совые благо-
творительные
акции. 
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Первый в России памятник фило-
софу Алексею Лосеву был открыт в
субботу, 23 сентября, во дворе биб-
лиотеки истории русской филосо-
фии и культуры «Дом А.Ф. Лосева»
на Арбате. Это произошло в день ро-
ждения А. Лосева (1893-1988 гг.) и в
день открытия библиотеки. Одновре-
менно начала работу посвященная
философу  мемориальная экспози-
ция. Автор памятника, который уста-
новлен во внутреннем дворике биб-
лиотеки и представляет собой брон-
зовый бюст ученого на гранитном
постаменте, - заслуженный деятель
искусств России скульптор Василий
Герасимов.

Материалы для мемориальной
экспозиции предоставлены ученицей
и наследницей философа А.Тахо-Го-
ди, собраны научными сотрудниками
сектора изучения его наследия. 

Очередной крупный пожар
произошел вечером в воскресе-
нье, 24 сентября, на востоке
Москвы. Сгорел торговый комп-
лекс «Чайка» площадью 500 кв.
метров, расположенный на тер-
ритории Черкизовского рынка.

Сигнал о возгорании посту-
пил на пульт городской проти-
вопожарной службы в 17.48. К
приезду первых расчетов огонь
уничтожил почти все двухэтаж-
ное здание с павильонами, тор-
говавшими одеждой и обувью. 

Пожарные справились с ог-
нем спустя пять часов. Специа-
листы судебно-экспертного
центра при ГУ МЧС по городу
Москве выясняют причину по-
жара.

СУББОТА,23.09

ИНФОРМ
БЮРО

«КРАСНЫЙ ПЕТУХ»
ОБЛЮБОВАЛ
ЧЕРКИЗОВСКИЙ

О возможности пересмотра та-
рифа за технологическое присое-
динение к электрическим сетям в
Москве заявил во вторник, 26 сен-
тября, исполняющий обязанности
мэра столицы Юрий Росляк. В со-
ответствии с соглашением, которое
было заключено между Федераль-
ной службой по тарифам, РАО
«ЕЭС» и столицей, Москва взимала
с застройщиков тариф за присое-
динение к электрическим сетям,
который перечислялся РАО «ЕЭС»
для развития электрических сетей.
Однако сейчас сложилась ситуа-
ция, когда город взимает тариф, а
развития электрических сетей не
происходит.

Дальнейшее взимание такого та-
рифа может повлечь за собой, в ча-
стности, удорожание жилья в Моск-
ве и вместе с тем не приведет к раз-
витию электроэнергетических мощ-
ностей в столице. 

«МС» - Интерфакс 
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ГОВОРЯТ, ВОДА КАМЕНЬ ТОЧИТ. А В СТОЛИЦЕ 
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ТАРИФ - ЗАЛОГ
РАЗВИТИЯ?

Через 4-5 лет весь обществен-
ный транспорт Москвы будет соот-
ветствовать повышенным экологи-
ческим требованиям «Евро-3» и
«Евро-4», сообщила в понедель-
ник, 25 сентября, на заседании ко-
миссии Мосгордумы по экологиче-
ской политике заместитель руково-
дителя столичного Департамента
природопользования и охраны ок-
ружающей среды Наталья Бринза. 

Замруководителя департамента
добавила, что вклад общественно-
го транспорта в загрязнение атмо-
сферного воздуха Москвы - это
несколько процентов. В основном
загрязняет воздух личный авто-
транспорт.

АВТОБУСЫ-
ЧИСТЮЛИ

ПОНЕДЕЛЬНИК,25.09

24сентября на ул. Ака-
демика Королева
произошел прорыв

магистральной трубы. Первое
следствие этой аварии - оста-
новка муниципального транс-
порта. Трамвайные пути, зали-
тые мутной, грязной водой,
смешанной с песком, стали в
мгновение ока непригодными
для движения. Следом оста-
новились и троллейбусы, да-
же те, которым непосредст-
венно не угрожали водные по-
токи. Ходили только маршрут-
ки и автобусы. Возможно, де-
ло было в том, что прорыв во-
ды произошел в воскресенье,
и транспортники не сумели
пустить альтернативные мар-
шруты. Зато в эти часы, пожа-
луй, впервые, с полной на-
грузкой работал монорельс.

Примерно к 17.30 была уло-
жена новая труба. К тому вре-
мени на место происшествия
подъехали специалисты МЧС,
представители Мосводокана-
ла, руководство столичного
метро и другие. Волноваться
им было за что - бурные пото-
ки подобрались к монорель-
совой дороге и вполне могли
подмыть опоры ее столбов.
Тем не менее работа моно-
рельса не была остановлена.

- В чем же причина этой ава-

рии? - спросил я одного из ря-
довых работников Мосводока-
нала.

- Знаете, как говорят, где
тонко, там и рвется, - был от-
вет. - На дом, где сейчас на-

ходится штаб-квартира од-
ной из популярных телеком-
паний, строители денег не

пожалели, а вот узнать,
сколько лет магистральному
трубопроводу, не удосужи-
лись.

Видимо, вода потихонечку
просачивалась под асфальт,
пока он не стал тонок, словно
корочка льда на воде. А вот
когда на эту корочку постави-
ли здоровенный американ-
ский джип, произошло обру-
шение. Джип полностью ушел
под воду, к изумлению досу-
жих зевак. Всю ночь на месте
провала работали ремонтные
бригады. К пяти утра 25 сен-
тября от места происшествия
осталась только засыпанная
грунтом и песком «заплатка»,
которая вскоре была заас-
фальтирована.

Работники Мосгортранса
лопатами очистили трамвай-
ные пути от песка и мусора,
принесенных хлещущей во-
дой. Затем прошли «проли-
валки», начисто замывая
рельсы. К утру уже ничто не
напоминало о провале и ха-
латности тех, кто допустил
утечку тысяч кубометров во-
ды, парализовал работу
транспорта и лишил выход-
ного работников Мосводока-
нала.

Леонид 
ШИРОКОВ

Сквозной темой очеред-
ного оперативного сове-
щания Комплекса город-

ского хозяйства стало ста-
бильное и надежное энерго-
обеспечение в предстоящую
зиму.

Первый заместитель мэра в
правительстве Москвы, руко-
водитель комплекса Петр Аксе-
нов подчеркнул, что энергети-
ческий ресурс города остается
на уровне прошлого года, а ко-
личество потребителей, по
предварительным расчетам,
увеличилось на 8 -16 процен-
тов. Для того чтобы обеспечить
стабильность и надежность
энергоснабжения, нужно рабо-
тать по двум направлениям:
использовать любую возмож-
ность для снижения энергоза-
трат и запланировать отключе-
ния определенных объектов.
По второму направлению рабо-
та идет: в округах составлены
списки предприятий, которые
подлежат отключению в пер-
вую очередь. Какие именно –
решают префектуры в зависи-
мости от значимости объектов
для округа. В числе отключен-
ных не будет жилых строений и
объектов социальной сферы.

А вот с планами экономии
электроэнергии дело обстоит

гораздо хуже. Большинство
руководителей предприятий и
департаментов комплекса не
могли на совещании дать яс-
ного  ответа на вопрос: на
сколько киловатт будет сокра-
щено энергопотребление и за
счет чего? МЧС в свою очередь
отчиталось о готовности под-
держать энергоснабжение ок-
ругов в нештатных ситуациях:
подготовлены к эксплуатации
десять автономных станций,
определены места их дислока-
ции, утверждены составы эки-
пажей.

Руководитель комплекса
выразил озабоченность и дру-
гими до сих пор не решенными
вопросами подготовки к зиме.
Не выполнены планы сентября
по завозу жидких и твердых
реагентов. Месяцами не ис-
полняются предписания Мос-
жилинспекции по устранению
недостатков, которые предста-
вляют опасность для жизни
людей. Петр Аксенов предло-
жил радикальные меры: нужно
наказать хотя бы одного кон-

кретного виновника вплоть до
снятия с работы. Представи-
тель Мосжилинспекции, вы-
ступив на совещании, обратил
внимание и на то, что работы
по утеплению жилых зданий
ведутся очень медленно: ин-
спекторы зарегистрировали
250 нарушений по состоянию
подъездов, окон, дверей.

348 объектов находятся на
контроле в ОАТИ – все они не
готовы к эксплуатации в зим-
них условиях. В городе оста-
ются 57 «бесхозных» террито-
рий, которые не удалось за-
крепить для уборки их зимой.

В столице завершается еще
одна ответственная кампания
– проведение собраний жиль-
цов по выбору способа управ-
ления многоквартирными до-
мами. ГУ «Центр «Реформа»
провел выборочную проверку
по округам, результаты ее не-
утешительны: только в Цент-
ральном административном
округе собрания проводятся
повсеместно и без нарушений.

Наталья КРАСОВА

«Вифлеемская звезда» - такое назва-
ние получил конкурс-фестиваль
молодежного творчества, зародив-

шийся почти десять лет назад в кузьминском
детском клубе «Юный художник». Это творче-
ское начинание для тех, кому от шести до два-
дцати лет, призвано с помощью искусства
рассказывать о сути духовности, веры, право-
славных традиций. Педагогов и детей на бого-
угодное дело благословил настоятель столич-
ного храма Святителя Филиппа протоиерей
Марк Клименко. Однако свет «Вифлеемской
звезды», взошедшей над Кузьминками, уви-
дели не только в Москве: он дошел до Слова-
кии, Болгарии, Польши, Греции... Так район-
ная выставка детских рисунков обрела между-
народный статус. Если на первый конкурс бы-
ло представлено 200 работ, то в прошлом го-
ду на конкурс-фестиваль поступило уже бо-
лее 2000 работ - живопись, художественная
вышивка, аппликация, скульптура.

В будущем году Московскому международ-
ному рождественскому конкурсу-фестивалю
изобразительного творчества «Вифлеемская
звезда» исполнится десять лет.

- Сначала даже в названии конкурса-фести-
валя подчеркивался московский район, где
его придумали и проводят - «Вифлеемская
звезда в Кузьминках», - рассказывает началь-
ник Управления культуры ЮВАО Елена Кали-
ничева. - В этом году конкурс стал городским,
что закреплено распоряжением правительст-

ва Москвы, в его подготовке и проведении
участвуют все городские префектуры и коми-
теты. Тем же распоряжением утвержден орг-
комитет, который возглавила первый замес-
титель мэра в правительстве Москвы Людми-
ла Швецова. Определен состав жюри, куда
войдут высокопрофессиональные мастера
изобразительного и прикладного творчества.
Уже поступило более 600 заявок из различ-
ных регионов. Церемония закрытия фестива-
ля и награждения лауреатов будет проходить
в январе 2007 года в храме Христа Спасителя.
Но префектура ЮВАО приняла решение не
прерывать традиции и провести также окруж-
ной конкурс, который уже начался, а закон-
чится 1 декабря.

- В этом году, - продолжает Елена Алексе-
евна, - к шести традиционным номинациям
«Торжество православия», «Славянский мир»,
«Москва православная», «За веру и Отечест-
во», «Наследие» и «Вифлеемская звезда» до-
бавится еще одна - «Памятная медаль, памят-
ный знак». В ней примут участие и взрослые,
и целые творческие коллективы.

По мнению Елены  Калиничевой, из творче-
ских коллективов Юго-Восточного округа в
фестивале наиболее активны два клуба:
«Юный художник» и «Святогор», а из учреж-
дений культуры - изостудия Школы искусств
им. Балакирева, дворцы культуры им. Астахо-
ва и «Капотня».

Александр СТЕПАНЦЕВ

Московская городская ду-
ма приняла постановле-
ние «О поправках к про-

екту Федерального закона «О го-
сударственном регулировании
деятельности по организации и
проведению азартных игр». Сто-
личные депутаты считают, что
игорным заведениям не место в
жилых домах. Мы попросили
прокомментировать этот доку-
мент председателя Комиссии по
социальной политике и трудовым
отношениям Мосгордумы, члена
фракции «Единая Россия» Миха-
ила АНТОНЦЕВА.

Столичные власти твердо ре-
шили навести порядок в сфере
игорного бизнеса в Москве. В но-
ябре прошлого года городская
Дума приняла закон «О размеще-
нии объектов игорного бизнеса
на территории города Москвы»,
который призван положить конец
беспределу, когда дельцы от
игорного бизнеса могли разме-
щать свои игорные заведения ко-
гда угодно, где угодно и сколько
угодно. Все это дорого обошлось
москвичам: в городе начали пло-
диться «игроманы», подскочила
кривая преступности, обостри-
лась социальная напряженность.

Теперь же в соответствии с но-
вым законом предприниматели
обязаны согласовывать разме-
щение объектов игорного бизне-
са на территории столицы с пра-
вительством Москвы. Было за-
прещено размещать игорные за-
ведения в помещениях органов
государственной власти, в муни-
ципальных учреждениях, в жи-
лых зданиях, в магазинах, на
рынках, в помещениях предпри-
ятий общественного питания и
бытового обслуживания, в здани-
ях авто -, железнодорожных и
речных вокзалов, речных портов,
аэропортов, в метро, в подзем-
ных и наземных пешеходных пе-
реходах. Естественно, категори-
чески запрещается размещение
объектов игорного бизнеса в по-
мещениях детских садов, школ и
других образовательных учреж-
дениях, работающих с несовер-
шеннолетними, а также в радиусе
100 метров от них. Игорные заве-
дения могут располагаться толь-
ко в помещениях площадью не
менее 80 кв. метров, а казино –
не менее 40 кв. метров, имеющих
отдельный вход.

Все эти меры принесли свои
плоды. Игровые автоматы исчез-
ли с улиц и рынков, из магазинов
и подземных переходов. Меньше
чем за год после принятия город-

ского закона было закрыто около
2 тысяч заведений игорного биз-
неса. Недавно заместитель мэра в
правительстве Москвы Иосиф Ор-
джоникидзе отметил, что, хотя в
настоящее время в Москве функ-
ционирует 855 заведений игорно-
го бизнеса, к началу 2007 года их
останется не более 540. В основ-
ном, надо полагать, речь идет о
таких крупных игровых системах,
как «Супер Слотс», «Джекпот» и
т.д. Правда, в последнее время
стали выявляться случаи исполь-
зования транспортных средств
для организации игорного бизне-
са – автобусов и автофургонов,
приспособленных под игровые ав-
томаты. Подобные попытки с це-

лью уйти от контроля исполни-
тельной власти, в частности, нало-
говых служб, конечно же, будут
решительно пресекаться.

Сейчас в Государственной думе
готовится к рассмотрению во
втором чтении проект закона «О
государственном регулировании
деятельности по организации и
проведению азартных игр». В од-
ной из статей документа содер-
жится положение, запрещающее
размещать игровые заведения в
жилых помещениях. Правильно,
но продумано не до конца. По
мнению членов фракции «Единая
Россия» в Мосгордуме, необхо-
димо одновременно запретить их
размещение и в иного рода поме-
щениях, находящихся в много-
квартирных жилых домах. Речь
идет о нежилых помещениях, ли-
бо предназначенных для удовле-
творения гражданами бытовых
нужд, либо используемых для
размещения магазинов, ателье,
парикмахерских и т.д. Они нахо-
дятся, как правило, на первом и
цокольном этажах или в подва-
лах. Могут быть и различные
пристройки к зданиям.

Возникла эта проблема не слу-
чайно. Многие бизнесмены от
игорного бизнеса, почувствовав
себя неуютно в центре города,
потянулись в «спальные» рай-
оны. И сегодня в Мосгордуму
приходит масса сообщений от
жильцов, которые возмущены
соседством с игорными заведе-
ниями. Они беспокоятся за свою
безопасность, за своих детей, ко-
торых втягивают в азартные иг-
ры. Если Госдума примет нашу
поправку, думаю, проблема бу-
дет решена в масштабах всей
страны. Мы же, в свою очередь,
намерены внести еще более же-
сткие поправки в городской за-
кон «О размещении объектов
игорного бизнеса на территории
города Москвы.

Виктор БАШКИН

ГДЕ ТОНКО, ТАМ И РВЕТСЯ,
или ЛОВУШКА ДЛЯ ДЖИПА

...А ЗАЖГЛАСЬ ЗВЕЗДА 
В КУЗЬМИНКАХ

ГЛАВНЫЙ РЕЗЕРВ -
ЭКОНОМИЯ

ЗАКОН 
ДЛЯ НЕЗВАНЫХ СОСЕДЕЙ
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ДЕТЯМ - КАТОК,
СНЕГУРОЧКЕ -
ТЕРЕМ

Почти круглый год кататься в
Кузьминках на коньках отныне
смогут москвичи. Как сообщил

префект ЮВАО Владимир Зотов, все-
сезонный каток в ближайшие дни от-
кроется в усадьбе Деда Мороза в
Кузьминском лесу.

Каток выстроен в кратчайшие сро-
ки из быстровозводимых конструк-
ций. Общая площадь катка составила
650 квадратных метров, из них пло-
щадь ледовой арены чуть более четы-
рехсот квадратных метров (15 х 28 м).
На катке будет работать пункт прока-
та коньков, также здесь расположено
несколько технических помещений.

Каток сможет принимать москви-
чей даже при температуре до +23оС.
Аналогичный каток действовал ми-
нувшим летом в парке Горького, от-
метил префект.

Еще до прибытия всероссийского
Деда Мороза в его Кузьминской
усадьбе помимо новой ледовой аре-
ны достроят терем Снегурочки и Дом
детского творчества.

Алексей 
КОЗЛОВСКИЙ
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6 Люди и власть:
ТРИБУНА

Вкладывая деньги в со-
циальную сферу, на
прибыль рассчитывать

не приходится.  Но дально-
видная власть обязательно
поставит эту сферу в ряд
приоритетных. Инвестируя
средства в детей, она создает
задел на будущее, а заботясь
о пожилых людях – какую
стратегическую задачу реша-
ет, скажем, районная власть? 

Нашему району скоро ис-
полнится 15 лет. Почти

столько же существует и наш центр социального обслу-
живания (ЦСО). Такие центры есть сейчас в каждом рай-
оне столицы. Они функционируют в рамках  комплексной
городской программы социальной защиты населения. Но
реализуется эта программа в каждом районе по-своему. С
тех пор как главой управы района Аэропорт стал Влади-
мир Мельник, наш центр открыл новую страницу своей
истории. Система адресной социальной помощи возникла
в начале 90-х как реакция на социальные катаклизмы, в
результате которых большая часть пожилого населения
оказалась за чертой бедности. Казалось, пройдет смутное
время, положение стабилизируется, но сейчас ясно: по-
требность в нашей социальной службе не только не
уменьшается, но и растет. 

Убеждают в этом такие факты. У нас в ЦСО составлены
списки нуждающихся в вещевой и продовольственной
помощи, в самом необходимом. Так вот, на вещевую по-
мощь очередь 822 человека, на продуктовые наборы –
348 человек (без учета обслуживаемых на дому). Горько
говорить об этом, но мы же не просто говорим, мы помо-
гаем этим людям. Такая помощь оказывается за счет
средств, выделенных управой, и привлеченных, спонсор-
ских, средств.

Но одежда, обувь, постельное белье, бесплатные обе-
ды – это далеко не все, в чем нуждаются пожилые люди.
Мы делаем многое, чтобы они не чувствовали себя на
обочине жизни. И здесь мы получаем большую поддерж-
ку управы. Семь лет мы добивались расширения нашего
ЦСО. И вот в этом году накануне Дня города мы получили
в подарок дополнительное, благоустроенное помещение.
Там расположилось одно из самых востребованных отде-
лений – срочной социальной помощи.

В нашем центре люди получают не только бесплатные
консультации юриста, помощь психолога, но и возмож-
ность полноценного общения. В клубе «Дружба» ЦСО ра-
ботают кружки художественной самодеятельности и др.
Пять лет на базе отделения дневного пребывания сущест-
вует уникальный клуб «Общение» для слабослышащих
людей, инвалидов по слуху.  Клуб по сути дела работает в
режиме отделения социальной реабилитации. Здесь же
два года проходят практику слабослышащие студенты
Российского государственного социального университета. 

Мы стремимся придать нашей работе с пожилым насе-
лением новое качество, включить людей в активную соци-
альную жизнь. Поэтому развиваем связи центра с обще-
ственными районными организациями: советом ветера-
нов, советом старших по домам. А с декабря прошлого го-
да  при поддержке управы и муниципалитета начали регу-
лярно проводить в ЦСО круглые столы. В их работе при-
нимают участие старшие по домам и подъездам, депута-
ты, представители Пенсионного фонда, УСЗН, специали-
сты управы и ДЕЗа. 

Важно то, что сегодня  у ЦСО есть реальная возмож-
ность эту помощь оказать. И я, и мой заместитель Галина
Назарова, депутат муниципального собрания, входим в
районный координационный совет, мы в курсе всего, что
делается в районе, а администрация района знает о всех
наших проблемах. Не все из них решаются с помощью де-
нег. Так, мы провели обследование электропроводки во
всех квартирах наших подопечных, для жилищного фон-
да нашего района это актуально, помогаем решать и дру-
гие коммунальные проблемы, разработали и раздали им
специальные памятки: как вести себя, чтобы не стать жер-
твами мошенников. 

Для более эффективной деятельности нам очень не
хватает городского закона о социальной защите населе-
ния. Однако мы не ждем, пока законодатели примут такой
закон. Мы вышли с инициативой в управу и получили под-
держку. Управа заключила договор с фондом «Институт
экономики города», оплатила его, и на базе нашего ЦСО
институт проводит научно-исследовательскую работу на
тему «Совершенствование системы социального обслу-
живания населения района Аэропорт». Мы считаем, а
практика это подтвердила, что социальная поддержка
конкретному человеку должна оказываться на договор-
ной основе. Проект такого договора уже разработан, в
нем прописаны права и обязанности и социальной служ-
бы, и человека, которому оказывается помощь. Я
надеюсь, что результаты исследований получат примене-
ние по всей Москве. Есть у нас и другие совместные с уп-
равой планы: мы продвигаем проект строительства муль-
тикомплекса социального обслуживания, где в одном ме-
сте человек мог бы получить все необходимое. Уверен,
что эти планы вполне реальны.

Когда мы приходим в управу со своими нуждами, то
чувствуем себя не просителями, а людьми, которые, еже-
дневно работая с населением, выполняют важную управ-
ленческую функцию, мы – соратники.

Олег СЕМЧЕНКО,
директор ГУ «Центр социального
обслуживания «Аэропорт»

КАКАЯ ПРИБЫЛЬ 
ОТ ЗАТРАТНОЙ СФЕРЫ?

В ГОРОДЕ ДЕЙСТВУЕТ ПРОГРАММА 
СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ. 
НО ЧАСТЬ НАСЕЛЕНИЯ ОЩУЩАЕТ ЕЕ НА СЕБЕ,
ДРУГАЯ ЗНАЕТ О НЕЙ ТОЛЬКО ПОНАСЛЫШКЕ

Более сорока лет назад в стране родилось
движение студенческих стройотрядов. В
постперестроечные годы оно тихо затухло,

но, к счастью, ненадолго. Пять лет назад по ини-
циативе московского правительства эта традиция
возродилась. Юго-Западный округ поддержал ее
одним из первых. Ему же принадлежит пальма
первенства в создании два года назад окружного
филиала московского городского штаба моло-
дежных студенческих отрядов «Юго-Запад». Те-
перь такие филиалы есть во всех столичных окру-
гах.

Главной целью создания стройотрядов была со-
циальная поддержка студентов. Не секрет, что на
стипендию прожить невозможно. В стройотряде
же за месяц-полтора можно заработать до двад-

цати тысяч рублей. Зарплату каждому рассчиты-
вают сами же ребята в окружном филиале штаба.
Учитывают, сколько дней трудился человек,
сколько сделал. Если работу пришлось переделы-
вать, то стоимость материалов вычитают из зар-
платы.

Работа в стройотряде - дело абсолютно добро-
вольное. В конце учебного года представители Уп-
равления социального развития префектуры
ЮЗАО дают в вузы, расположенные в округе, ин-
формацию: какую работу и где предстоит выпол-
нять, сколько человек требуется... Желающие (с
любых факультетов и курсов) записываются в от-
ряд, получают синюю или зеленую форму с яркой
желтой эмблемой стройотрядов и отправляются
на объект.

Стройотряды РУДН, Российского государст-
венного медицинского университета, Универси-
тета нефти и газа, Московской финансово-юри-
дической академии и других вузов выполняют
работу не самую сложную, но очень ответствен-
ную. В основном они занимаются благоустройст-
вом: ремонтируют подъезды в жилых домах,
разбивают газоны и клумбы, ставят заборы вок-
руг школ, устанавливают во дворах скамейки,
урны, детские площадки, красят их... Работу
принимают представители районных управ и ад-
министративно-технической инспекции. Но глав-
ные судьи - сами жители. Они непосредственно
участвуют в преображении своих дворов: наблю-
дают, советуют, какие цветы посадить, где лучше
проложить дорожку. Студенты обсуждают поже-
лания с ДЕЗом, и, если противопоказаний нет,
все просьбы жителей удовлетворяются.

Чтобы работа выполнялась более профессио-
нально, префектура совместно с РУДН организо-
вала школу командного состава студенческих от-
рядов. Бригадирам преподавали основы строи-
тельной специальности, управления молодежным

«ЯРОСТНЫЕ СТРОЙОТРЯДЫ» ЕЩЕ ПОВОЮЮТ
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Район этот считается одним из самых старых
в Москве. Его застройка велась еще в 1930-
1960 годах. И хотя он не очень большой,

дел здесь у коммунальных служб предостаточно.
Сейчас самое главное для них - уверенно встре-
тить предстоящую зиму. Как сказал корреспон-
денту «МС» первый заместитель главы управы
района Покровское-Стрешнево Игорь Попов, в
основном работы завершены, остались лишь не-
большие нюансы.

Как ни странно, но настоящей проблемой ста-
ли для управы товарищества собственников жи-
лья (ТСЖ). Хотя, казалось бы, объединившись
для решения всех хозяйственных дел в доме, лю-
ди должны быть  кровно заинтересованы, чтобы
к зиме все было подготовлено в срок и качест-
венно. 

- Взять хотя бы дом 6 на улице Циолковского,
- привел пример И. Попов. - Жильцы не хотят со-
трудничать с управой. И подготовка к зиме затя-
гивалась. Пришлось нам как органу власти всту-
пать в конфликт с обслуживающей организаци-
ей, принимать экстренные меры. Ведь при любой
ситуации дом должен быть подготовлен к зимне-
му сезону.

Действительно, случись что - жаловаться лю-
ди все равно пойдут в ДЕЗ, да и  сама управа не
собирается бросать эти здания на произвол судь-
бы. Много хлопот доставил и ведомственный
фонд. Эти здания местные власти не эксплуати-
руют, да и выделять финансовые средства на них
тоже не имеют права. И формально так же, как и
в случае с ТСЖ, вся ответственность за состоя-
ние этих зданий возлагается на те ведомства, ко-
торым они принадлежат.

- Однако нам их тоже приходится контролиро-
вать и подгонять волевыми решениями, - про-
должает разговор первый заместитель главы уп-
равы. - Без контроля никак нельзя. К сожалению,
не всегда выделенные на подготовку к зиме
деньги вкладываются в дело.

Именно такой жесткий контроль и принципи-
альность работников управы, несмотря на все

проблемы, позволили к сентябрю практически
завершить подготовку к зиме жилого и нежилого
фондов района. Проведена опрессовка систем
отопления, проверена запорная арматура. Осо-
бое внимание было уделено объектам здравоох-
ранения, детским садам, школам. Сейчас ведутся
работы по закрытию так называемого теплового
контура: ремонтируют домофоны и кодовые зам-
ки, вставляют окна в подъездах.

- Так что за этот теплый осенний период мы
все закончим, - убежден мой собеседник. - И за
жилой фонд можно уже не переживать.

А как обстоят дела с зимней уборкой дворов и
улиц?

- У нас всего одна подрядная организация -
ОАО «РЭП-1», которая занимается уборкой тер-
ритории всего района, - поясняет первый замгла-
вы управы. - Здесь тоже есть свои трудности. На-
пример, уборочная площадь кровель больше,
чем уборочная площадь самих дворовых терри-
торий. И поэтому нам приходится практически
два раза убирать двор: сначала чистим кровлю,
затем тротуары.

Да, с кровлями здесь возни много. Специаль-
но для их «зачистки» создали восемь бригад по
три человека, снарядили их специальными сред-
ствами, защитными костюмами и так далее. Но
при всем этом, к сожалению, способ уборки ос-
тается дедовским: скребок, лопата да лом.

- От этого никуда не деться, - сокрушается
Игорь Александрович. - Та техника, которую мы
закупили в Академии коммунального хозяйства,
не оправдала наших надежд. Она очень неудоб-
ная и тяжелая. Так что чистим кровли по старин-
ке. Но зато дороги посыпаем теперь по-новому.
С тех пор как запретили реагенты, мы стали об-
рабатывать дворы щебнем мелкой фракции - по
3-5 миллиметров.

В районе Покровское-Стрешнево этого добра
уже заготовили 45 тонн. А если понадобится до-
полнительно, то управа может приобрести еще,
такая договоренность есть с местным управлени-
ем жилищно-дорожного хозяйства.

А уборка снега здесь теперь вообще не проб-
лема. Как сказал первый замглавы управы, в
распоряжении коммунальных служб пять трак-
торов малой механизации и пескоразбрасыва-
тели (это такая специальная тележка, которая
позволяет дворнику разбрасывать щебень не
руками, а механически). В случае обильных
снегопадов на подмогу коммунальщикам при-
дут другие организации района. С ними заклю-
чены  договоры.

Не забыли в районе и про дороги федерально-
го значения: Волоколамское шоссе и улицу Сво-
боды.

- Там убирают специализированные организа-
ции. Волоколамское шоссе - «Доринвест», а ули-
цей Свободы занимается наша окружная служба
ОАО «Перспектива Тушино», - уточнил Игорь По-
пов.

Георгий ПАНИН

На днях в выставочном зале
«Наследие» (улица Лебедян-
ская, 24, корпус 2) открылась

выставка союза молодых фотогра-
фов ЮАО «Объективный взгляд».
Жители Южного округа, «кому до
30», продемонстрировали свое ви-
дение окружающего мира через
объектив фотоаппарата. Но этому
событию предшествовало другое –
не менее важное. 

Полгода назад в Москве были со-
зданы окружные управления Коми-
тета по делам семьи и молодежи.
Одним из первых серьезных дел уп-
равления Южного округа стало соз-
дание союза молодых фотографов.
В высших и средних учебных заведе-
ниях, в самых разных организациях
и на предприятиях – в общем, везде,
где только может работать или
учиться молодежь, разместили объ-
явления: мол, приглашаем тех, кто
увлекается фотографией. Таких ока-
залось немало: сейчас в союз входит
около двухсот как начинающих фо-
тографов, так и тех, кто уже может
считать себя профессионалами. 

Членство в союзе дает многое.
Например, можно опубликовать
свои работы в журнале «Южный»,

выходящем под эгидой управления,
можно побывать на мастер-классах,
которые дают именитые фотоху-
дожники. Скоро появится сайт упра-
вления, где ребята тоже смогут раз-
местить свои снимки. И, наконец,
союз дает возможность участвовать
в выставках, о первой из которых
мы сейчас и расскажем. 

Все представленные работы раз-
делены по шести номинациям:

«Моя семья», «Моя малая родина»,
«Мои однокашники», «Особенный
человек», «Я – фотохудожник»,
«Скрытая камера».

Когда рассматриваешь фотогра-
фии, сразу видно, что в выставке
участвуют люди с разным опытом:
с незатейливыми открыточными
пейзажами соседствуют высокоху-
дожественные, почти что шедевры.
На мой взгляд, одними из лучших
были снимки Филиппа Васина. Его
индустриальный пейзаж с заво-
дскими трубами, окутанными бе-
лым дымом, а также фото, сделан-
ное со дна дворового колодца –
обшарпанные стены и кусочек не-
реального бело-голубого неба, по-
хожего на размазанные по бумаге
краски. Впрочем, выставка вообще

изобиловала неожиданными ра-
курсами. Например, Денис Капус-
тин забрался под памятник Поко-
рителям космоса на ВВЦ – с такой
точки я этот монумент не видела
никогда! Получилась поистине уст-
рашающая громада.

Несмотря на то что некоторые ра-
боты откровенно выделялись, нель-
зя сказать, что остальные снимки
были неинтересны – трогательные
пейзажи, пронизанные любовью
портреты родных и друзей. Видно,
что все участники талантливы, уме-
ют обращаться с фотоаппаратом и
используют все возможности, кото-
рые таит в себе современная циф-
ровая камера.   

29 сентября в 17 часов состоится
награждение победителей, кото-
рым будут вручены дипломы и при-
зы (что именно – пока сюрприз).
Победителей определит жюри, в
которое приглашены известные
фотографы, работающие в различ-
ных жанрах. Будет вручен и приз
интерактивного жюри (вы также
можете войти в его состав и прого-
лосовать за полюбившегося участ-
ника на форуме сайта студенческих
СМИ www.studsmi.ru). А кого-то из
молодых фотографов ждет и приз
зрительских симпатий. 

Продлится выставка до середины
октября.

Лидия ГРОМЕКА

У меня словосочетание «студенческие стройотряды» вызыва-
ет четкую ассоциацию: поезда, идущие на БАМ, веселая мо-
лодежь с рюкзаками за спиной, романтика... Как выясняется,
в наше время можно так далеко не ехать: «яростные стройот-
ряды» трудятся рядом с нами.

ВЗГЛЯНИ ОБЪЕКТИВНО

ПОКРОВСКОЕ-СТРЕШНЕВО 
К ЗИМЕ ГОТОВО
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СТУДЕНТЫ -
КОММУНАЛЬЩИКАМ

Итоги конкурса студенческих работ по науч-
ной тематике «Актуальные проблемы на-
учно-технического и инновационного раз-

вития», объявленного в прошлом апреле префе-
ктурой ЮВАО, подведены 22 сентября 2006 года.

Целью конкурса, по словам префекта ЮВАО
Владимира Зотова, стали привлечение молоде-
жи к работе по обеспечению инновационного
развития ЮВАО в соответствии со стратегиче-
ским развитием Москвы и эффективное исполь-
зование научно-технического потенциала вузов
округа.

Всего на конкурс поступило 23 студенческие
работы из восьми вузов, расположенных в
ЮВАО. Финалистками конкурса стали студентки
из Московского энергетического института и
Московского государственного университета ин-
женерной экологии.

Екатерина Очелкова (МЭИ) в своей работе
предложила размещать мобильные снеготаялки
на территории промышленных зон, не вывозя
снег на городские снегоплавильные установки.
Ее предложение имеет два решения: самосвалы
могут сгружать снег с помощью выстроенных на
территории промзоны эстакад в снеготаялки или
же загружать снег в снеготаялку фронтальным
погрузчиком. Приведенные в работе студентки
предварительные расчеты показали, что весьма
эффективен и быстро окупаем первый вариант.

Во второй работе, выполненной Ириной Кот-
ляровой (МГУИЭ), представлена новая техно-
логия утилизации нефтесодержащих продук-
тов, попавших в почву, грунт или воду. Ее ре-
шение состоит в использовании нефтеокисля-
ющих организмов (дрожжи и бактерии), кото-
рые способны утилизировать и перерабатывать
до 60 процентов нефтепродуктов, загрязнив-
ших территорию. Работа Ирины выполнена на
примере наиболее поврежденных в экологиче-
ском плане районов ЮВАО - Капотни и Южно-
портового.

Торжественная церемония награждения со-
стоялась в здании префектуры ЮВАО.

Ольга КУЛИКОВА

СНЯЛИ «ЛАПШУ»
СО СТЕНЫ

«МС» опубликовала материал о том, что в
районе Вешняки (ВАО) напротив рынка «Выхи-
но» есть стена, которая сплошь обклеена объ-
явлениями. Мы обзвонили, казалось бы, все
инстанции, которые могли бы облагородить
этот уличный объект. Обращались и в управу
района Вешняки, в ДЕЗ. Но все интеллигентно
уходили от вопроса о нецелевом использова-
нии этой «китайской стены в лапше». Стражи
порядка, стоявшие неподалеку от этой гигант-
ской информационно-справочной доски, объ-
яснили, что они «сторожат» уже другой округ -
ЮВАО. А выход из перехода в сторону улицы
Красный Казанец, где и красуется та стена,
вотчина ВАО. И признались, что им еще ни ра-
зу не доводилось штрафовать расклейщиков
объявлений.

...И вот теперь стену не узнать - на ней почти
нет объявлений. Так, кое-где попадаются две-
три «лапши». К стене приставлен милиционер.

Луч света на ситуацию пролила инспектор
ОАТИ по району Вешняки Марина Дукшина.
Оказывается, она выдала предписание МЖД
как владельцу той территории, которую ограж-
дает стена: под угрозой штрафных санкций
очистить забор от несанкционированных объя-
влений в течение двух-трех часов.

...И ведь очистили.
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В диспетчерской дежурили:
Е. Белостоцкая, Л. Громека, Н. Красова, 
Е. Крушельницкий, Г. Панин, О. Петрусева

коллективом, психологии и педагогики, про-
филактики травматизма, первой помощи при
несчастном случае.

Помимо строительного был также создан
студенческий отряд, занимающийся граффи-
ти, - талантливые ребята разрисовывали стены
тепловых станций, заборы, гаражи, даря вза-
мен привычного уныния яркие краски. А во
время празднования Дня города появился еще
и экспериментальный торговый отряд - сту-
денты в заметных издали малиновых жилетах
работали на открытых площадках, продавая
всякую мелочь: сувениры, сладости... Торго-
вый отряд планируется привлекать к работе
весь год на всевозможных районных и окруж-
ных праздниках. 

В этом сезоне в стройотрядах трудились бо-
лее 80 человек. Впрочем, прошедшее время
здесь неуместно: если раньше студенты рабо-
тали только летом, сдавая объекты к 1 сентяб-
ря, то теперь управы уже делают заказы на зи-
му - молодежи предстоит ремонтировать
подъезды. А значит, ребята весь год будут
иметь возможность заработать, выполняя дей-
ствительно нужное всем жителям округа дело.

Лидия ГРОМЕКА

585-07-10
544-81-53 www.mosvodomer.ru

Пролетарский проспект, д. 1.

Главный специалист
Городского центра жи-
лищного страхования
Вера Лапкина пояснила:

- В условиях догово-
ра добровольного
страхования обозначе-
но, что если человек
не перечисляет оче-
редной взнос, то дей-
ствие договора приос-
танавливается. Напри-
мер, взять такую ситу-
ацию: с января по
июль взносы выплачи-

вались, а за июнь де-
нежного перевода не
произошло. Так вот,
если в июле случилось
несчастье, то в возме-
щении ущерба страхо-
вая компания вправе
отказать.

Как только взносы
будут возобновлены,
договор автоматиче-
ски опять вступает в
силу, но лишь с перво-
го числа следующего
за перерывом месяца.

При этом не обяза-
тельно оплачивать
пропущенные месяцы.
Но если возникнет
страховой случай, то
из суммы размер за-
долженности будет
удержан.

Если вы заранее
предполагаете, что за
следующие месяцы вы
не сможете перевести
страховые взносы, то
обратитесь в ЕИРЦ.
Вам выдадут отдель-
ную квитанцию на оп-
лату.

Подробнее вы мо-
жете получить инфор-
мацию по телефону
Городского центра жи-
лищного страхования:
238-04-94.

«Какие льготы есть у пенсионе-
ра по возрасту при поездке на при-
городной электричке?

Ирина ПЕТРОВА, ЮВАО».
За разъяснениями «МС» обрати-

лась к заместителю начальника
Управления социального развития
ЮВАО Елене Башлыковой. Вот что
она сообщила:

- Заочно ответить на такой воп-
рос нельзя, потому что мы не зна-
ем всех нюансов конкретной ситу-
ации. Ваша читательница должна
прийти в районное управление со-
циальной защиты по месту жи-
тельства на прием к специалисту, и
он, изучив ее документы, даст под-
робное разъяснение.

ПОД КАРАМЗИНА НЕ РОЮТ...
«Когда будет сделан подземный переход по адресу: проезд Карамзи-

на, дом 1?
Надежда ЕГОРОВА, ЮЗАО».

Как сообщили «МС» в управе района Ясенево, по указанному адресу
строительство подземного перехода не ожидается. Но он появится сов-
сем рядом: на улице Голубинской, 24, на месте, где сейчас находится ре-
гулируемая светофором «зебра». Работы по сооружению подземного пе-
рехода закончатся в 2007 году.

СЧЕТЧИК ЛЬГОТАМ НЕ ПОМЕХА
«Я ветеран труда, недавно установил квартирный прибор учета

воды. Сохранятся ли льготы по ее оплате?
Владимир АЛЕКСЕЕВ, Зеленоград».

Как нам сообщили в Зеленоградском ЕИРЦ, на основании «По-
рядка начисления платежей за коммунальные услуги в жилых поме-
щениях по квартирным приборам учета», утвержденного мэрией 26
июня 2005 года, льготы сохраняются, и все льготники оплачивают
50 процентов от показаний счетчика.

Как сообщила «МС»
юрист Елена Попова, ва-
ша квартира принадле-
жит вам на праве собст-
венности, и она останется
вашей, где бы вы ни жи-
ли. Согласно распоряже-
нию правительства Моск-
вы «О расчетах за жи-
лищно-коммунальные ус-
луги при временном от-
сутствии граждан по мес-
ту жительства» от 25 де-
кабря 1995 года № 1260-
РП счета за жилищные
услуги предъявляются
гражданам, являющимся
нанимателями или собст-
венниками жилья, и опла-

чиваются ими вне зависи-
мости от факта прожива-
ния в квартире.

Такие виды коммуналь-
ных услуг, как водопро-
вод, канализация, горя-
чая вода, газ и вывоз му-
сора, оплачиваются граж-

данами по месту факти-
ческого проживания и
пользования ими. При
временном отъезде граж-
дан они освобождаются
от обязанностей по опла-
те этих услуг за весь пе-
риод отсутствия.

«Я несколько месяцев не платила за квартиру,
не делала взносов и по статье «добровольное
страхование». Если бы в моей квартире произошел
страховой случай, то возместили бы мне ущерб?

Нина СТРОГОВА, СЗАО».

РИСКНУТЬ СЭКОНОМИТЬ?

ОТВЕТ ТРЕБУЕТ ДЕТАЛЕЙ

ПЛАТИТЬ ИЛИ НЕ ПЛАТИТЬ?
ВОТ В ЧЕМ ВОПРОС

«У меня приватизированная квартира в Москве, про-
писана я в ней одна. Мне нужно переехать к отцу, кото-
рому 80 лет, в его квартиру. Что будет в этом случае с
моей квартирой? Как оплачивать коммунальные услу-
ги?

Наталья БЕЛИНСКАЯ, САО».

КОНСЬЕРЖИ ЗАРАБОТАЛИ ПОВЫШЕНИЕ
«Мы сами на свои средства организовали комнату для консьержки в подъезде.

Она работает и получает деньги – 2500 рублей (без учета налога) от ДЕЗа. Но мы
знаем, что на содержание консьержки из городского бюджета выделяется еже-
месячно 4500 рублей. Кто должен возместить разницу?

Надежда КАРПЕНКО,
САО».

По просьбе «МС» на
вопрос читательницы
отвечает пресс-секре-
тарь Департамента
ЖКХиБ Марина Орлова.

- Столичное прави-
тельство недавно по-
высило зарплату кон-
сьержам. Согласно ПП
№ 625 от 22.08.06 «Об
утверждении расходов
по содержанию дежур-
ных по подъезду» с 1
сентября общие расхо-
ды будут составлять
8155 рублей в месяц.
Из них зарплата консь-
ержки  - 4900 рублей
(минус налог) при од-
носменном пятиднев-
ном режиме работы.
Остальная сумма вы-
деляется на техниче-
ское содержание
службы, ею распоря-
жается управляющая
компания, в данном
случае  ДЕЗ.

Ответ на этот вопрос по просьбе
«МС» подготовили юристы Москов-
ского городского правового центра
«Защита»:

- Трудовой кодекс в отличие от
КЗоТ РФ не требует согласия проф-
союза на увольнение по сокращению
численности или штата. В данном
случае увольнение работников, явля-
ющихся членами профсоюза, произ-
водится с учетом мотивированного
мнения выборного профсоюзного
органа. В соответствии со ст. 82 ТК
РФ сначала работодатель обязан в
письменной форме сообщить об
увольнении по данным основаниям
выборному профсоюзному органу
организации не позднее чем за два
месяца до начала проведения сокра-
щения, а в случае если решение о со-
кращении численности или штата ра-
ботников организации может приве-
сти к массовому увольнению работ-
ников, - не позднее чем за три меся-

ца до начала проведения соответст-
вующих мероприятий.

Затем в соответствии со ст. 373 ТК
РФ работодатель направляет в соот-
ветствующий выборный профсоюз-
ный орган данной организации проект
приказа, а также копии документов,
являющихся основанием для приня-
тия указанного решения.

Выборный профсоюзный орган в
течение семи рабочих дней со дня по-
лучения проекта приказа и копий до-
кументов рассматривает этот вопрос и
направляет работодателю свое моти-
вированное мнение в письменной
форме. Мнение, не представленное в
семидневный срок, или немотивиро-

ванное мнение работодателем не учи-
тывается.

В случае если выборный профсо-
юзный орган выразил несогласие с
предполагаемым решением работода-
теля, он в течение трех рабочих дней
проводит с работодателем или его
представителем дополнительные кон-
сультации, результаты которых
оформляются протоколом. При недо-
стижении общего согласия по резуль-
татам консультаций работодатель по
истечении десяти рабочих дней со дня
направления в выборный профсоюз-
ный орган проекта приказа и копий
документов имеет право принять
окончательное решение, которое мо-

жет быть обжаловано в соответствую-
щую государственную инспекцию тру-
да. Государственная инспекция труда в
течение десяти дней со дня получения
жалобы (заявления) рассматривает
вопрос об увольнении и в случае при-
знания его незаконным выдает рабо-
тодателю обязательное для исполне-
ния предписание о восстановлении
работника на работе с оплатой вынуж-
денного прогула.

Соблюдение вышеуказанной про-
цедуры не лишает работника или
представляющий его интересы выбор-
ный профсоюзный орган права обжа-
ловать увольнение непосредственно в
суд, а работодателя - обжаловать в суд
предписание государственной инспек-
ции труда.

Следует отметить, что работодатель
имеет право расторгнуть трудовой до-
говор не позднее одного месяца со
дня получения мотивированного мне-
ния выборного профсоюзного органа.

«Много лет ходила в Музей ки-
но в здании Киноцентра на Крас-
ной Пресне. Можно было посмот-
реть замечательные фильмы
прошлых лет. И вот недавно узна-
ла, что этой синематеки в Кино-
центре уже нет. Существует ли
Музей кино? Если существует,
где он теперь расположен?

Марина ЕЛИСЕЕВА, 
Кузьминки».

Вот что говорит, отвечая на
этот вопрос, директор Музея кино
Наум Клейман:

- Музей кино существует. Ско-
ро у нас появится собственный
дом с хранилищем для фондово-
го собрания, с залом для киносе-
ансов. А пока что фонду (более

400 тысяч единиц хранения) пре-
доставила помещение киностудия
«Мосфильм», за что мы очень
благодарны ее генеральному ди-
ректору Карену Шахназарову.
Фонд займет целый этаж в треть-
ем блоке. Фильмы уже показыва-
ются в Центральном доме худож-
ника на Крымском Валу, в двад-
цать первом зале и в кинокон-
цертном (спасибо директору ЦДХ
Василию Бычкову). В последние
месяцы этого года зрители смо-
гут увидеть ретроспективы выда-
ющихся режиссеров мирового
кино: Масаки Кобаяси (Япония),
Яна Немеца (Чехия), Аки Каурис-
мяки (Финляндия), Кшиштофа
Кесьлевского (Польша).

«Имеет ли право пенсионер (не инвалид) получить частичную ком-
пенсацию при ежемесячном приобретении за свой счет лекарств на ле-
чение гипертонии второй степени (затраты в год более пяти тысяч руб-
лей)?

Людмила СТАСОВА, ЗелАО».

РЕШЕНИЕ - ЗА ВРАЧОМ
Как нам сообщили по телефону «горячей линии» Управления здра-

воохранения Зеленограда, вопрос о бесплатном лекарственном обес-
печении или же частичной денежной компенсации решает участковый
терапевт или же врачи-специалисты, работающие в поликлинике по
месту жительства пациента.

МНЕНИЕ ПРОФСОЮЗА - В СЧЕТ...
«Увольнение работников по сокращению численности или штата работо-

датель обязан  производить с учетом мотивированного мнения профсоюзно-
го органа. Каким образом оно получается?

Вадим ПИРОГОВ, ЗАО».

В МУЗЕЙ КИНО - ЗА КЛАССИКОЙ
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Реформа ЖКХ:8
ПОТРЕБИТЕЛЬ НЕ ДОЛЖЕН ОПЛАЧИВАТЬ
СВЕРХНОРМАТИВНЫЕ ПОТЕРИ ТЕПЛА И ВОДЫ,
НО ОБЯЗАН ОТВЕЧАТЬ ЗА ЭФФЕКТИВНОСТЬ 
ИХ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ В ДОМЕ
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КОММУНАЛЬНЫЕ ПАРАДОКСЫ

Сколько мы можем запла-
тить за коммунальные услу-
ги? Трудный вопрос. Соглас-
но федеральному стандарту
максимально допустимая до-
ля этих платежей - 22 процен-
та от дохода семьи. Происхо-
ждение этой цифры неиз-
вестно, однако ясно, что она
существенно завышена, и по-
тому некоторые муниципали-
теты назначили более разум-
ный стандарт (в Москве он
составляет 10 процентов).
Учтем также несколько эко-
номических парадоксов рос-
сийского ЖКХ.

Парадокс первый: не высо-
кий тариф является причиной
высокой эффективности ЖКХ
(как везде на Западе), а на-
оборот, его низкая эффектив-
ность уже стала причиной вы-
соких тарифов. Тарифы рас-
тут потому, что система, спро-
ектированная еще в 1940-
1950-х годах, почти не меняет-
ся, и нет стимула снижать за-
траты.

Второй парадокс заключа-
ется в том, что при переходе на
полную оплату те, кто может
снижать издержки, не хотят
этого делать, а те, кто хочет, -
не могут. Если жители платят
сполна, то предприятие теряет
интерес эффективно исполь-
зовать ресурсы. Зато домохо-
зяйства хотели бы снизить из-
держки, но как это сделать?
Отказаться от предоставлен-
ных услуг часто они не могут, а
как экономить - не знают. Да-
же потребитель электроэнер-
гии, который может сам конт-
ролировать свои расходы, на
практике не знает, что энерго-
эффективная лампа окупается
в Москве за 3-4 месяца, а хо-
рошо утепленные на зиму окна
позволяют не только отказать-
ся от покупки электрообогре-
вателя, но и получить за два-
три года экономию на оплате
электроэнергии в размере, до-
статочном для покупки нового
телевизора.

Наконец, третий парадокс:
там, где систематически сни-

жают издержки, население
платит меньше даже после
перехода на стопроцентную
оплату. Так, в Череповце при
полной оплате отопление де-
шевле, чем в Москве (при
большей доле ТЭЦ, лучшем
климате и оплате населени-
ем только 80 процентов стои-
мости услуг). Отсюда вывод:
нынешняя структура рынка
услуг ЖКХ ведет только к ро-
сту цен на услуги низкого ка-
чества. Если вся нагрузка по
их оплате ложится на плечи
жильцов, то у муниципалите-
та пропадает желание сни-
жать затраты, остается толь-
ко интерес к снижению жи-
лищных льгот и субсидий.
Что касается снабжающих
организаций, то их возмож-
ности перекладывать неэф-
фективные затраты на плечи
населения возрастают, пото-
му что неорганизованные до-
мохозяйства оказываются
один на один с большими
предприятиями. К тому жесе-
годня недостаточно четко
оформлены договорные обя-
зательства этих сторон.

УБЫТКИ: НЕ ПОКРЫВАТЬ, 
А СНИЖАТЬ

Несмотря на усилия, доля
населения в оплате услуг
ЖКХ растет медленно (в це-
лом по России с 50 процентов
в 2002 г. до 70 - в 2006 г.), а
бюджетные дотации, льготы и
субсидии никак не удается
снизить. Сегодня дотируется
рост тарифов, в сдерживании
которых никто, кроме потре-
бителей, не заинтересован.
Бюджет покрывает убытки, а
корень решения проблемы - в
снижении издержек.

Что же делать? Прежде
всего население и государст-
во должны поделить финан-
совую ответственность за ис-
пользование энергии в ЖКХ.
Государство и органы мест-
ного самоуправления долж-
ны отвечать за эффектив-
ность систем энерго-, тепло-,
газо- и водоснабжения
вплоть до жилого дома. На-

селение - за использование
ресурсов в жилых домах.

Только каждый десятый
коммунальный объект сегод-
ня соответствует требовани-
ям стандартов по энергоэф-
фективности. При полном со-
блюдении этих стандартов
затраты на отопление соста-
вляют всего 30-70 процентов
от сложившегося уровня. То
есть большая часть населе-
ния уже сегодня оплачивает
свыше ста процентов стоимо-
сти коммунальных услуг, ес-
ли исходить, конечно, из тре-
буемого уровня эффективно-
сти. Поэтому нужно перехо-
дить от покрытия убытков
коммунальных компаний к
компенсации разрыва в уров-
не эффективности. Для этого
правительство и органы ме-
стного самоуправления
должны установить четкие
нормативы и стандарты эф-
фективности предоставления
коммунальных услуг, а дота-
ции использовать как инстру-
мент снижения издержек.
При этом часть полученной
экономии (в том числе и бюд-
жетной) на определенный
срок должна остаться в рас-
поряжении компании и ис-
пользоваться для материаль-
ного поощрения, развития,
дальнейшего снижения за-
трат. Такой механизм побу-
дит муниципалитеты к работе
с лучшими поставщиками ус-
луг.

В российском законода-
тельстве разграничены два
вида бизнеса: поставка това-
ра - например, тепловой
энергии теплоснабжающей

организацией до стены дома
- и оказание услуг теплоснаб-
жения (отопление и горячая
вода). Управляющая компа-
ния должна купить товар,
сделать из него услугу, кото-
рую и продать домохозяйст-
вам. Например, в Курской об-
ласти коммунальщики уже
несколько лет практикуют за-
ключение договоров между
домохозяйствами и специа-
листами ЖКХ именно на ус-
луги комфорта. Они обязаны
обеспечить в квартирах тем-
пературу не ниже 18-21 гра-
дуса и необходимую подачу
воды. По взаимной догово-
ренности сторон договор
можно корректировать.

Получение бюджетных
компенсаций не на покрытие
убытков, а на повышение эф-
фективности при обеспече-
нии комфорта станет воз-
можным только при тщатель-
ном обосновании затрат. В
результате появятся про-
граммы, нацеленные не на
освоение средств и «откат»,
а на реальное снижение из-
держек, причем власти смо-
гут снижать бюджетные рас-
ходы и тщательно контроли-
ровать транжиров.

ЖИЛЬЦЫ, ОБЪЕДИНЯЙТЕСЬ!

Население должно полно-
стью оплачивать коммуналь-
ные услуги в соответствии со
стандартами их качества до
ввода в дом. Нельзя перекла-
дывать на потребителя опла-
ту сверхнормативных потерь
при производстве и транспор-
те тепла или воды, но он дол-

жен отвечать за эффектив-
ность их использования в сво-
ем доме. Такой подход будет
стимулировать его к самоор-
ганизации, к поиску квалифи-
цированных эксплуатацион-
щиков.

Переход на полную оплату
без самоорганизации насе-
ления ничего не стоит. Домо-
хозяйства не способны ре-
шать сложные вопросы, кото-
рые часто не под силу даже
департаментам ЖКХ. Тем не
менее каждое из них должно
быть включено в процесс уп-
равления коммунальным хо-
зяйством своего дома.

Мы часто слышим что-то
вроде: «До тех пор пока эти
услуги для населения ничего
не будут стоить, население
экономить не будет, потому
что оно этих трат не чувству-
ет». Это неверно, потому что
проблема в другом: при со-
хранении существующих
схем оплаты коммунальных
услуг население часто ничего
экономить не может! А изме-
нение этих схем встречает
сопротивление. В Москве ус-
тановлены в жилых домах
тысячи домовых приборов
учета воды, но почему-то
оказалось, что большинство
из них показывает именно
столько, сколько значится в
московских нормах потреб-
ления воды (384 литра на че-
ловека в сутки), а старших по
дому или подъезду к считы-
ванию их показаний не допу-
скают. Там же, где показания
домовых и квартирных при-
боров учета считываются ав-
томатически, оказалось, что

реальное потребление в 2-2,5
раза ниже нормативов. Кто
же получит выгоду от уста-
новки этих приборов? Компа-
нии, которые их установили и
обслуживают.

Специалисты считают, что
многоквартирный дом - это
проблема не техническая, а
экономическая и социальная.
Разнородные собственники
не способны объединиться.
Да и дело не в собственно-
сти, потому что она не меняет
эффективности управления
жилым домом. В ТСЖ народ
не идет, и, значит, нужны бо-
лее простые формы самоор-
ганизации. Ведь главная за-
дача объединения жильцов -
организовать эффективный
контроль за деятельностью
управляющих компаний. Это
могут делать старшие по до-
му или подъезду, доброволь-
ные объединения домохо-
зяйств, которым дается пра-
во согласовывать план работ
на их домах, подписывать акт
приемки, заключать догово-
ра с управляющей компанией
и контролировать выполне-
ние обязательств. Домохо-
зяйства могут платить за уро-
вень комфорта, а задача ком-
пании - эффективно эксплуа-
тировать общедомовые сис-
темы и через простую систе-
му скидок стимулировать
граждан рационально ис-
пользовать ресурсы.

ЦЕПНАЯ РЕАКЦИЯ ЭКОНОМИИ

Ресурсоснабжающие пред-
приятия должны быть зажаты
в тиски энергоэффективно-
сти. Муниципалитет, регио-
нальные и федеральные ор-
ганы власти, направляя бюд-
жетные расходы на повыше-
ние эффективности, должны
добиваться уменьшения из-
держек на производство и
доставку коммунальных ус-

Главная причина непомерно высоких издержек на жилищно-
коммунальные услуги - низкая энергоэффективность ЖКХ. От-
сюда - социальная напряженность. А перспектива полной опла-
ты коммунальных услуг населением всей страны остается, хотя
и постоянно отодвигается.

ПОЧЕМУ ВЫ, УСЛУГИ,

-А лександр Васильевич, приближает-
ся 1 января 2007 года, когда жители
должны определиться, кто и как

будет управлять их домом. Проблема не из
легких. Чем, на ваш взгляд, должны сегод-
ня в первую очередь озаботиться люди,
причастные к реформированию ЖКХ?

- Необходимо в самые короткие сроки под-
готовить квалифицированные кадры управ-
ленцев. В Московском институте коммуналь-
ного хозяйства сейчас идет подготовка управ-
ляющих для домов ТСЖ, жилищных и жилищ-
но-строительных кооперативов, других объе-
динений территориального общественного са-
моуправления. В системе ЖКХ работает не-
мало опытных специалистов, которые могут
взять на себя роль управляющих. Необходимо
только, чтобы они прошли соответствующую
переподготовку. А для этого нужно развер-
нуть сеть семинаров, курсов по повышению
квалификации и т.д.

Одна из главных задач сегодня - формиро-
вание информационного поля. Люди должны
разобраться в том, как и для чего реформиру-
ется наше жилищно-коммунальное хозяйство,
что нужно предпринять, чтобы обернуть себе
на пользу многочисленные законодательные
акты, принятые в последние годы.

- Даже люди, облеченные властью, дале-
ко не всегда досконально знают статьи, пун-
кты и подпункты жилищных законов, реше-
ний и постановлений. Что уж говорить о нас,
простых смертных! Где то звено, ухватив-
шись за которое, можно вытянуть всю це-
почку нашего нынешнего житья-бытья?

- Этими проблемами я занимаюсь с 1991 года,
принимал участие в разработке нормативных ак-
тов и документов на московском, федеральном
и даже европейском уровнях как член рабочей
группы комиссии Евросоюза по трудовым ресур-
сам. На основании этого опыта пришел к выво-
ду: ключ к решению жилищного вопроса - в гра-
мотном, умелом формировании земельно-иму-
щественного комплекса. Проблема не в том, что-
бы создать ТСЖ. Главное - сформировать такой
земельно-имущественный комплекс и взять его
в свое управление. Законодательная база для
этого создана, она достаточно разумна, хотя не-
которые недоработки, неясности в ней еще су-
ществуют. Тем не менее ее вполне можно ис-
пользовать с толком для людей.

- И как же это сделать?

- Для чего мы создаем ТСЖ? В первую оче-
редь для того, чтобы навести порядок в своих
подъездах, домах, дворах, кварталах. Естест-
венно, и для того, чтобы коммунальные плате-
жи оставались в разумных пределах. Товари-
щества способны эти функции осуществлять.
Но только те из них, где налажено нормальное
управление.

Существует несколько типов товариществ.
Классический вариант, когда ТСЖ создается
на собрании, в котором участвует более 50
процентов собственников, и они голосуют
своими жилыми площадями. Опыт показыва-
ет, что такое товарищество будет реально
действующим только в доме, где мало квар-
тир. А в доме, где 500-600 квартир, собствен-

ников даже физически собрать трудно. Для
этого пришлось бы снимать Дворец культуры
или достаточно вместительный концертный
зал.

- Но ведь по Жилищному кодексу разре-
шается и заочное голосование...

- Для этого надо организовать инициатив-
ную группу, которая бы заранее разнесла

бюллетени по почтовым ящикам или отправи-
ла их по почте. Представляете, какие средст-
ва потребуются для отправки заказных пи-
сем? Именно заказных, потому что простые
не являются юридически значимым факто-
ром. Все это стоит денег, и немалых. Где их
взять, если ТСЖ еще не создано и бюджет не
утвержден?

В маленьких домах, чтобы решать финан-
совые вопросы, можно собирать собственни-
ков хоть каждую неделю. А вот в больших,
если даже удалось собрать жителей один
раз, то в другой далеко не каждый из них
явится. Но в таком случае финансовые реше-
ния, не утвержденные общим собранием, ос-
танутся филькиной грамотой. Тут уж налого-
вая инспекция спуску не даст. Поэтому я яв-
ляюсь ярым противником создания такого
рода ТСЖ.

- А что, возможны варианты?
- Да. Предпочтительнее организовывать

ТСЖ СМД - товарищества в строящихся мно-
гоквартирных домах.

- А как же быть со старым жилым фон-
дом?

- Речь идет не только о новостройках. ТСЖ
СМД можно создать и в домах, подлежащих
реконструкции, модернизации и реновации в
уже сложившейся застройке. Существуют со-
ответствующие городские программы, под ко-
торые подпадает множество домов. Кроме то-
го, такое товарищество могут, согласно ст.
139 ЖК РФ, организовать те, кто в будущем
хотел бы стать собственником. Не обязатель-
но собирать весь «колхоз» жителей - доста-
точно даже 2-3 заинтересованных и инициа-
тивных людей. Они могут найти инвесторов,
которые возьмут на себя основное бремя рас-
ходов по проведению ремонтных работ или
реконструкции здания. Правда, к такому това-
риществу обязательно должна быть причаст-
на власть - местная или субъекта Федерации.
Доля, которую она берет в товариществе,
обычно не превышает 3-5 процентов, потому
что это не доля в прибылях, а прежде всего в
расходах на содержание и эксплуатацию до-
ма.

- На одном из семинаров вы рассказыва-
ли о том, что можно создавать и кварталь-
ные товарищества. В чем их преимущест-
ва?

- В 2004 году вышло постановление прави-
тельства Москвы № 178, которое утвердило
среднесрочную программу реконструкции,
модернизации, реновации городских кварта-
лов. Точечная застройка сейчас запрещена,
эти земельные участки должны быть выстав-
лены на конкурс. Вне конкурса идет только
квартальная реконструкция, в ней-то и может
участвовать товарищество.

ПРОБЛЕМЫ, 
КОТОРЫЕ 
НАС ВЫБИРАЮТ

Александр Толмачев родился в 1964 году в
семье военнослужащего. Учился в Москов-
ском институте стали и сплавов, педагогиче-
ском институте и на юридическом факультете
МГУ. Тема кандидатской диссертации - «Дове-
рительное управление недвижимостью в сис-
теме земельно-имущественных комплексов».
Докторская диссертация связана с проблема-
ми юридического обеспечения реформирова-
ния жилищно-коммунального хозяйства. Про-
фессор кафедры права Московского институ-
та коммунального хозяйства, является ректо-
ром Института социального проектирования,
руководит Агентством по управлению земель-
но-имущественными комплексами.
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ПРАВДА, НУЖНО СОБРАТЬ НЕМАЛО ДОКУМЕНТОВ, 

ЗАТО ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ РЕШЕНИЙ ВЛАСТЕЙ НЕ ТРЕБУЕТСЯ
решения и мнения

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 35 (190), 27 сентября - 3 октября 2006

луг до жилого дома в со-
ответствии со стандарта-
ми. Нанятые населением
компании будут оплачи-
вать только необходимый
объем услуг строго по
приборам учета и штра-
фовать поставщиков ре-
сурсов за нарушение па-
раметров качества. Пос-
тавщик уже не сможет за-
ставить компенсировать
низкую эффективность
своей работы ни бюджет,
ни управляющую (энерго-
сервисную) компанию, ни
население. Но при этом
часть сэкономленных де-
нег должна оставаться в
распоряжении коммуналь-
щиков. Тогда эффектив-
ность будет расти по це-
почке всей системы. Пос-
тавщик услуг в каждом
последующем звене выну-
жден будет снижать за-
траты для сохранения сво-
ей рыночной ниши.

Недофинансирование
бюджетами расходов на
коммунальные услуги
убивает стимулы к сниже-
нию издержек и ростки
конкуренции в ЖКХ.
Предприятия предпочита-
ют искусственно завы-
шать затраты, чтобы в
любом случае получить
необходимые средства.
Кроме того, убыточный
бизнес отталкивает инве-
стиции от этой сферы.
Между тем приборы учета
могут помочь исправить
положение за счет ликви-
дации ситуации, когда за-
долженность накаплива-
ется за непоставленные
услуги. Впрочем, установ-
ка счетчиков дает устой-
чивую экономию только
при их систематическом
обслуживании. Без этого
они быстро приходят в не-
годность.

Можно спросить: а где
взять деньги на заботы
об энергоэффективно-
сти? Во многих случаях
это деньги, «заработан-
ные»дома. Например, по-
купаем энергоэффектив-
ную лампу на 11 Вт за 67
руб. Она служит в 6 раз
дольше обычной лампы
накаливания за 10 руб.
То есть на покупку энер-
гоэффективной лампы
потратим только на 7 руб.
больше, чем на покупку 6

ламп накаливания. Эти
лампы дают одинаковую
освещенность, но за год
энергоэффективная лам-
па потребляет на 75-100
кВт-ч меньше. Умножаем
на тариф (1,84 или 1,30
руб./ кВт-ч) и получаем
годовую экономию 100-
184 руб. при затратах 7
руб. То есть на каждой
лампе дома можно зара-
ботать 93-177 руб. за
счет снижения платы за
свет. Если еще правиль-

но организовать ос-
вещение в квартире
и не жечь постоянно
трех-пятирожковые
люстры с лампами
накаливания, а орга-
низовать локальное
освещение, то эко-
номия на 3-комнат-
ной квартире может
составить 1500-2600
руб. 

Немалую сумму
можно сэкономить и
утеплив окна в ста-
рых домах. А если
утеплить окна и две-
ри в подъездах, нала-
дить и там эффек-
тивное освещение,
то можно существен-
но снизить затраты
на отопление и элек-
троснабжение мест
общего пользования,
а значит, и снизить
тарифы.

Нет единого рецеп-
та, пригодного для
всех. Необходим на-
бор вариантов, «ме-
ню» опробованных
схем, из которого
можно подобрать
подходящее для каж-
дой конкретной ситу-
ации. Формирование
рынка коммунальных
услуг - дело новое, но
во многих городах

России и за рубежом на-
коплен богатый опыт. Поэ-
тому каждый муниципали-
тет должен иметь возмож-
ность выбирать способ ре-
формирования, который
считает наиболее подхо-
дящим. Это поможет за-
метно сократить сроки ре-
формы, творчески исполь-
зуя лучшее.

Игорь БАШМАКОВ,
директор Центра по

эффективному
использованию энергии

ТАКИЕ ДОРОГИЕ?..

Первое такое квартальное това-
рищество было создано на Мин-
ской улице, дом 1 - «Золотые клю-
чи». В 1997 году мне довелось его
оформлять. Эксперимент оказался
удачным, его начали распростра-
нять по городу. Например, такое
ТСЖ создано в районе Войковский,
в Новоподмосковном переулке.

Что требуется для этого? Прежде
всего решение управы района, а
также решение муниципального со-
брания о формировании квартала.
Жители могут участвовать в квар-
тальном товариществе как доль-
щики.

Чтобы заполучить функции за-
казчика-застройщика, необходимо
сделать следующие шаги. Предсто-
ит размежевать территорию, сфор-
мировать градостроительный рег-
ламент, чем занимаются ГлавАПУ
и  НИиПИ Генплана. Одновременно
проводится кадастризация земли.
Теперь это находится в ведении
Федерального агентства кадастров
объектов недвижимости. Конечно,
процедуры эти непростые, доволь-
но длительные по времени, но про-
вести их необходимо, чтобы квар-
тальное товарищество обрело свое
законное место под солнцем.

По новому ЖК РФ земля переда-
ется товариществу бесплатно, без
аукционов и конкурсов. Для этого
нужно иметь пять комплектов доку-
ментов - решение о создании ТСЖ,
межевое дело, бумагу о кадастри-
зации, градостроительный план зе-
мельного участка, лицензию на вы-
полнение функций заказчика и на
право управления жилым и нежи-
лым фондом в городе Москве. С
этим комплектом отправляетесь в
Регистрационную палату и через
два месяца получаете свидетельст-
во о собственности. И никаких
больше распоряжений властей не
требуется.

- Насколько я знаю, сложнее
всего обстоит дело с межевани-
ем территории...

- В этом отношении квартально-
му товариществу проще. Межева-
ние квартала проводится по его ес-
тественным границам. В Москве,
кстати, очень много кварталов уже
размежевано. А создавать ТСЖ
без земли нет никакого смысла. Не
оформив как надлежит землю, то-
варищество ничего не получит - ни
льгот, ни дотаций, ни субсидий.

Да, оформление земли - проце-
дура чрезвычайно трудоемкая, дол-
говременная, но через это надо
пройти. Для чего? Для того чтобы
использовать землю в коммерче-
ских целях, чтобы можно было сде-
лать какие-то пристройки, надстро-
ить мансарду, сдать в аренду под
какие-то магазинчики, киоски, пар-
кинги. Эти средства пойдут на ре-
монт дома или облегчение комму-
нальных платежей для собственни-
ков. Можно организовать дополни-
тельные сервисные услуги - охрану,
установку домофонов, озеленение.

- Но ведь чтобы поставить дело
на надежные рельсы, надо стать
хозяином не на бумаге, а на деле.
Как этого достичь?

- Чтобы принять дом в реальное
управление, необходимо снять его
с баланса ДЕЗа и принять на свой
собственный. Этим занимаются уп-
равы районов. Они готовят соот-
ветствующие документы и выпус-
кают распорядительные акты, для
чего создают специальную комис-
сию. Подписывается акт приемки-
передачи дома.

Почему следует принять дом в
реальное управление? Да потому,
что иначе с 1 января 2007 года вла-
сти примут решение о назначении
внешней управляющей компании.
При этом цены на обслуживание и
эксплуатацию могут заметно воз-
расти, поскольку частная или акци-
онерная фирма должна платить на-
логи, зарабатывать прибыль. Поэ-
тому выгоднее брать управление
домом в свои руки. В этом случае
средства, перечисляемые государ-

ством всем категориям льготников,
придут на счет ТСЖ. Товарищество
- некоммерческая организация, по-
этому всю заработанную прибыль
должно направлять на эксплуата-
цию и ремонт своего жилищного
фонда, на снижение коммунальных
расходов малоимущих жителей.
Вот почему, создавая ТСЖ, надо
обязательно иметь в виду какие-то
доходные варианты - использова-
ние земли или сдачу в аренду не-
жилых помещений. Только в этом
случае товарищество может стать
рентабельным.

- Я бы не сказал, что ДЕЗы
охотно передают дома на баланс
товариществам...

- Еще бы! Они теряют средства
льготников, теряют бесконтроль-
ность расходования средств, а по-
рой и нежилые помещения, кото-
рые, случалось, потихоньку сдава-
ли в аренду налево. Впрочем, при-
нимая дом на баланс, с ДЕЗом
можно договориться о том, чтобы
он по-прежнему участвовал в экс-
плуатации вашего жилищного фон-
да. Подчеркиваю - не в управлении,
а только в эксплуатации. Руль же
управления надо крепко держать в
своих руках, чтобы иметь право
распоряжаться землей, помещени-
ями и общим имуществом, владеть
функциями заказчика-застройщи-
ка.

- А что же будет после 1 янва-
ря, если не взять дом в управле-
ние?

- Вам назначат внешнюю управ-
ляющую компанию. Вроде бы по
конкурсу, но что скрывать - у неко-
торых префектур и управ есть фир-
мы особо приближенные. Им-то и
достанутся самые лакомые объек-
ты. И попробуйте потом у такой
компании перехватить управление
домом! Она найдет тысячу зацепок,
чтобы не отдавать его в управле-
ние товариществу. Поэтому - спе-
шите...

Виктор ШИРОКОВ

-Нам принесли эти бумажки и
сказали, что на все про все у
нас несколько дней, - донес-

лись до меня жалобы жителей, лишь я
вошла в подъезд.

Люди столпились в вестибюле перво-
го этажа. Старшая по дому Светлана Гри-
горьева с удивлением рассматривала
документ. Заметив меня, она протянула
его в надежде что-нибудь понять.

Это был лист формата А4, с одной
стороны которого крупным шрифтом
значилась надпись «Уведомление», а с
другой – «Решение». Кто кого уведом-
лял, о каком решении шла речь, разо-
браться было нелегко.

- Вам предлагают выбрать форму уп-
равления вашим домом и заодно управ-
ляющую компанию, - наконец дошел до
меня смысл напечатанных строк.

Окружающие вопрошающе перегля-
дывались. Да и я, скажу вам, была в за-
мешательстве. Уж очень странными по-
казались мне выборы.

Во-первых, для жителей дома подоб-
ное мероприятие явилось полной не-
ожиданностью:

- Не было никаких собраний! Ходили
девушки по квартирам, да говорили, где
галочки расставить. Дескать, заочное го-
лосование.

Во-вторых, интересен факт, что выби-
рать собственно было не из чего. В гра-
фе «Выбор управляющей компании»
чья-то заботливая рука напечатала един-
ственное наименование – ГУП «ДЕЗ Мо-
жайского района». Никаких других кан-
дидатур не предлагалось.

В-третьих, как могут проводить выбо-
ры заинтересованные лица? А ведь за-
очное голосование проводили предста-
вители «ООО «Атонстрой» - подрядная
организация, заключившая договор с
ДЕЗом и обслуживающая дом.

Жилищный кодекс обязывает граж-
дан выбрать способ управления много-
квартирным домом до конца этого года.
И очевидно, местные власти поспешили
соблюсти закон. Но люди, как оказа-
лось, совершенно не ориентируются в
происходящем.

Мне удалось побеседовать с предста-
вителем распространителей загадочных
листков, но имени по понятным причи-
нам не называю.

- С утра до позднего вечера эти бу-
мажки разносим, - рассказала она. –
Иной раз по сорок минут «в гостях» за-
сиживаемся. А если никого нет дома, то
письма заказные рассылаем.

Идея хорошая – разобрать с каждым
грядущие перемены. И  проходящие ре-
формы, и акционирование ДЕЗов, и но-
вые взаимоотношения граждан с экс-
плуатирующими службами. Но вот беда,
забыли об одном. Предлагая выбрать
ДЕЗ, не говорят ни одного слова о воз-
можности сотрудничества с другими
фирмами. И, как я поняла, не из злого
умысла. Просто сами не в курсе.

- Нам что сказали написать, то и пи-
шем. Что велели говорить, то и говорим,
- поясняет собеседница. – А больше я
ничего не знаю.

Вот и оказалось, что старшая по дому
не в курсе происходящего, потому что не
является собственником жилья. С ней
никто не разговаривал, ведь распростра-
нителям дали четкие указания – рабо-
тать только с собственниками. Но я уви-
дела, что не в курсе и они.

- Нам сказали выбрать инициативную
группу из владельцев приватизирован-
ных квартир для подсчета голосов, - по-
ясняет член домкома Елена Никольская.
– Но мы не поняли, зачем нам еще одна
организация активистов.

В основном в доме проживают пожи-
лые люди. Они привыкли по любому
поводу обращаться к старшей по дому.
Вот и пришли за разъяснениями к ней.
Их насторожила беседа с представите-
лем подрядной организации. Да и дове-
рия к ее сотрудникам особого не испы-
тывали. То ли дело своя старшая, кото-
рая не словами, а делом доказала свою
заботу.

- Необходимо собрание, причем в
присутствии всех жителей, - заявляет

Светлана Григорьева. – Иначе как я могу
продолжать решать проблемы граждан?
Не получится, что у семи нянек будет ди-
тя без глаза?

Чтобы разобраться в происходящем,
я отправилась по инстанциям. Но в ДЕЗе
меня не приняли. Одни руководители
трапезничали, другие разбирались с
очередными проверяющими инспекция-
ми... Оставалось обратиться в управу
Можайского района. Надо отдать долж-
ное сотрудникам, которые не заставили
меня томиться в коридоре. Итак, я ока-
залась в кабинете начальника отдела
жилищно-коммунального хозяйства Ва-
лентины Клепиковой.

- Разъяснительная работа с населе-
нием о выборе управления и соответст-
венно управляющей компании – наша
первостепенная задача, - рассказала
Валентина Дмитриевна. – Намного про-
ще работать с жителями ТСЖ и ЖСК. У
людей одинаковый статус – все собст-
венники. А дом, в который вы приеха-
ли, это так называемое смешанное жи-
лье. То есть часть квартир приватизи-
рована и перешла в собственность гра-
ждан, часть осталась внайме. Никаких
юридических лиц здесь не зарегистри-
ровано, а домком – это общественная
организация. Поэтому о выборе формы
управления задумываться не при-
шлось. Это однозначно управляющая
компания.

В ее выборах, как мне пояснили, мо-
гут участвовать лишь собственники по-
мещений. Те же, у кого квартира внайме,
отдают свои доли для голосования орга-
низации, в ведении которой находится
недвижимость. Это Департамент жи-
лищной политики и жилищного фонда
города. А вот арендуемые площади при-
надлежат Департаменту имущества Мо-
сквы.

Кстати, результаты выборов опреде-
ляют не по количеству голосов, а по ко-
личеству долей собственника, которые
можно вычислить по несложной фор-
муле.

- Прежде чем проголосовать, среди
жителей выбирают инициативную груп-
пу, - продолжает Валентина Дмитриевна.
– Активисты проводят собрания, обра-
щаются к нам за консультацией. Затем
вписывают в графу «Выбор управляю-
щей компании» ту организацию, с кото-
рой решат сотрудничать.

- Но здесь изначально был написан
ГУП «ДЕЗ Можайского района», - возра-
зила я.

- Но для этого в бланке вопросы «да»
или «нет», - пояснила собеседница. – Ес-
ли ДЕЗ не устраивает, то можно отка-
заться.

Вроде звучит все правильно. Но на де-
ле? Почему управа не предлагает людям
альтернативы? Ведь проходит реформи-
рование жилищно-коммунального комп-
лекса, нам предлагают новую жизнь, но
при этом по-прежнему считают за без-
молвных глупцов?

- У нас нет реестра рекомендуемых
организаций по управлению жилым
фондом, - отвечает начальник. – Мы со-
трудничаем с несколькими управляющи-
ми организациями, которые предложи-
ли нам ТСЖ. Но я не могу взять на себя
ответственность за их рекомендации. А в
ДЕЗе я уверена. Выбирая его, жители
обеспечивают свой тыл.

Сегодня в Можайском районе уже 63
дома проголосовали единогласно за ди-
рекцию единого заказчика. Осталось
еще более трехсот. Дом № 3 по Загор-
скому проезду добился проведения соб-
рания для всех жителей, да еще в при-
сутствии представителей управы. Жите-
ли не хотят слепо подписывать докумен-
ты, а стремятся разобраться в происхо-
дящем.

Кстати, если до нового года не будет
выбрана управляющая компания, управа
района обязана провести конкурс по вы-
бору управляющей организации сроком
на один год. На мой взгляд, москвичам
пора задуматься о себе. Понять наконец,
что будущее мы должны строить своими
руками...

Ольга ПЕТРУСЕВА

МОЖАЙСКИЕ ВЫБОРЫ 
ЗА МОЖАЙ ЗАГОНЯТ
Никогда не угадаешь, что ждет завтра. Так и я от-
правилась познакомиться с победителями одного
из московских конкурсов в Можайский район ЗАО
по адресу: Загорский проезд, 3, но неожиданно
оказалась втянутой в гущу событий, которые небе-
зынтересны каждому москвичу...
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10 Свет и тени
ДЛЯ СОВРЕМЕННОГО ЧЕЛОВЕКА
ЭЛЕКТРИЧЕСТВО – КАК ВОЗДУХ. 
ПОКА ОНО ЕСТЬ, О НЕМ НЕ ЗАДУМЫВАЕШЬСЯ.
НО КОГДА ЕГО НЕТ – ЖИЗНЬ ЗАМИРАЕТ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 35 (190), 27 сентября - 3 октября 2006

Для электроснабжения трамва-
ев и троллейбусов в Москве
нынче используется 187 под-

станций. Так сложилось историче-
ски, что в зависимости от места
расположения они поделены на
десять районов. О функционирова-
нии этой сложной системы нам
рассказал начальник энергодис-
петчерского отдела службы энер-
гохозяйства Мосгортранса Алек-
сандр ШЕКОВ.

- А вы знаете, три столичные
подстанции построены еще при ца-
ре? - сообщил Александр Героль-
дович. – Первая московская под-
станция, которую открыли в 1899
году, находится на Краснопрудной
улице, третья – в Марьиной Роще.

Корреспондент «МС» побывал
на второй городской электропод-
станции, что располагается в са-
мом центре столицы, на Второй
Миусской. Запустили ее 103 года
назад, обслуживала она тогда пер-
вые московские трамваи. Шеков
открывает одну запертую дверь,
другую, включает свет, и мы ока-
зываемся в просторном помеще-
нии с высоченными потолками.
Вдоль стен тянутся ряды специ-
альных шкафов-ячеек, в которых
помещаются линейные выключа-
тели, отвечающие за подачу на-
пряжения на контактную сеть.
Ячейки эти поразительно похожи
на старые советские сетчатые
лифты.

- Есть сходство, - соглашается
Шеков. - Установленные в них ли-
нейные выключатели работают на-
дежно. Это автоматы, именно они
и обесточивают сеть, коль скоро на
каком-то ее участке произошло, к
примеру, короткое замыкание.
Кстати, это только помещение под-
станции построено до революции -
оборудование здесь вполне совре-
менное. А из раритетов сохрани-
лась лишь кран-балка бельгийско-
го производства, смонтированная
в начале прошлого века. Мы не
пользуемся ею, хотя она совер-
шенно исправна.

Подстанция № 2 обслуживает 4-й
троллейбусный парк, Бутырский
Вал, Белорусский вокзал, часть
Тверской улицы и т.д. Каждый
шкаф-ячейка поименован. Вот, на-
пример, ячейка, отвечающая за об-
служивание транспорта, двигаю-
щегося по Лесной улице, рядом
«шкаф Бутырский Вал». На случай,
если одна из ячеек временно вый-

дет из строя, устроен резервный
автомат, который подменит основ-
ной на время ремонта.

Естественно, что работу под-
станций нужно постоянно контро-
лировать. В свое время для этого
построили районные диспетчер-
ские пункты, каждый из которых в
среднем присматривал за деятель-
ностью 20 подстанций. Эти пункты
были соединены с подстанциями
проводными линиями связи.

- Понятно, такого рода система
морально устарела, - признал А.
Шеков. – Провода, увы, периоди-

чески обрываются, и в этот мо-
мент ни включить, ни выключить
оборудование подстанций район-
ные диспетчеры не в силах. Это
очень неудобно, поэтому с 2003
года мы стали формировать дис-
петчерское управление нашим
энергохозяйством по другому
принципу передачи информации –
посредством радиоканалов. По та-
кому каналу информация с распо-
ложенного здесь же, на Второй
Миусской, центрального диспет-
черского пункта (ЦДП) идет на

подстанцию и воспринимается ус-
тановленным там электронным
оборудованием.

Мы покидаем подстанцию и под-
нимаемся в центральную диспет-
черскую службы энергохозяйства
Мосгортранса. Здесь установлен
гигантский монитор. Рядом – рабо-
чие места диспетчеров. На экранах
их мониторов высвечиваются обо-
значения группы подстанций, конт-
ролируемых тем или иным диспет-
чером. При необходимости диспет-
чер может мгновенно вывести на
экран компьютера электрическую

схему любой подстанции. Если
что-то вдруг забарахлило, за две-
три минуты можно оценить обста-
новку, принять решение и тотчас
вызвать ремонтную бригаду. Эта
диспетчерская система снабжена
резервными источниками питания
и, таким образом, сохраняет рабо-
тоспособность и при отключении
электроэнергии.

В настоящий момент ЦДП дос-
матривает за 78 подстанциями. Ос-
тальные пока находятся в ведении
районных диспетчеров. Сразу, по

словам А. Шекова, перевести все
подстанции под крыло ЦДП слиш-
ком дорого, но это лишь дело вре-
мени.

- Предположим, одна из под-
станций вышла из строя. Могут ли
коллеги поделиться мощностью с
«больной»?

- Посмотрите на экран цент-
рального монитора. Видите длин-
ную цепочку? В данном случае на
экран выведены схемы подстан-
ций, обслуживающих Алтуфьев-
ское шоссе, - пояснил А. Шеков. -
Москва - город огромных расстоя-
ний, поэтому на длинных магист-
ралях, скажем, на Дмитровском,
Варшавском шоссе и других - ряд
подстанций соединен между собой
по контактной сети, высоковольт-
ному питанию. Особо напряжен-
ные для нас - это и центральные
магистрали в час пик, и, прежде
всего, районы расположения трол-
лейбусных парков и трамвайных
депо. Представьте, ведь утром, на-
пример, нам нужно обеспечить
выход на линию ста с лишним ма-
шин из каждого парка и депо. Ви-
дите на экране - 160, 161 и 162
подстанции. Они соединены по

конструктивному построению. Ес-
ли на одном участке цепочки не
хватает мощности, другие станут
его подпитывать. Если вследствие
обрыва кабеля или повреждения
оборудования подстанция времен-
но выходит из строя, мы можем
запитать участок с других под-
станций, и таким образом движе-
ние троллейбусов и трамваев ос-
тановлено не будет.

- Недавно на Ленинградском
проспекте, где провалился участок
дороги, пострадала и контактная
сеть.

- Это зона ответственности деся-
той подстанции. В тот момент, ко-
гда произошло ЧП, отключились
линейные выключатели, питающие
нарушенную сеть, и мы мгновенно
узнали о происшествии.

Маленькое путешествие по
энергохозяйству городского на-
земного электрического транспор-
та мы завершили в просторном за-
ле, где установлен мегамонитор,
втрое превышающий по размерам
того гиганта, что установлен в
ЦДП. Пока он не работает, но, оче-

видно, уже в следующем году, за-
метил А. Шеков, с его помощью
можно будет наблюдать за всей
контактной сетью столицы. А зна-
чит, эффективность оперативного
управления энергохозяйством Мос-
гортранса значительно повысится.
Электричество, конечно, штука по-
лезная, но глаз да глаз за ним тре-
буется. Уж больно своенравно при
ненадлежащем к нему отноше-
нии...

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

«ОБЩЕПИТ» ДЛЯ ТРОЛЛЕЙБУСОВ
В Москве по 86 маршрутам колесят 1597 троллейбусов, которые еже-
дневно перевозят 2,7 млн. пассажиров. Помимо них в полку электриче-
ского наземного общественного транспорта города «служат» 886
трамваев. Эти «рогатые» обслуживают москвичей на 38 маршрутах, их
услугами каждый день пользуются 1,8 млн. человек. Как вы понимаете,
хлебом насущным для трамваев и троллейбусов является электричест-
во – субстанция деликатная, требующая строгого присмотра. Органи-
зацией общепита для столичного наземного электротранспорта в ГУП
«Мосгортранс» занимается служба энергохозяйства.

ЛОХОТРОН 
ПОЧТИ 
НЕ ВИДЕН
То ли народ наш, измученный пя-
тилетками аскетизма, падок на
дармовщину, то ли неисправимо
доверчив он в традициях своей
ментальности,  но по сей день
находятся охотники «наварить»
на этой доверчивости  собствен-
ный  капиталец. И если несколь-
ко лет назад лохотронщики  от-
лавливали любителей халявы
просто на улицах или у станций
метро, то сегодня  свои незамы-
словатые услуги они предлага-
ют, что называется, с доставкой
на дом. Больше того – в постель!
Как кофе...

Вы не пробовали, например, включить телевизор
часа эдак в три ночи? Попробуйте! И предвари-
тельно положите рядом мобильный телефон. По-

шарив по эфиру, вы обнаружите на экране страстную
миловидную блондинку, а рядом с ней – вперемешку
рассыпанные в клетках буквы «А» и «Н».

- Прошу! – восклицает блондинка, взывая  к ваше-
му полусонному сознанию. – Скажите мне, сколько
раз здесь написано слово «АННА» - и обозначенная
выше сумма, 120 000 рублей, станет вашей! Стоит
только набрать на вашем мобильнике четыре циф-
ры...

Забавно, не правда ли? Вы смутно догадываетесь,
что, скорее всего, 120 тысяч – просто наживка. Но ин-
тересно, в самом деле, сколько раз слово «АННА»
скомбинировано в этой буквенной вязи?  Пока вы счи-
таете, блондинка принимает звонки:

- Шестнадцать? Нет! Вы ошиблись...
- Двадцать? Как жаль! 
- Двадцать четыре? Нет, неверно...
- Ну кто же, кто станет сегодня обладателем 120...

нет, уже 160 тысяч? Мы увеличили для вас призовой
фонд и ждем, ждем, ждем  правильного ответа! Пом-
ните: еще ни разу наш приз не оставался невостребо-
ванным. Мы хотим, чтобы сегодня его обладателем
стали именно вы. Ну же! Сколько раз здесь повторено
слово «АННА»?

И вы вдруг говорите себе: чем черт не шутит? Что
стоит набрать четыре цифры на мобильнике, если
именно вы знаете заветное число? Ведь кому-то же ве-
зет...

Поддавшись искушению, вы звоните – и слышите не
менее блондинистый голос: «После сигнала вы узнае-
те, попадете ли вы в прямой эфир». Увы, мелодичный
перезвон завершается сочувственным: «Нет, вам пока
не повезло. Попробуйте еще раз».

Можете пробовать сколько хотите – результат будет
тот же. И даже если вы приняли, как пел Высоцкий,
«по сту-петьдесят граммов на брата» - вы в конце кон-
цов понимаете, что 160 тысяч остаются недосягаемым
миражом, в то время как денежки с вашего телефона
капают в эфир вполне реальные.

Блондинка между тем заклинает, почти впадая в ис-
терику:

- Пошла последняя минута! Даю подсказку: это дву-
значное число, в котором первая цифра – четыре...
Звоните!.. Не получается? Даю вторую подсказку: сум-
ма обеих цифр этого числа – восемь. Повторяю: пер-
вая цифра – четыре, сумма двух цифр – восемь. Кто
же назовет вторую цифру?

И тут сквозь эфирный туман пробивается долго-
жданный  голос счастливчика...

Думаете, финита ля комедия? Ничуть! Первоначаль-
ный выигрыш, оказывается, лишь четыре тысячи руб-
лей. После нехитрого дополнительного теста с откры-
ванием «трех цифр» выясняется, что вместо 160 тысяч
невидимому  интеллектуалу достаются только 4600
рублей.

Вы скажете: и то хлеб! - и будете правы. Но как же
заверения блондинки, что приз никогда не остается
неврученным? И куда уходят деньги, накапавшие с мо-
бильников  за время «игры»? Капает-то, видно, нема-
ло, если телесигнал, который обходится нынче в копе-
ечку, вещает ночь напролет...

«Детям до 18 звонить нельзя – приз мы им все рав-
но не вручим», - пытается блондинка соблюсти закон.
Людям преклонных лет тоже, вероятно, не приходит в
голову забавляться  в глухую пору телемобильными
играми. Остается принять, что ночной лохотрон рас-
считан на тех, кто уже не в состоянии вычесть четыре
из восьми, но еще не прочь покуражиться, попытать
халявного счастья. И пусть бы себе оставались они
жертвами телеканала, название которого можно рас-
шифровать «Только-Не-Трезвым» (или, как вариант -
«Трезвым-Но-Тупым»). Но возникает вопрос: если
уличные лохотроны уголовно наказуемы, то почему
мошенничество телевизионное считается невинной за-
бавой? Или Фемида по ночам  спит?

Николай АЛЕКСЕЕВ
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«ЗАКОНСЕРВИРОВАТЬ» ГОРОД  

ПРИ БОЛЬШОМ ЖЕЛАНИИ – МОЖНО. 
НО ЖИТЬ В КОНСЕРВНОЙ БАНКЕ – НЕЛЬЗЯ.

ВОПРОС В ТОМ, КАК ГОРОДУ РАЗВИВАТЬСЯ
Повестка дня

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 35 (190), 27 сентября - 3 октября 2006

Что должен знать бизнесмен, если берется что-
то строить в столице или углубляться в зем-
лю, в которой чего только нет (как говорят

профессионалы - вести земляные работы)? Он пре-
жде всего должен знать, что все эти работы - под
неусыпным контролем инспекторов администра-
тивно-технической инспекции. Значит, нужно не
просто действовать добросовестно, но и соблюдать
при этом установленные правила. 

А что происходит на самом деле? 
По словам начальника Объединения администра-

тивно-технических инспекций Москвы Ивана Ищен-
ко, на контроле ОАТИ более 5 тысяч строительных
объектов. И нарушений там в нынешнем  году -  в
среднем по шесть штук на каждый. За это инспек-
торам пришлось выписать 22 тысячи штрафов, что
пополнило городскую казну почти на полторы сот-
ни миллионов рублей. Случались меры и пожестче,
когда строителям приходилось и штраф заплатить,
и прекратить работы.

Стало недоброй традицией начинать стройку, не
оформив все необходимые документы. Почему-то
многие считают, что разрешения префекта вполне
достаточно. ОАТИ именуют такие объекты - а их вы-
явлено сотни - несанкционированными, со всеми
вытекающими последствиями. Более того, если
строители не уложились в отведенные сроки, то их
последующая деятельность на стройплощадке тоже
считается самовольной. В результате в столичном
Департаменте по конкурсной политике пополняется
«черный список» недобросовестных подрядчиков.
При проведении конкурсов на городской заказ шан-

сы специалистов с такой деловой репутацией неве-
лики.

Одна из основных проблем - повреждение под-
земных коммуникаций, причем по сравнению с про-
шлым годом подобных случаев стало гораздо боль-
ше. Люди, вооруженные техникой, избегают лиш-
них хлопот и начинают копать в опасной зоне сами,
ни с кем не советуясь.

После таких фактов уже как-то неловко обра-
щать внимание на неуклюжие заборчики, которыми
подчас огораживают места трудового процесса. В
ход порой идут даже старые кровати... Инспектора
замечают и это. Позиция И. Ищенко такова:

- Сегодня на этот счет есть определенные требо-
вания. Мы - за прозрачное ограждение, чтобы пло-
щадка была видна со стороны. По тому, как хранят-
ся стройматериалы и оборудование, видно, каков
хозяин, как он работает и чего ожидать от его тру-
дов.  

А чего ожидать от стройплощадки? Мусора и гря-
зи. Это четверть всех нарушений. Хоть все площад-
ки имеют так называемые пункты мойки колес, но
инспектора все же уверены, что немалая доля го-
родской грязи - со строек. Пункты-то есть, но кое-
кто норовит и мимо проехать, если начальство не
видит...

- Мы считаем, что на каждой стройплощадке

должны быть сделаны временные дороги, и не тяп-
ляп, а чтобы было приятно посмотреть, - говорит
начальник ОАТИ. - В Москве много примеров, где
именно так и поступают, где строители выращивают
цветы, устраивают клумбы, живут в удобных и кра-
сивых бытовках.

Не только грязью досаждают москвичам уличные
работы, но и ночным шумом. На этот случай Ищен-
ко дал два полезных телефона: по номеру 912-16-28

можно звонить ночью, а днем пригодится еще один,
912-13-61 - это «горячая линия» ОАТИ. Там с нару-
шителями разберутся.

Кстати, на дорожно-ремонтных работах тоже не
очень-то обращают внимание на правила, и счет
штрафам идет на миллионы. Начальник дорожной
инспекции ОАТИ Елена Воропаева привела такие
цифры: в Москве 5,5 тысячи километров дорог, 88
миллионов квадратных метров асфальтовых по-
крытий, более 300 тысяч люков. И все это, мягко го-
воря, не очень новое. Выручают только круглосу-
точный контроль и профилактика.

- Стараемся принимать меры, пока ямка не стала
ямой, - говорит Е. Воропаева. - И московские доро-
ги, несмотря ни на что, содержатся в удовлетвори-
тельном состоянии. 

С этим согласятся, наверное, не все водители, о
чем журналисты тут же и напомнили. В ответ полу-
чили еще одну полезную рекомендацию: если вы
пострадали из-за неисправной дороги - обращай-
тесь в административно-техническую инспекцию,
здесь всегда на стороне автомобилистов. Как ска-
зал руководитель ОАТИ, чем больше выявлено на-
рушений, тем больше порядка в городе.

Но когда же он наступит, этот порядок? Помогут
ли штрафы и прочие кары покончить с нарушителя-
ми? 

На это И. Ищенко ответил:
- Наша цель - не штрафы, а предупреждение на-

рушений. Например, мы предлагаем установить
своеобразный рейтинг качества асфальтобетонных
заводов, потому что, как показали лабораторные
испытания, только половина предприятий, постав-
ляющих бетон московским дорожникам, может
обеспечить необходимое качество для центральных
городских магистралей.

Кроме того, объединение выступает за приня-
тие закона об административной ответственности
нерадивых строителей. Вспомнили и опыт тридца-
тых годов, когда инспекция только начинала рабо-
тать. Порядки  тогда были строгие, и, к примеру,
за небрежное хранение материалов или сорван-
ные сроки строительства давали сроки самим
строителям. Нынешний начальник ОАТИ против
таких крайностей, но все же он за порядок. Что та-
кое для солидной организации 30 тысяч рублей
штрафа, даже с возмещением причиненного
ущерба? Штрафы нужно увеличить, считает он,
чтобы нарушать стало невыгодно. Такой законо-
проект уже готов. Ведь основные причины нару-
шений - низкая культура работы, халатность, а то
и вопиющее разгильдяйство. Конечно, инспектора
свое дело делают, только в этом году написали
две сотни представлений на приостановку строи-
тельных лицензий, но  никакая инспекция не мо-
жет контролировать каждый шаг «умельцев» с
опасными привычками. Навести порядок тут смо-
жет не некая внешняя сила, а только собственные,
каждодневные труды самих организаций на до-
вольно скучную тему - повышение квалификации,
дисциплины... Тогда на рынке успешен будет тот,
кто умеет работать и чтит закон.

Евгений ЛЕОНИДОВ

Как свидетельствует стати-
стика, в Москве за послед-
ние десять лет восстанов-

лено более тысячи памятников
архитектуры, истории и культу-
ры. Причем одновременно ведет-
ся строительство городской ин-
фраструктуры в пределах исто-
рических зон. И потому трудно
понять тех , кто считает, будто за
последнее десятилетие истори-
ческому облику столицы России
нанесен непоправимый ущерб,
утрачено множество зданий, яв-
ляющихся памятниками архитек-
туры.

Все мы помним, как кипели
споры о том, возрождать или нет
Царицыно. Этот архитектурный
ансамбль XVIII века представлял
собой смешение стилей. И каза-
лось, восстановить их невозмож-
но. Но все понимали: если сроч-
но не отреставрировать построй-
ки минувших столетий, они окон-
чательно разрушатся. Понимали,
но... ничего не предпринимали.

Реальные дела начались лишь
в 2004 году, когда Царицыно по-
сле долгих споров перешло из
федерального подчинения в мо-
сковское. В сентябре 2005 реше-
ние о реставрации памятника
одобрил Общественный градо-
строительный совет при мэре
Москвы. Тогда только «вечный
вопрос» о судьбе руин сдвинулся
с мертвой точки. Теперь на месте
безнадежно запущенной усадь-
бы создаются полноценный уни-
кальный культурно-рекреацион-
ный комплекс и туристический
центр.

В основе проекта восстанов-
ления лежит новаторский прин-
цип, который ранее применен в
Манеже. Он предполагает соче-
тание и гармонию различных
исторических и архитектурных
интерактивных технологий, поз-
воляющих возрождать на новой
строительной базе первоздан-
ные внешние контуры памятни-
ка. Такой подход, который явля-
ется данью памяти и уважения к
истории города и к предкам, ве-
ками возводившим наш город,
стал основой градостроитель-
ной политики московских вла-
стей.

Сегодня появилось некое по-
литическое движение страдаль-
цев за старые и ветхие постройки.
О чем они жалеют? О потере гос-
тиницы «Россия» или о пророс-
ших травой руинах в Царицыне?

Та же гостиница «Россия» ни-
когда не пользовалась уважени-
ем в среде архитектурной обще-
ственности. И в известной мере -
заслуженно. Ее автор Дмитрий

Чечулин принципиально отрицал
само понятие архитектурного ан-
самбля. «Россия» явно не гармо-
нировала с ее окружением. Как
показывает практика, архитекту-
ра вновь возводимых зданий бо-
лее гармонично впишется в пано-
раму города.

Как и заново построенная гос-
тиница «Интурист» на месте
прежней, которую называли не
иначе, как «гнилой зуб Тверской
улицы», удачно вписывается в
общей стиль и тон главной улицы
Москвы.

Да и с гостиницей «Москва»
все гораздо сложнее, чем в воз-
мущенных статьях по поводу ее
сноса. Щусевские интерьеры и
декор, стилизованные под клас-
сику, плохо гармонируют с кон-
структивистской основой Са-
вельева и Стапрана. Вторая оче-
редь гостиницы, построенная в
1976-1978 годах, вообще лишь в
самых общих чертах согласуется
с первой.

Можно говорить объективно,
что московская архитектурная
эклектика - история вечного
«подстраивания» и «притирки»
одного к другому. Слияние ста-
рого и нового. В архитектурной
истории Москвы постоянно шла
борьба плана и стихии жизни,
столкновение человеческой воли
и хода истории. В конце XV века
со строительством Кремля и Ки-
тай-города начал воплощаться в
жизнь первый «генеральный
план» развития Москвы. Как сви-
детельствуют археологи, многие
процессы, которые происходили
тогда и в самом строительстве, и
в массовом сознании, очень на-
поминают день сегодняшний.
«Строительный бум», приглаше-
ние лучших архитекторов из-за
границы, вывод «промышленно-

сти» из центра города, протесты
общественности (тогда прежде
всего духовенства) - это все про
Москву XVI века.

У нынешней проблемы необ-
ходимо выделить экономический
аспект. Поднять здание из руин -
это стоит очень много. У государ-
ства таких денег нет. Значит,
нужно не увлекаться лозунгами,
а смотреть в суть. Искать какой-
то разумный способ и компро-
мисс.

Еще более важным и практи-
ческим вопросом является инже-
нерная реконструкция. Особую
значимость имеет обеспечение

гарантированной несущей спо-
собности основных элементов
здания. Не секрет, что фунда-
мент, перекрытия этажей и стро-
пильные конструкции множества
памятников находятся в плачев-
ном состоянии, а без решения
этой проблемы, как правило, тре-
бующей значительного вмеша-
тельства в архитектуру здания,
зачастую невозможно сохранить
памятник.

Естественно, что погоня за
функциональностью и экономи-
ческой целесообразностью при-
водит ко множеству конфликт-
ных ситуаций.

Нынешнее руководство горо-
да всегда с большим вниманием
относится к мнению представи-
телей общественности и различ-
ных ветвей власти, (именно это
и происходило, пока пытались
урегулировать и отношения соб-
ственности вокруг Манежа, и
предложения по его реконструк-
ции). Город не мог не учесть
множества точек зрения в этом
случае, поэтому процесс согла-
сований занял довольно много
времени. К огромному сожале-
нию, промедление роковым об-
разом повлияло на судьбу круп-
нейшего исторического памят-

ника, находившегося в далеко
не блестящем инженерно-техни-
ческом состоянии. А ведь подоб-
ная ситуация складывается со
многими архитектурными ше-
деврами, расположенными в
Москве! Пока идут жаркие спо-
ры с общественностью, с пред-
ставителями коммерческих и не-
коммерческих организаций, зда-
ния подвергаются воздействию
не только времени, но и техно-
генных факторов, гораздо более
разрушительных.

Столичное правительство
ухитряется оплачивать сохране-
ние и восстановление даже тех
сооружений, от которых, по су-
ти, остался только внешний кон-
тур. Городская политика заклю-
чается в том, что нужно сохра-
нять все, что можно сохранить.
Реконструировать там, где нель-
зя не реконструировать. Стро-
ить там, где нельзя не строить.
А в отдельных случаях лучше не
строить совсем, чем портить го-
род. В данном случае характе-
рен поступок мэра, который вы-
шел из попечительского совета
по реконструкции Большого те-
атра. Он объяснил это несогла-
сием с теми приемами, которые
применяют при реконструкции
Большого. У него возникли
серьезные опасения относи-
тельно гидрологической безо-
пасности подземных сооруже-
ний, которые планируется по-
строить под основным зданием
Большого театра. Все это гово-
рит об избирательности и про-
считанной градостроительной
политике.

Трудно согласиться с теми
критиками, которые утверждают,
что нынешнее руководство Моск-
вы «строит лишь бы строить».
Сторонники этой точки зрения
доходят в своей логике до полно-
го абсурда и готовы настаивать
на том, чтобы оставить все как
есть, даже если памятники нач-
нут рушиться. Но нельзя закон-
сервировать, оставить без изме-
нения пространство, в котором
протекает действительная жизнь.
Нельзя сделать Москву городом
одной эпохи, а тем более - одно-
го поколения...

Василий СЕДАКОВ

К ЧЕМУ ПОМИНКИ 
ПО ЖИВОМУ ГОРОДУ?

ШТРАФОВ -  НА МИЛЛИОНЫ...

Таковы строительные будни, о которых недавно шел разго-
вор на пресс-конференции в информационном центре мос-
ковского правительства.

НАРУШЕНИЙ - ТЫСЯЧИ,

Сегодня трудно представить, что на месте храма
Христа Спасителя раньше зияла пустота, впослед-
ствии заполненная открытым бассейном, от испаре-
ний которого гибли картины в расположенном по
соседству музее. Так же трудно представить свалку
там, где сегодня расположен Гостиный Двор. А куль-
турно-исторический центр «Царицыно» и вовсе

представлял собой руины, не подлежащие восста-
новлению. Наконец, многие родители боялись отпу-
скать детей на пустырь с рытвинами, на месте кото-
рого сегодня развернут монументальный архитек-
турно-исторический комплекс «Поклонная гора». А
сколько было споров о том, восстановят ли после
пожара в 2004 году Манеж!
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Не надо сарказма, иронии... Во-
первых, при всей прозаичности
такого предмета, как водопро-

водная труба, без него не обойдется
ни один человек, даже одержимый са-
мыми возвышенными стремлениями.
Во-вторых, комфортное, теплое, безо-
пасное жилище – это, с какой стороны
ни посмотри, необходимое благо для
многих людей. Так что дело не в трубе.

Интересно было бы найти ответ на
вопрос, для чего эта женщина на-
столько расширила границы своей ча-
стной жизни, что туда вместилось ог-
ромное количество человеческих су-
деб, каких-то конфликтов, происшест-
вий, встреч. Нет у Лидии Юрьевны ни-
какой конкретной цели: она не собира-
ется делать ни политическую, ни про-
фессиональную карьеру. Ей седьмой
десяток лет, у нее взрослый сын, ее не
мучают никакие материальные проб-
лемы. Она арбатская москвичка в чет-
вертом поколении. Была счастлива и в
профессии, и в семейной, личной
жизни. Но когда оказалась на заслу-
женном отдыхе, то обнаружила, что
это никакой не итог, а начало другой,
тоже очень интересной жизни. Так Ли-
дия Зубкова стала один за другим ре-
ализовать свои, как теперь принято
выражаться, проекты. Только рожда-
лись они не в голове у Лидии Юрьев-
ны, а возникали как очередная насущ-
ная общественная потребность. И Ли-
дия Юрьевна становилась человеком,
который хотел и умел эти проблемы
решать.

Она рассказывает, что навсегда за-
помнила дату – 30 апреля 1999 года.
Наверное, этот день стал особенным
только для нее. Подумаешь, событие –
по телевидению выступил вновь на-
значенный глава управы района Выхи-
но-Жулебино Алексей Пашков. Но он
произнес фразу, которая окрылила
Лидию Юрьевну и ее соратников: «Мы
достроим и спасем музыкальную шко-
лу!» Речь шла о детской музыкальной
школе имени Балакирева. К тому вре-
мени недостроенное здание школы
дважды выставляли на аукцион, и по-
купатель нашелся. Люди роптали, но
как-то вяло. Лидия Юрьевна водила
тогда в школу внучку и вместе со все-
ми переживала за судьбу школы и ее
учеников. Но переживаниями не огра-
ничилась, возглавила инициативную
группу, собрали за две недели почти
три тысячи подписей. Зубкова доби-
лась, чтобы через три дня все подпис-
ные листы оказались на столе у Юрия
Лужкова, - надеялась, что мэр защи-
тит школу. И вот подтверждение: но-
вый глава управы дал твердое обеща-
ние, что с помощью города школа бу-
дет достроена и будет жить. Так и слу-
чилось. А пухлую папку со всеми бу-
мажными свидетельствами эпопеи
Лидия Юрьевна позже подарила му-
зею школы.

Следующим проектом стала борьба
против строительства между жилыми
домами нового многоэтажного жило-

го строения. Если бы его возвели, до-
ма стояли бы окно в окно. Трудно в
это поверить, но жители микрорайона
победили. Окружная и районная вла-
сти были на их стороне, но решающую
роль сыграла настырная, привыкшая
все доводить до конца Лидия Зубкова.
Она показывает еще одну увесистую
папку: обращения, протесты, запросы,
отписки - и опять обращения с десят-
ками подписей, заключения экспер-
тов... Наконец, окончательное реше-
ние: строительство дома на этом мес-
те запретить!

Ох, в каких кабинетах ей пришлось
побывать, сколько весомых и грозных
возражений выслушать! А ведь в ее
внешности ничего нет от бойца, ка-
кой-нибудь железной леди - малень-
кого роста, полненькая, с мальчише-
ской стрижкой, улыбчивая. А стоит на
своем как скала и убеждать умеет не
только чиновников.

Потом была установка домофонов
в подъездах дома. Несколько лет спу-
стя подъезды повсеместно стали за-
крывать за счет городского бюджета.
Но когда за дело бралась Лидия Юрь-

евна, установка домофонов была де-
лом новым и непростым. А нужда в
них была острая: дом окружен школа-
ми, и шесть его подъездов стали при-
бежищем для подростков. Каждый
день после них на лестничных клетках
оставались не только кучи окурков,
пустых банок и бутылок, но и исполь-
зованные шприцы. Словом, не дом
был, а притон. К удивлению Лидии
Юрьевны, сопротивление она встре-
тила и среди части жильцов. Своей

волей, при поддержке соседей она со-
звала общее собрание, которое и ре-
шило: домофонам быть! Финансовую
часть вопроса помог решить депутат
МГД Геннадий Лобок, управа поддер-
жала жильцов, подъезды закрыли от
непрошеных гостей, хотя... Удиви-
тельную власть имеет над некоторы-
ми людьми демон разрушения: до сих
пор время от времени домофоны ло-
мают.

После удачно завершившейся кам-
пании за установку домофонов Лидия
Юрьевна согласилась на предложение
управы взять на себя обязанности
старшей по дому. Этот официальный
статус только закрепил ее фактиче-
ское положение неформального ли-
дера. Через три года появился город-
ской закон о создании домовых коми-
тетов. В доме № 10, к. 2 по Ферган-
скому проезду его сформировали из
старших по подъездам. Но сильный,
работоспособный домовый комитет
возник не сразу. Приходили и уходи-
ли из него те, кто собирался решать в
нем свои личные проблемы или сво-
дить с кем-то счеты. «Фильтруя» со-
став домкома, Лидия Юрьевна поль-
зовалась своим авторитетом и не опа-
салась пересудов, потому что ни у ко-
го не было оснований заподозрить ее
в корысти.

Домком – это уже официальное
жилищное объединение, можно было
браться за серьезные дела. Лидия
Юрьевна рассказывает:

- Тогда и взглянули мы вниматель-
но на свое общее жилище. Дом 1968
года постройки, панельный, ни разу
капитально не ремонтировался, да он
на ладан дышал! Все течет, зимой в
нем холодно. Надо дом спасать. Но
прежде нужно было определиться:
что я могу как председатель домко-
ма? Год разбиралась в структуре уп-
равления жилищным фондом: к кому
с каким вопросом нужно идти. Начать
решили с замены лифтов. И вот как
это было...

Лидия Юрьевна достает очередную
папку. Схема та же: собирала обраще-
ния и подписи жильцов, жалобы, акты
обследования, рассылала по инстан-
циям. Получала, конечно, отписки. Но
эти-то ответы, где были указаны кон-
кретные сроки, и были ее оружием:
сами признали лифты аварийными,
назвали сроки замены - извольте со-
блюдать! Ей же нужны были не отве-

ты, а новые безопасные лифты. Так
снизу доверху несколько раз и про-
шла все инстанции. У нее правило та-
кое: с полпути не уходить. Словом,
лифты сейчас прекрасные – совре-
менные, оборудованные электрони-
кой.

Потом добилась проведения ремон-
та межпанельных швов. И все 288 се-
мей, живущих в доме, вздохнули с
благодарностью: в доме стало можно
жить! Следующим этапом стал ре-
монт кровли. Лидия Юрьевна сама
принимала работу прямо на крыше.
Потом поменяли все внутридомовые
сети: холодной, горячей воды, ото-
пления. Тогда-то Лидия Юрьевна и
взяла на память кусок старой трубы. В
план 2007 года включена замена труб
межпанельного отопления.

Лидия Юрьевна может проводить
мастер-класс по теме «Как добиться
и поэтапно осуществить капитальный
ремонт в старом панельном доме».
Косметический ремонт, занавески и
цветы в подъездах она считает вооб-
ще «бантиком» сбоку огромной рабо-
ты по спасению, возрождению дома.
Сегодня сюда, в Ферганский проезд,
в этот самый дом, привозят экскур-
сии прямо с городского семинара по
использованию домовых приборов
учета потребления воды. Есть что по-
казать и рассказать. А домовый ко-
митет и его председатель получили
диплом конкурса «Москва – мой дом,
моя судьба», ежегодно проводимый
Домом общественных связей Моск-
вы. Это не первый и, надо думать, не
последний конкурс, в котором дом
участвует и побеждает. Эти награды и
даже сам спасенный дом не единст-
венный результат многолетних уси-
лий домового комитета и его предсе-
дателя. 

А что же сама Лидия Юрьевна це-
нит больше всего? То, что из кварти-
росъемщиков и собственников люди
превращаются в граждан. Они прини-
мают решения и убеждаются, что они
не пешки в чьей-то игре, они могут
многого добиться сообща.

Лидия Юрьевна ведет своеобраз-
ные «судовые журналы». Я полистала
несколько исписанных вручную об-
щих тетрадок... Ну, здесь сюжетов не
на один сериал. Есть даже криминал с
обнаружением трупа, семейные дра-
мы с переносом места действия во
двор, конфликты соседей, общие
праздники. А вот отправка трудного
подростка в лагерь, вот опять протеч-
ки межпанельных швов, вот сигнал из
соседнего подъезда – там, похоже,
затевается несанкционированная пе-
репланировка...

Да, жизнь бьет ключом. Но неуже-
ли все это Ваша жизнь, Лидия Юрьев-
на? Такой вот она ярко выраженный
экстраверт, вся распахнута в окружа-
ющий мир, и мир этот ей очень инте-
ресен. Кроме труб, кровли, приборов
учета и прочих дел по дому она зани-
мается детьми и участвует в проекте
мэра столицы «Солнечный круг». Ор-
ганизовала общественный родитель-
ский дворовый совет, мечтает о тре-
нере, психологе и теннисном столе
для детского клуба, о хоре пенсионе-
ров.

Я думаю, что все свои мечты, свя-
занные с переустройством, улучшени-
ем и украшением окружающего мира,
она воплотит в жизнь. Потому что мир
на ее деятельный интерес отзывается
добром и пониманием.

Наталья КРАСОВА

ЧАСТНАЯ ЖИЗНЬ 
ЛИДИИ ЗУБКОВОЙ

У Лидии Юрьевны в прихожей на книжной полке, где обычно пылятся всякие
милые сердцу безделушки, тоже лежит милый ее сердцу сувенир – кусок во-
допроводной трубы. Старая такая труба, небольшого диаметра, видно, от вну-
триквартирной разводки. Замечательный в этой трубе разрез - весь зарос-
ший твердыми отложениями, с малюсенькой дыркой посередине. «Вот такое
у нас в доме было отопление!» – объясняет мне она. И смотрит на этот нека-
зистый кусок трубы даже с нежностью, потому что все это безобразие поме-
няли на новые трубы и батареи, и эта эпопея стала одним из этапов спасения
и возрождения дома, а для Лидии Юрьевны – значительным фактом ее жизни.

Мой прадед из маминого
рода был дворником в
Первопрестольной. Со-

хранилась только одна, совер-
шенно поблекшая его фотогра-
фия, но зато живут в памяти не-
которые из его рассказов.

Оказывается, отходный кре-
стьянский промысел в Москве
подчинялся какой-то загадочной
специализации. Так, большинст-
во половых в московских тракти-
рах были ярославцами, предки
прадеда были столярами и крас-
нодеревщиками из Владимир-
ской губернии. Звали их еще и
аргунами: в Покровском уезде

этой губернии находилось село
Аргуново, жители которого сла-
вились по всей России мастерст-
вом в работе с деревом. Вот и
мой прадед Григорий Максимо-
вич Модин работал с ним как на-
стоящий художник: сохранились
образцы изготовленной им мебе-
ли - они до сих пор поражают во-
ображение тонкостью отделки.
Тем не менее службу себе он из-
брал иную - стал дворником и,
что любопытно, - у бывшего кре-
стьянина Ивана Дмитриевича Сы-
тина. Тот пришел в Москву среди
таких же отходников и постепен-
но выбился в богатейшие купцы.

Сытинское издательство и типо-
графия были крупнейшими в Мо-
скве, да и в России. Сытин нико-
гда не забывал ни о собственной
прибыли, ни о просвещении кре-
стьянства, издавал во множестве
популярные издания для народа.

Прадед работал дворником у
Сытина в доме в Замоскворечье,
а не в типографии. Между про-
чим, в Москве долгое время су-
ществовала похвальная практи-
ка: тротуар и отрезок проезжей
части возле дома полагалось
убирать домовладельцу, для чего
при доме и содержалось обыкно-
венно несколько дворников. С

той поры, кстати, в городской ре-
чи сохранилось присловье о
старшем помощнике младшего
дворника.

Однажды с прадедом случи-
лась интересная история. Поте-
рял Иван Дмитриевич на улице
кошелек с порядочным количест-
вом денег. Дворник нашел его и
вернул владельцу. Сытин в долгу
не остался. Частью подарка двор-
нику стали... книги. Причем было
их очень много, несколько сунду-
ков - вероятно, подарок получал-
ся не враз, а постепенно. Сытин,
наверное, знал любовь Григория
Максимовича к книге.

Весну и лето прадед проводил
в родной деревне. Туда он и пе-
ревез книги. Он единственный
на всю большую, в 150 дворов,
деревню выписывал газету «Мо-
сковские ведомости». Все про-
свещенное соседское население
ходило к нему в избу на чтение.
Брали крестьяне и книги из сы-
тинского дара.

Книга сыграла некоторую
роль даже в личной жизни пра-
деда. Жену он выбрал себе в ро-
ду Беловых, у которых была
единственная в деревне библио-
тека книг духовного содержа-
ния. Книги приучили прадеда к
культуре и порядку. До конца
дней своих он оставался выбор-
ным сельским старостой - вни-
мательно и мудро разбирал все
сложности уклада сельской жиз-
ни.

После смерти прадеда его
дочь (моя бабушка), к тому вре-
мени давно уже жившая в Моск-

ве, отдала деревенский дом и
всю библиотеку под избу-чи-
тальню. Однако начальника над
сим заведением не нашлось, и
книги растащили по домам. И
все же культуру чтения в свою
деревню мой прадед принес -
книги эти читали буквально
взахлеб, обмениваясь друг с
другом.

А библиотека у прадеда была
велика настолько, что мне в де-
сятилетнем возрасте удалось
найти у дальних родственников
растрепанный том дореволюци-
онного издания собрания сочи-
нений Н.В. Гоголя из семейной
библиотеки. Громадный сундук
на дворе преподнес мне еще
один подарок - книгу святителя
Тихона Задонского XVIII столе-
тия с владельческой надписью
из библиотеки другого прадеда -
Белова. Эта книга уже давно ста-
ла музейным экспонатом.

Алексей БУТОРОВ

ПОДАРОК ИВАНА СЫТИНА
Кто только не писал воспоминаний! Разве, пожалуй, дворники...
А жаль! Они-то могли рассказать о многом.
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ДЛЯ РЕБЯТ ВАЖНО НЕ ТОЛЬКО СТАТЬ
ПОБЕДИТЕЛЯМИ  В  КОНКУРСЕ ИДЕЙ, 

НО И – ГЛАВНОЕ! – УВИДЕТЬ 
СВОИ ИДЕИ РЕАЛИЗОВАННЫМИ

Поколение ХХI

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 35 (190), 27 сентября - 3 октября 2006

Все началось с того, что ученики сла-
вянско-англо-американской школы
«Марина» стали участниками естест-

венно-научной «Ярмарки идей» в Калифор-
нии. Наши защищали проекты на англий-
ском языке и привезли из Америки дипломы.
Но главным результатом поездки стала тех-
нология организации конкурса, только наши
расширили границы ярмарки на все области
знаний. Идею поддержал префект ЮЗАО Ва-
лерий Виноградов. Учредителями конкурса
стали префектура ЮЗАО, Юго-Западное ок-
ружное управление образования Департа-
мента образования Москвы, Российская ака-
демия наук, региональный благотворитель-
ный общественный фонд «Знание» им. С.И.
Вавилова. Лучшие проекты отбирает автори-
тетное жюри, которое присуждает юным ис-
следователям дипломы трех степеней. Экс-
пертная комиссия конкурса состоит из ака-
демиков, ученых, политиков, общественных
деятелей, преподавателей МГУ, РУДН, МГИ-
МО, МАИ, МГПУ, МИРЭА.

Первый конкурс состоялся в 2003 году.
«Ярмарка идей на Юго-Западе» стала фак-
тически первой ласточкой в деле хорошо за-
бытой профессиональной ориентации
школьников. Ведь ребята выбирают тему ра-
боты, исходя из своего интереса к школьным
предметам. Учащийся заявляет свою работу
в определенный цикл - гуманитарный, физи-
ко-математический, технологический, есте-
ственно-научный, информационный или со-
циальный. И первый научный труд часто ста-
новится трамплином к будущей профессии.
Уже наметилась тенденция - в будущем в
Москве станет больше всего физиков. Их до-
гоняют гуманитарии.

Идею конкурса высоко оценил мэр Москвы
Ю.М. Лужков. Он отметил, что главная зада-
ча сегодня - соединить результаты научного
поиска с практическими потребностями об-
щества.

Для ребят важно не только стать победите-
лями ярмарки идей, но и увидеть свои труды
реализованными. К сожалению, пока КПД
работ мал, но уже появляются первые ожив-
шие проекты. Так, Департамент природо-
пользования и охраны окружающей среды
города Москвы решил доверить юным уча-
сток для осуществления проекта по верти-
кальному озеленению. По просьбе руководи-
теля этого департамента отобраны работы
ребят, связанные с благоустройством, ланд-
шафтным дизайном, почвоведением. Уче-
ный совет Московской государственной ака-
демии приборостроения и информатики пре-
доставил право на внеконкурсное поступле-
ние в академию на любую специальность
двум конкурсантам ярмарки. А Финансово-
юридическая академия предложила победи-
телям конкурса занять бюджетные места в
педвузах.

Юлия Артюхина, куратор проекта, расска-
зала мне, что конкурс проходит в три этапа -
школьный, районный, окружной. Но остает-
ся открытым вопрос - кто будет все эти ре-
бячьи идеи продвигать, реализовывать? Ре-
бенок говорит взрослым: «Люди, я знаю, как
это сделать!» Но конкурс прошел - и все о
нем забыли. «Это же преступление перед
вдохновением! - считает Юлия Викторовна. -
Дети нам объяснили, скажем, почему в Ясе-
неве нужен именно такой спортивный комп-
лекс. Ребята, смастерив макет, поверили,
что их проект может материализоваться. Мы
с этого года открыли экспериментальную
площадку, чтобы пытаться хоть как-то реа-
лизовывать идеи талантливых девчонок и
мальчишек. Начнем с подъездов, пришколь-
ных участков, двориков».

Многие ребята посвятили свои проекты
комплексу городского хозяйства. Послушай-
те, что у них получилось - право же, работы
молодых достойны внимания взрослых, ра-
ботающих в этой сфере.

ОПЕРАТИВНАЯ ПОМОЩЬ 
ЗАСТРЯВШИМ В ЛИФТЕ

Автор - Александр Бажуков (во время
защиты проекта учился в 11-м классе
МУК-21). 

В настоящее время эвакуацией пассажи-
ров лифтов занимаются разъездные бри-
гады механиков. Время эвакуации состав-
ляет от получаса до нескольких часов.
Проектом предложена концепция дистан-
ционного управления лифтом с помощью
удаленного компьютера. Теоретические
расчеты показали, что время эвакуации с
использованием предложенной системы,
от момента получения диспетчером сооб-
щения об аварийной остановке лифта до
высвобождения пассажиров, определяется
временем распространения сигналов по
компьютерной сети и временем срабаты-
вания механизмов лифта и составляет од-
ну-две минуты.

Сконструирована и собрана демонстраци-
онная модель лифта для изучения неполадок
и методов их устранения, создан синхрониза-
тор (устройство сопряжения) для соединения
устройства лифта с компьютером, разрабо-
тана программа управления лифтом с компь-

ютера. На основании анализа
неполадок лифтов и техниче-
ских возможностей оборудо-
вания сделан вывод, что часть
неполадок можно устранять
дистанционно, с помощью
компьютера. Затраты на
оснащение каждой кабины
лифта компьютерным обору-
дованием (включая резерв-
ный источник питания и каме-
ру, и Web-камеру для видео-
наблюдения) достаточно ма-
лы и могут быть частично ком-
пенсированы уменьшением
средств на горючее и аморти-
зацию аварийного транспор-
та. Идеи, заложенные в кон-
цепцию проекта, могут быть
использованы при создании
промышленного оборудова-
ния, прототипом которого мо-
жет служить модель, предста-
вленная в проекте.

ГРАДОСТРОИТЕЛЬНЫЙ ПРОЕКТ: 
ГАРАЖ БУДУЩЕГО

Авторы - Кирилл Дань-
шин, Владимир Позднов, 
10-й класс школы № 794. 

Сконструированный ребя-
тами гараж поможет разгру-
зить улицы Москвы, забитые
машинами. Эту гипотезу они
попробовали доказать на ма-
кете. Гаражи будущего - это

доведенные до полной автоматизации зда-
ния с большим количеством боксов для ма-
шин. Новизна предлагаемого гаража состо-
ит в том, что автовладельцу достаточно дос-
тавить машину к специальному механиче-
скому лифту, который довезет ее до своего
бокса. Кроме того, предусматривается авто-
матический подъем машины к назначенному
времени. Заказ на подачу машины может
быть осуществлен дистанционно из кварти-
ры автовладельца. Гараж экологически
чист, автоматизирован, безопасен, снаря-
жен надежным оборудованием. Это иде-
альный вариант для разгрузки улиц.

МОЗАИКА ЛИТЕРАТУРНОЙ ТОПОГРАФИИ, 
ИЛИ В ПОГОНЕ ЗА БРИЛЛИАНТОВЫМ СТУЛОМ

Авторы - 11-й класс школы № 27.
Улицы и переулки, бульвары, набереж-

ные и отдельные дома - это место действия
многих произведений русской и советской
литературы. Довольно густо населена ими
наша древняя столица. С этим миром - не-
видимым, но реальным и бесконечно инте-
ресным - знакомит проект. Цель работы -
создать целостную картину мира литера-
турных героев, соединив краеведческий
материал и литературный текст. Результат
- пешеходные экскурсии, продажа проекта
туристической фирме.

ДИЗАЙНЕРСКИЙ ПРОЕКТ ПО ОФОРМЛЕНИЮ
ЛЕСТНИЧНОЙ КЛЕТКИ 

Автор - Екатерина Силаева, 10-й класс
школы № 9. 

Юная москвичка решила сделать свою
лестничную клетку более уютной и функци-

ональной. Она оформила ее в этностиле,
поскольку он позволяет сделать ее более
светлой и яркой, требует меньше затрат.
Помещение, оформленное в этом стиле,
полно сочных красок. Наименее прихотли-
выми и простыми в уходе растениями, иде-
ально вписывающимися в такой интерьер,
стали декабристы и фикусы. В интерьере
использованы оранжевые, желтые и крас-
ные цвета. Это помогло внести живость и
уют. Для горшков дизайнер выбрала плот-
ную, непромокаемую оберточную бумагу,
которая используется в основном для упа-
ковки подарков. Еще одним декоративным
элементом стала картинная рамка, сделан-
ная своими руками. Для рамки потребова-
лась коробка. В центр основания была при-
клеена картина, а золотое обрамление
крышки послужило достойной рамой.

ОЧИСТКА ВОДЫ 
С ПОМОЩЬЮ ШУНГИТОВЫХ ФИЛЬТРОВ

Автор - Артем Юдин, 5-й класс школы
№ 1205.

Работа посвящена сравнению характери-
стик различных фильтрующих веществ, ис-
пользуемых для очистки воды. Автором
сравнивались кварцевый песок, цеолит, ак-
тивированный уголь и шунгит. Изучалась
фильтрация в проточной колонке отстаива-
нием. Среди исследуемых веществ шунгит
оказался лучшим.

ГЕОГРАФО-ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ КРИТЕРИИ
ИЗМЕНЕНИЯ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ ЮЗАО

Автор - Мария Погребная, 10-й класс
гимназии № 1507.

В процессе работы была исследована тер-
ритория Битцевского и Тропаревского лесо-
парков. Для оценки состояния окружающей
среды на территории округа использованы
следующие критерии: соотношение площадей
городской застройки и зеленых насаждений,
зеркала водной поверхности и общей площа-
ди округа, качество воды в роднике «Холод-
ный». Исследовались также загрязнение воз-
духа выхлопными газами вблизи улицы Проф-
союзной в часы пик, состояние почвы в лесо-
парковой зоне и вблизи транспортных магист-
ралей, состояние редких и исчезающих расте-
ний в черте зеленых насаждений, сохранение
гнездовий птиц, присутствие земноводных и
рептилий в городской черте. А также соотно-
шение общей и младенческой смертности в
ЮЗАО по сравнению с другими округами. Ана-
лиз полученных результатов дал возможность
сделать заключение, что территория ЮЗАО
находится в достаточно хорошем экологиче-
ском состоянии по сравнению с другими окру-
гами Москвы. Эта работа является мониторин-
говой, поскольку проводится в течение четы-
рех лет и будет продолжена.

ПУТЕШЕСТВИЕ ПО ЯУЗЕ В ГЛУБИНУ ВЕКОВ

Авторы - ученики 8-го класса школы
№ 46.

Работа была задумана как продолжение
выполненного ранее проекта «Московские
мосты: прошлое, настоящее, будущее», где
был спроектирован пешеходный мост через
Москву-реку. В этом проекте авторы решили
исследовать берега реки Яузы, чтобы опре-
делить, не нужен ли там новый мост. В про-
цессе работы узнали, что московское прави-
тельство планирует в ближайшие несколько
лет построить на Яузе около 30 новых мос-
тов. Сейчас воды этой речки очень загрязне-
ны. Но если Яузу очистить, то можно органи-
зовать по ней теплоходный экскурсионный
маршрут. Ведь по берегам этой реки распо-
ложены интереснейшие с точки зрения исто-
рии и архитектуры места. Ученики подгото-
вили серию текстов для теплоходной экскур-
сии с целью ознакомления с достопримеча-
тельностями, расположенными по берегам
Яузы, и ее мостами, определили объекты по-
каза и составили методическую разработку.

ПРОЕКТ СТАНЦИИ МЕТРО

Автор - Игорь Волков, 11-й класс, гим-
назия № 1514. 

Целью проекта является разработка деко-
ра пока еще не существующей станции мет-
ро «Мосфильмовская». Спроектированная
станция имеет как традиционные, так и но-
вые черты. Автору  хотелось бы, чтобы стан-
ция раскрывала историческое значение со-
ветского кинематографа. В частности, одной
из самых известных киностудий - «Мос-
фильм». Основная цель юного проектиров-
щика в том, чтобы «Мосфильмовская» вызы-
вала у пассажиров желание увидеть некогда
забытые советские фильмы и сохраняла о
них память для будущих поколений. 

В жизни каждого человека есть день, когда
он пришел в свою профессию. Только не все
этот день помнят. Но если ты станешь участ-
ником ярмарки, в памяти навсегда останется
день рождения твоей профессии. «Ярмарка
идей на Юго-Западе» ждет новых детских
проектов. Вход открыт для всех.

Елена ВОЛКОВА

ДЕНЬ 
РОЖДЕНИЯ 
ПРОФЕССИИ
«Ярмарка идей на Юго-Западе» - так называется ежегодный кон-
курс проектных и исследовательских работ школьников. В этом
году в конкурсе будут участвовать и студенты колледжей. За че-
тыре года ярмарка успела стать международной, хотя официаль-
но у нее нет и городского статуса: кроме ребят из ЮЗАО свои
проекты представили участники из САО, ЗАО, ЮВАО, активно
подключились к этой деловой игре дети из многих российских
городов, в банк идей попали работы конкурсантов из Эстонии,
Белоруссии, заинтересовались проектом даже в Бразилии.



ЗАРПЛАТА  
НЕ ЗАПЛАТА

Постоянно читаю «Московскую
среду», считаю ее одной из луч-
ших газет, поэтому и обраща-

юсь к вам.
В августе текущего года мой стаж

участковой медсестры достиг 27 лет.
Никогда не порывалась уйти из медици-
ны, потому что выбрала осознанно свое
профессиональное место - детскую по-
ликлинику. Но в последнее время мо-
ральная неудовлетворенность в работе
стала, что называется, изматывающей.
Что же изменилось? Участковым меди-
кам с января назначили надбавки к зар-
плате. Казалось бы, надо радоваться, но
на деле все складывается отнюдь не
лучшим образом. Поликлиники явля-
ются бюджетно-страховыми организа-
циями. Чтобы больше получить, они
должны больше «наработать». Но мы
же не за станком! Речь идет о людях,
которые обращаются к нам за помо-
щью. Порой на беседу с пациентами и
оформление справок, которые услож-
няются с каждым годом, уходит време-
ни больше, чем на осмотр больного.
Между тем надбавку в 0,25 процента на
ведение документации с участковых
медсестер с января сняли. Говорят, что
в Думе решается вопрос о пересмотре
нормативов работы медиков. Сейчас
при норме в 18 человек за три часа мы
принимаем до 30 и 40. Тем более что
одному человеку надо уделить пять ми-
нут, а другому - двадцать. Но страховая
медицина этого не учитывает.

Мы привыкли Россию сравнивать с
Западом. А ведь там, если человек не
обращается к врачу, но имеет страхов-
ку, ему идут выплаты, у нас же даже в
ряде городских поликлиник платные
услуги порой выпадают на застрахо-
ванное население.

Вот почему сейчас в ожидании при-
бавки к заработной плате медики не
радуются. Лучше бы изменили тари-
фы на наши услуги! Это проблема не
только медиков, но и всего общества.
Ведь посмотрите, что происходит: в
государственные медицинские учреж-
дения молодежь не приходит - рабо-
тают на участке женщины в основном
за сорок лет...

Словом, прежде чем ругать меди-
цину, надо вникнуть в ее  проблемы.

БАРАНОВА 
Галина Леонидовна

г. Зеленоград
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ПЕНСИОННЫХ КОЭФФИЦИЕНТОВ. 
ПУСТЬ ПЕНСИОНЕРЫ ПОЛУЧАЮТ ТО, 
ЧТО ЗАРАБОТАЛИ

Обратная связь
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Этой осенью исполняется
десять лет с того дня, ко-
гда появился телефон

прямой связи правительства
Москвы с жителями города. И
все это время «телефон народ-
ного доверия», как называют
его москвичи, безотказно по-
могает людям.

Родился он во время изби-
рательной кампании в начале
1996 года, а в дальнейшем ус-
пешный опыт стал использо-
ваться столичным правитель-
ством на постоянной основе.
Прямой, непосредственный
диалог чиновников с жителя-
ми открыл возможность опе-
ративного решения самых
острых вопросов в городском
хозяйстве. 

В здании городской мэрии
выделено для этой цели спе-
циальное помещение, обору-
дованы рабочие места. Заме-
стителю мэра Москвы Анато-
лию Петрову было поручено
курировать работу новой
службы. Ежедневно с 10 до 17
часов на телефоне прямой
связи по графику дежурят два
сотрудника мэрии: замести-
тель департамента, комитета
или управления, а с ним заме-
ститель префекта, округа или
главы управы одного из рай-
онов. Дежурные принимают
звонки, регистрируют жалобы
и предложения, дают необхо-
димые разъяснения. Наиболее
острые сигналы берутся под
особый контроль. Как прави-
ло, на все свои запросы люди

получают четкий ответ в тече-
ние дня.

С 1 января 1998 года служ-
ба «Телефон прямой связи»
была преобразована в струк-
турное подразделение отдела
писем в Управлении по орга-
низации работы с документа-
ми правительства Москвы. На

плечи сотрудников легли до-
полнительные функции - та-
кие, как взаимодействие с го-
родскими и территориальны-
ми структурами, статистика и
анализ обращений.

Ежеквартально мэру посту-
пают аналитические сводки о
том, как решаются проблемы
жителей. Градоначальник, в
свою очередь, дает соответству-
ющие указания органам испол-
нительной власти о принятии
мер по устранению недостатков,
отмеченных в обращениях лю-
дей. За исполнением устанавли-
вается особый контроль. 

Благодаря прямой линии
мэр Москвы постоянно держит
руку на пульсе города, нахо-
дится в курсе всех событий, ко-
торые волнуют и беспокоят мо-
сквичей сегодня. А это, судя по
запросам и жалобам, в первую
очередь жилищно-коммуналь-
ные проблемы: ремонт домов и
коммуникаций, работа лифтов,
домофонов, вопросы уборки и
благоустройства территорий -
55 процентов. Немало обраще-
ний связано также с решением
вопросов социальной защиты,
работы пассажирского транс-
порта, землепользования. 

За десять лет система стала
отлаженным и четко работаю-
щим механизмом. К примеру,
пенсионерка Зинаида Петро-
градская, долгое время обра-
щаясь в местные ремонтно-
эксплуатационные службы с
просьбой отремонтировать во-
допровод, все время получала
отказ. То диспетчер болен, то
сантехник запил. Ситуация усу-
гублялась, возникла угроза за-
топления соседей. Отчаяв-
шись, женщина воспользова-
лась «Телефоном прямой свя-
зи» - и проблема была опера-
тивно решена. В своем письме
на имя Юрия Лужкова она со-
общила, что «благодаря вол-
шебному телефону были ис-
правлены все дефекты, кото-
рые казались неустранимы-
ми». И таких писем сотрудники
прямой связи получают сотни.
За десять лет на «Телефон
прямой связи» обратилось
свыше 70 тысяч человек.

В последние два года эта
служба включена в систему
справочной информационной
службы правительства Моск-
вы, что еще больше расшири-
ло ее возможности. Так что
при необходимости смело на-
бирайте номер телефона:
957-04-44 и сообщайте о сво-
их проблемах. При обраще-
нии необходимо сообщить
свои фамилию, имя, отчест-
во, адрес регистрации в Мо-
скве и контактный телефон.
При этом постарайтесь четко
изложить суть заявления и
назвать организацию, куда вы
безуспешно обращались ра-
нее с этим вопросом. «Народ-
ный телефон» не обманет ва-
ши надежды.

Василий СЕДАКОВ

Прочитал статью Владимира
Потресова «Внимание: выхо-
дим на пенсию» («МС», № 23

от 11.07.06) и не мог не отреагиро-
вать.

Автор пишет, что «Закон о трудо-
вых пенсиях регламентирует прави-
ла так, чтобы всем было хорошо».
Да, действительно регламентирует,
но чтобы хорошо - большой вопрос.
Потресов, скорее всего, иронизиру-
ет, поскольку уравниловка в пенси-
онном обеспечении - не лучший
способ обеспечить старость наших
сограждан, однако автор не совсем
точно трактует способ уравниловки.
Так, статья № 30 ФЗ «О трудовых
пенсиях в РФ» (№ 173 от 17.12.01)

на самом деле устанавливает так
называемый индивидуальный ко-
эффициент - отношение среднеме-
сячного заработка будущего пенси-
онера за выбранный им период к
среднемесячному заработку по
стране. Этот коэффициент сегодня
равен 1,2.

Когда я выходил на пенсию в 1995
году, мой коэффициент был равен
1,9. Но в то время государство, види-
мо, по бедности установило для всех
пенсионеров коэффициент 0,7. Че-
рез два-три года коэффициент изме-
нили до 0,95. До указанной выше ве-
личины 1,2 коэффициент установки
пенсии дополз к выходу ФЗ № 173.

Я понимаю: когда страна была бед-

ная, такая система ограничения коэф-
фициентов была вынужденной ме-
рой. Но сегодня государство купается
в деньгах, и невольно возникает воп-
рос: не пора ли отменить ограничи-
тель? Пусть пенсионеры получают то,
что заработали! На деле же более де-
сяти лет в стране фактически замал-
чиваются эти фокусы с занижением
индивидуальных коэффициентов.

Считаю, коли «Московская среда»
подняла эту тему, нужно, чтобы от-
ветственные чиновники отчитались
перед москвичами, как они собира-
ются восстанавливать справедли-
вость при расчете пенсий.

Евгений СМИРНОВ,
САО

«Как известно, все застрахованные лица в течение III и IV
кварталов 2006 года получат «письма радости». Из них
можно узнать о состоянии своего индивидуального лице-
вого счета, о сумме страховых взносов, перечисленных ра-
ботодателем за 2005 год на страховую и накопительную
части трудовой пенсии; о том, какой доход начислялся на их
пенсионные накопления. Почему, однако, одни люди полу-
чают эти письма намного раньше, чем другие?

Валерия МИТРОФАНОВА».

Дело в том, что письма застрахованным лицам рассыла-
ются в два этапа. Тем, кто родился в 1967 году и позже, - до
1 сентября. Эти люди имеют и страховую, и накопительную
части пенсий. Тем, кто родился ранее 1967 года, письма
приходят в сентябре - декабре. Они имеют только страхо-
вую часть.

При получении письма обратите внимание на суммы
страховых взносов, перечисленных работодателем на ваши
лицевые счета. Все ли средства перечислены полностью?
Если возникли сомнения, постарайтесь, не откладывая, по-
лучить разъяснение от работодателя или из Пенсионного
фонда. Если ответ не удовлетворяет, вы можете обратить-
ся в суд.

Не забывайте о своем праве распорядиться накопи-
тельной частью. Вы можете передать ее в управляю-
щую компанию (если у нее с ПФР заключен договор до-
верительного управления средствами пенсионных на-
коплений). Другой вариант - доверить свою накопи-
тельную часть негосударственному пенсионному фон-
ду. В этом случае необходимо заключить с ним договор
об обязательном пенсионном страховании, а также по-
дать соответствующее заявление в ПФР до 31 декабря.
Если вы этого не сделаете, то все ваши накопления ос-
танутся в государственной управляющей компании.

Всю необходимую информацию, в том числе и блан-
ки заявлений, можно получить в территориальных ор-
ганах ПФР, а также в организациях, с которыми у ПФР
заключены соглашения о взаимном удостоверении под-
писей. Таковыми могут быть банковские учреждения,
крупные предприятия-работодатели. Добро пожаловать
и на интернет-сайты ПФР или его территориальных ор-
ганов.

Борис КОСЫРЕВ,
главный специалист 

Главного управления ПФР № 10
по г. Москве и Московской области

Редко кто из пассажиров в Южном ад-
министративном округе испытывает
удовлетворение от поездки в назем-

ном общественном транспорте, хотя, на-
пример, автобусы занимают по объему
пассажирских перевозок второе место по-
сле метро. Автобусный парк округа прира-
стает мощными вместительными машина-
ми, обладающими большой скоростью
движения. Однако эффективному исполь-
зованию этих преимуществ мешают и все

возрастающее количество других видов
автотранспорта на магистралях округа при
увеличении количества светофоров и про-
бок, и другие факторы.

Для решения проблемы следует, как мне
представляется, принять несколько мер.
Во-первых, исключить фрахтование авто-
бусов для собственных нужд  различными
ведомствами и торговыми предприятиями.
Во-вторых, отказаться от коротких марш-
рутов со временем пробега до 40 минут,

что должно привести к сокращению коли-
чества автобусных маршрутов в округе. В-
третьих, поделить транспортные магистра-
ли таким образом: основные, протяженные
и спрямленные - для скоростных вмести-
тельных автобусов, работающих по чел-
ночной схеме, как правило, в режиме полу-
экспресса (Каширское шоссе, Пролетар-
ский проспект, ул. Мусы Джалиля, Орехо-
вый бульвар и др. с возможностью выде-
ления первой полосы для этой цели) - и
вспомогательные, обслуживаемые одинар-
ными автобусами  меньшей вместимости,
следующими, как правило, по кольцевой

схеме в обычном режиме и обслуживаю-
щими улицы между основными магистра-
лями и спальные районы; отказаться от
размещения в непосредственной близости
от проезжей части дорог торговых точек
разного уровня.

Организация движения автобусов предла-
гаемым образом позволит выйти на совре-
менный, более экономичный уровень экс-
плуатации подвижного состава в округе. А
главное - это создаст условия для более
удобного и комфортного проезда москвичей
в общественном городском транспорте.

Михаил НЕФЕДОВ

«НАРОДНЫЙ ТЕЛЕФОН» 
НАДЕЖДЫ НЕ ОБМАНЕТ

«УГАДАЙКА» ДЛЯ ПЕНСИОНЕРОВ

ПИСЬМА ПРИДУТ В СВОЙ СРОК

Недолгие поиски привели нас с
этим читательским письмом к
Алексею Руденко, генеральному
директору «Русского земельного
агентства» (РуЗА). Эта компания
и осуществляет строительство
жилищного комплекса «Нескуч-
ный сад». Откровенно говоря, на-
чали мы разговор с ним с укло-
ном несколько обвинительным:

- Алексей Васильевич, как же
так? Ведь для москвичей Нес-
кучный сад является олицетво-
рением самых старых преданий
столицы, его легендой, а вы?!

- Мы никогда и не покушались
ни на один квадратный метр Нес-
кучного сада. А название «Нес-
кучный сад» нашему жилищно-
социальному комплексу дали по-
тому, что он находится в непо-
средственной близости от этого
исторического уголка Москвы,
правда, по другую сторону Ленин-
ского проспекта - рядом со сту-
денческим общежитием Москов-
ского архитектурного института,
на его земле.

- Ага! Значит, обидели талант-
ливых студентов?

- Не торопитесь с поспешными
выводами. Проект этого дома
возник и разрабатывался в тес-

ном сотрудничестве с Москов-
ским архитектурным институтом.
Наша компания существует более
четырех лет. Поначалу мы зани-
мались земельными вопросами,
девелопментом - направлением
бизнеса, связанным с развитием
различных проектов. А поскольку
вся наша деятельность была тес-
но связана с земельно-имущест-
венными отношениями, с рынком
недвижимости и строительством,
то мы наконец созрели для полно-
масштабного проекта.

Надо признать, далось нам это
не просто. Распоряжение прави-
тельства Москвы о строительстве
жилищно-социального комплекса
по адресу: ул.Орджоникидзе, 13/2
вышло в 2004 году, и без малого
два года ушло на различные экс-
пертизы, согласования, разреше-
ния и т.п. Парадоксально, но
факт: само строительство займет
всего полтора года - в ноябре
2007 года мы намерены объект
завершить.

По инвестиционному контракту
наша компания обязана профи-
нансировать строительство и мо-
дернизацию дополнительных объ-
ектов научной, учебной и соци-
альной базы Московского архите-
ктурного института. Часть квар-
тир в построенном доме будет от-

дана очередникам - сотрудникам
МАРХИ.

- Насколько я понимаю, этот
проект у вас пионерный? Нет
ли риска во всей этой затее?

- Риски присутствуют в любом
бизнесе. Задача грамотного ме-
неджмента - их минимализация.
Именно поэтому к проекту были
привлечены такие высокопрофес-
сиональные коллективы, как «Ар-
хитектурная мастерская Лызло-
ва» (ее руководитель - известный
московский архитектор Николай
Всеволодович Лызлов - является
главным архитектором проекта);
компания «АСК» во главе с опыт-
ным конструктором Дмитрием Ан-
тоновым; компании «Тэрмек»,
«Спецстрой XXI», и многие дру-
гие. Кроме того, мы создали соб-
ственную службу заказчика, уси-
лили профессионалами высочай-
шего класса свое строительное
подразделение.

- Признаться, эскиз дома вы-
глядит необычно...

- Да, дом напоминает об эпохе
конструктивизма 20 - 30-х годов
прошлого столетия. Типичный
представитель течения - Дом ком-
муны, расположенный по соседст-
ву. Мы считаем, что архитектору
проекта удалось найти решение,
которое позволило органично

вписать наш дом в существую-
щую архитектурную стилистику
этого района.

- Конструктивизм предпола-
гает лаконичные, жесткие ре-
шения, а вы ведь строите жи-
лой современный дом. Каково
придется в нем его обитате-
лям?

- В их распоряжении будут все
блага современной цивилизации.
В доме 157 квартир самого раз-
личного метража, от одно- до че-
тырехкомнатных. На двух послед-
них этажах будут расположены
квартиры повышенной комфорт-
ности с увеличенной площадью
остекления. Лифты, инженерное
оборудование, отделочные мате-
риалы мы отбирали среди предло-
жений самых известных мировых
компаний. Проект продуман так,
что все квартиры отдалены от
лифтовых шахт, чтобы изолиро-
вать жильцов от любого шума. От
внешнего шума защитят оконные
стеклопакеты. Под домом размес-
тится двухуровневый паркинг, по-
пасть в который можно прямиком
со своего этажа. Кроме того, пред-
усмотрены придомовая парковка,
зона отдыха и детская площадка.

- Похоже, квартиры будут не
дешевые, тем более что бук-
вально за углом станция метро
«Ленинский проспект»?

- По стоимости они находятся в
той же ценовой нише, что и в дру-
гих строящихся домах района. Это
дом бизнес-класса, в котором бу-
дут уютно себя чувствовать люди,
ценящие свое время и комфорт.

- Значит, дом обещает быть
«нескучным»?

- Он точно не будет серым и
безликим, уверен.

Виктор ШИРОКОВ

АВТОБУСОМ - КОМФОРТНЕЕ

МИФ И ЯВЬ «НЕСКУЧНОГО» ДОМА
«Недавно рядом со станцией метро «Ленинский проспект» увидел большой рекламный пла-

кат, сообщающий о том, что строится жилищно-социальный комплекс «Нескучный сад». Воз-
мутился до глубины души - это сколько же можно отщипывать земли от старой Москвы?! Нес-
кучный сад - место для москвичей святое, можно даже сказать, намоленное - рядом Донской
монастырь, и снова на него покушаются? 

Владислав ГОВОРКОВ,
Донской район, ЮАО».
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- Григорий Васильевич, чем конкретно
занимается ваша организация?

- Согласно постановлению правитель-
ства специалисты ФГУП «Охрана» МВД
РФ отвечают за монтаж, установку и об-
служивание спецтехники, которая гаран-
тирует защиту квартиры или офиса. Кро-
ме того, мы выезжаем на места, осмат-
риваем помещения и, проанализировав
обстановку, рекомендуем заказчику те
или иные технические средства. Наши
сотрудники имеют очень высокую квали-
фикацию. Ведь на рынке охранных услуг
мы работаем более пятидесяти лет. 

- Кто определяет ценовую политику
вашей организации?

- Все расценки, стоимость тех или
иных приборов, услуг инженеров и во-
хровцев определяет МВД РФ. 

- Многие организации предлагают ус-
луги по монтажу и обслуживанию спец-

техники. Причем по довольно привлека-
тельным ценам... Это ваши конкуренты?

- Недавно так и было. К этим техниче-
ским операциям были допущены раз-
личные фирмы. Причем в рекламных
проспектах их услуги выглядели очень
привлекательно: быстро, недорого и на-
дежно. Но, как показала жизнь, реклама
здорово отличается от реальности. Во-
первых, дешевизна в таких вопросах, как
безопасность, себя не оправдывает. Мы
не раз сталкивались с ситуацией, когда
смонтированные безответственными
«умельцами» датчики выходили из
строя задолго до планово-профилакти-
ческого осмотра. Такая техника не имела
сертификата, поставлялась из-за рубе-
жа, так что даже ремонт ее был невозмо-
жен. В результате клиенты не только те-
ряли деньги, но и вынуждены были за-
ново заниматься вопросами электрон-
ной охраны и ее обслуживания.

Зачем изобретать велосипед? Мы
официальная организация, представля-
ем МВД РФ. Для нас коммерческая вы-

года - далеко не самая важная составля-
ющая. И расценки на услуги разрабаты-
ваются с учетом реальной конъюнктуры:
возможностями потребителя, затратами
на обслуживание сигнализации и, что
главное, обеспечения законности и пра-
вопорядка.

- Сколько объектов находится у вас на
обслуживании?

- В Южном административном округе
- 30 тысяч квартир и примерно 2250 объ-
ектов. За их безопасность отвечает
ФГУП «Охрана» совместно с подразде-
лениями вневедомственной охраны
ГУВД Москвы. Мы занимаемся техниче-
ской стороной вопроса, а сотрудники
вневедомственной охраны выезжают на
место в случае сигнала тревоги или дру-
гих нарушений общественного порядка.

- В чем состоит ваша задача после то-
го, как техника на объекте установлена?

- Мы регулярно проводим профилак-
тические осмотры. Если техника устанав-
ливалась не каким-то кооперативом или
представителями ЧОПа, то в течение года

проводим гарантийный ремонт оборудо-
вания бесплатно. А затем берем ее на об-
служивание и гарантируем работу до
окончания регламентного срока службы.

- Известно, что для установки сигна-
лизации приходится довольно долго
оформлять документы, записываться в
очередь, ждать... Предположим, клиенту
необходимо срочно установить сигнали-
зацию. Вы предусматриваете какие-то
исключения, можно ли рассчитывать в
такой ситуации на понимание?

- Безусловно, такие форсмажорные
ситуации случаются. Например, человек
отправляется в командировку. Или кто-
то заболел, квартира остается без надзо-
ра, и родственники хотят обеспечить ра-
боту электронного сторожа. Мы идем
навстречу и можем провести монтаж
приборов в течение суток.

- Какие виды сигнализации вы пред-
лагаете клиентам?

- Мы располагаем высокоэффектив-
ными сертифицированными приборами
«Редут», «УО 1-а» и «УО 3-к» и при-
бором «Виста». Самый доступный по це-
не - «Редут». Если на телефонной стан-
ции есть соответствующий резерв, уста-
новить его можно за полдня. Прибор
«УО 1-а» эффективен и надежен. К ним
прилагаются кодированные ключи, с по-
мощью которых сдают и снимают охран-
ную сигнализацию. Это дает возмож-
ность проследить, кто пришел домой,
кто отключил приборы. Правда, нужно
следить за сохранностью ключа. Он - как
шифр от замка. Узнает посторонний -
можно ждать неприятностей. 

Для подстраховки мы рекомендуем ус-
танавливать прибор «УО 3-к». К нему мож-
но дополнительно установить кнопку тре-
вожной сигнализации (КТС). Она может
быть установлена в любом месте кварти-
ры: коридоре, ванной комнате, чулане. 

Представим экстраординарный слу-
чай: преступники врываются в дом «на
плечах» хозяина квартиры. Ему прихо-
дится выполнить их требования и снять
сигнализацию кодовым ключом. Налет-
чики запирают его в ванной в полной
уверенности, что им теперь никто не по-
мешает спокойно паковать чужое добро
и выносить его на улицу. И тут в дверь
входит милиция... Объяснение простое:
хозяин нажал на КТС, которая была
скрытно смонтирована в ванной.

Еще один прибор - «Стрелец» - пере-
дает сигнал по радиоканалу. Это самый
современный и очень надежный прибор.
Кстати, затраты на его установку для
клиента на треть меньше, чем для им-
портных аналогов. Между тем по некото-
рым характеристикам он не только не ус-
тупает, но и выглядит привлекательнее
заграничных приборов.

- Квартиры отличаются планировкой и
расположением в доме. Что вы посове-
туете - где и какую сигнализацию уста-
навливать? Наверное, если есть решетки
на окнах, то достаточно защитить только
входную дверь?

- Решетки в квартире ставят снаружи.
И они от умельцев не спасут. Опытные
воры снимут решетки, обчистят кварти-
ру, поставят их на прежнее место, а хозя-
ева узнают о случившемся последними.
На защите дома экономить нельзя, пред-
усматривать нужно все возможные ва-
рианты. По заказу клиента мы устанав-
ливаем датчики на протечки воды, зады-
мление и т. д. Все по государственным
расценкам.

- Последний вопрос: какова мини-
мальная цена установки сигнализации?

- Нижний предел - шесть тысяч руб-
лей. Если нужна дополнительная тех-
ника, то стоимость немного возрастет.
Но напомню еще раз: лучше заплатить
за охрану один раз и жить спокойно,
чем, уезжая в отпуск или на дачу, тре-
вожиться за сохранность ценностей,
оставшихся в городской квартире без
присмотра.

Опреступлении первым уз-
нал... рабочий-гастарбай-
тер. К нему обратилась

мать хозяина квартиры на Нагор-
ном бульваре. Она обеспокои-
лась, что ни сын, ни невестка, ни
внук не звонят ей целый день,
молчат и их мобильные телефо-
ны. Пожилая женщина жила не-
подалеку и решила навестить
родственников: не случилось ли
чего?

Еще подходя к дому, женщина
удивилась: окно Большаковых,
выходящее во двор из кухни, бы-
ло нараспашку. Она вошла в
подъезд, позвонила в дверь - ти-
шина в ответ. Женщина постуча-
ла - результат оказался таким же.
Уже не на шутку встревожив-
шись, она выбежала во двор и
подошла к окну. Квартира распо-
лагалась на первом этаже. Жен-
щина позвала сына, внука, но
снова никакой реакции не после-
довало.

Влезть в окно пожилая дама не
могла. Она поискала глазами по-
мощь и нашла ее в лице проходя-
щего мимо гастарбайтера. Моло-
дой молдаванин охотно согла-
сился помочь. Он ухватился рука-
ми за подоконник, играючи под-
тянулся, перекинул ногу внутрь и
на мгновение исчез в проеме. Но
уже через минуту как ошпарен-
ный выскочил наружу:

- Там все в крови, на полу ле-
жит кто-то... Нужно «скорую» вы-
зывать.

Но «скорая» не понадобилась.
Прибывшая на место происшест-
вия милиция обнаружила в типо-
вой двухкомнатной квартире че-
тыре мертвых тела - хозяина
квартиры, его жены, сына и не-
вестки. Все Большаковы погибли
от многочисленных ножевых ра-
нений. Причем убийца действо-
вал хладнокровно и расчетливо. 

- Учитывая жестокость престу-
пления, - рассказывает начальник
второго отдела МУРа Александр
Судаков, - дело было взято на
особый контроль. В Юго-Запад-
ный округ немедленно отправи-
лись опытнейшие сыщики, чтобы
детально изучить ситуацию.

Четверное убийство даже для
богатой криминальными эксцес-
сами Москвы - событие экстра-
ординарное. Сыщики предпола-
гали какую-то подоплеку, что-то
объясняющее мотив кровавого

преступления. Но все оказалось
прозаичнее, а оттого страшнее.

После первых же опросов со-
седей по дому стало известно о
некоем Ульяшкине - двадцати-
летнем отморозке, который был
знаком с семьей погибших. О
нем, как о главном подозревае-
мом, вспоминали все: знакомые
Большаковых, соседи и даже те,
кто не имел прямого отношения к
потерпевшим, - работники ДЕЗа,
общественники из других домов.

Выяснилось, что Ульяшкин
уже имел проблемы с законом.
Он отсидел несколько лет за
разбой, недавно вышел на сво-
боду, но сохранил манеры блат-
ного. В районе Котловка его зна-
ли многие: нигде не работал, по-
стоянно пил и со всеми конфли-
ктовал. 

- Но и этим характеристика ос-
новного подозреваемого не огра-
ничивалась, - говорит начальник
отделения МУРа Алексей Емелья-
нов. - Стало известно, что Ульяш-
кин уже совершил тяжкое пре-
ступление. В пьяной ссоре он
убил приятеля своей матери.
Мертвое тело вместе с двумя
приятелями он оттащил на пус-
тырь и сбросил в канализацион-
ный коллектор. Парадоксально,
но об этом знал весь микрорай-
он. Естественно, мы захотели по-
знакомиться поближе с подозре-

ваемым. Но где его искать? Дома
нет, где скрывается - никто не
знает...

И тут сыщикам повезло. Во
время беседы сыщиков со знако-
мой Ульяшкина, когда ее спроси-
ли, где он может прятаться, де-
вушка неожиданно заявила:

- Он только что прислал мне
SMS-сообщение. Приглашает в
Ступинский район отдохнуть...

Муровцы немедленно связа-
лись с сервис-центром телефон-

ной компании, и им дали знать,
что сообщение действительно
пришло из Ступинского района
Подмосковья. Сыщики выяснили
также номер мобильного теле-
фона, с которого пришла «эсэмэ-
ска», и адрес человека, на кото-
рого зарегистрирован телефон-
ный аппарат. Дальнейшее было
делом техники.

- Отправляясь в Ступино, мы

не были уверены, что сразу за-
держим подозреваемого, - гово-
рит Алексей Емельянов. - Но тот
и не думал ни от кого прятаться.
Спокойно отдыхал у своей под-
ружки в деревне. Отрицать соде-
янное он не стал. Признался в
убийстве, подробно рассказал,
как проник в квартиру, кого заре-
зал первым...

Мотивы до сих пор кажутся
сыщикам дикими. Впрочем, сто-
ит ли искать логику в поступках

человека, который пьяным быва-
ет чаще, чем трезвым? Оказа-
лось, что подружка младшего
Большакова когда-то была под-
ружкой Ульяшкина. Тот в присту-
пе пьяной похвальбы рассказал
ей как-то, что убил человека.
Позже откровенность не давала
ему покоя. Девица поделилась
«ценной» информацией со зна-
комой, поползли слухи. Помогав-

шие выносить тело убитого из
квартиры дружки Ульяшкина то-
же не держали язык на замке. В
пивнушках, во дворах обсуждали
это событие на все лады.

Ульяшкин занервничал и ре-
шил разобраться с болтливой
подружкой. Подробности роково-
го вечера он не помнит - по обык-
новению был сильно пьян. Но эк-
зотический способ проникнове-
ния в жилище через окно убийца
подтвердил. Около одиннадцати

вечера влез на кухню. Его встре-
тил хозяин дома, началась сло-
весная перепалка. Ульяшкин
схватил со стола кухонный нож и
всадил его в грудь главы семьи. 

На шум выбежала жена хозяи-
на. Увидев окровавленное тело
мужа, она пыталась скрыться в
ванной. Но убийца уже разошел-
ся, его было не остановить. Он
выбил дверь и расправился со

второй жертвой. Потом наступил
черед молодых. Кого из них он
убил первым, Ульяшкин помнит
смутно, но ударов не жалел. Суд-
медэксперт насчитал десятки но-
жевых ранений на теле каждой
жертвы.

Затем злодей вышел из квар-
тиры, хладнокровно прихватив с
собой мобильные телефоны. И в
тот же день отправился к своей
зазнобе в Ступино. Ей он расска-
зал о том, что случилось в Моск-
ве. Поэтому, когда сыщики разго-
ворились с подружкой злодея,
последние сомнения отпали - она
подробнейшим образом, в дета-
лях, совпадающих с фабулой де-
ла, рассказала об убийстве. Воз-
можно, и ступинскую подругу
ожидала участь московской, если
бы не задержание убийцы сот-
рудниками МУРа...

Любопытная деталь, характе-
ризующая Ульяшкина: после пер-
вого убийства он вселил в квар-
тиру жертвы узбека-гастарбайте-
ра. Злодей смекнул, что одиноко-
го мужчину никто не хватится, а
квартирант принесет ему непло-
хой доход. Узбек был немало
удивлен, когда ему рассказали о
том, кто настоящий владелец
сдаваемого жилья и что с ним
произошло.

Убийца задержан и полностью
изобличен. Ни у кого не вызыва-
ет сомнений то, что ему придется
ответить по всей строгости зако-
на. Но в этой истории вызывает
недоумение позиция всех, кто
знал об убийстве, но делал вид,
что это его не касается. Разве со-
седи не видели, что в квартире
погибшего поселился посторон-
ний человек? А «помощники»
Ульяшкина, бросившие тело
мертвого мужчины в коллектор -
разве они не в состоянии были
хотя бы анонимно сообщить о
случившемся? И, наконец, со-
вершенно непонятно, как участ-
ковый, в прямые обязанности
которого входит состояние пра-
вопорядка на вверенной терри-
тории, ничего не знал, не слы-
шал и ни о чем не догадывался.
Как знать, прояви хоть кто-ни-
будь из этих людей гражданское
мужество, элементарную поря-
дочность - и не случилось бы
еще более страшного преступле-
ния, убийства четырех ни в чем
не повинных людей.

ЗАЧЕМ ИЗОБРЕТАТЬ ВЕЛОСИПЕД?
Охранная сигнализация остается самым эффек-
тивным и надежным средством защиты. Практика
показывает, что квартиры, дачи и другие помеще-
ния, где установлены приборы охранной сигнали-
зации, практически стопроцентно защищены от
преступников. Как монтируется спецтехника, какие
приборы лучше установить в жилых помещениях,
что сегодня может предложить инженерная мысль
тем, кто беспокоится за свое имущество, расска-
зывает начальник отдела по Южному администра-
тивному округу филиала Федерального государст-
венного унитарного предприятия «Охрана» МВД
РФ по городу Москве №1 Григорий ТУРЧЕНКО.

УБИЙЦА ВЛЕЗ ЧЕРЕЗ ОКНО
Чуть более
суток
потребовалось
сотрудникам
МУРа, чтобы
раскрыть
жестокое
убийство
четырех
москвичей.
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ПРИГЛАШЕНИЕ
В ПОДЗЕМЕЛЬЕ

Исторический музей открыл новую
экспозицию в филиале, который назы-
вается «Романовские палаты», или

«Палаты в Зарядье». В усадьбе бояр Рома-
новых теперь достаточно пройти три метра
по вертикали - и ты в шестнадцатом веке. За
400 лет кухня бояр Романовых оказалась
скрыта под толстенным культурным слоем.
А недавно изумленные археологи в резуль-
тате раскопок на глубине трех метров обна-
ружили замечательную «поварную печь».
Она сложена из серого кирпича, имеет фор-
му подковы. Над печью - металлический
чан, в нем и готовилась еда. Это сейчас та-
кая печь оказалась в подземелье, а когда-
то, еще в двенадцатом веке, московские
власти приказывали очаг устраивать не в
доме, а во дворе - во избежание пожаров.

А вот жилые боярские палаты расположе-
ны на поверхности, на том же уровне, на ко-
тором и были возведены. Главная палата на-
поминает Грановитую в Кремле. Конечно,
низкие своды отличают терем русской знати
от западно-европейских дворцов, но как же
уютен этот терем! А выставленная на столе
посуда свидетельствует о контактах нашей
аристократии и с западным, и с восточным
миром.

Музеем старинные палаты стали 150 лет
назад по указу императора Александра Вто-
рого. К этой дате и было приурочено откры-
тие новой подземной экспозиции.

На празднике в честь юбилея было устрое-
но действо, которое тоже соединило про-
странство и время. Гостей встречали царицы
и царевны, боярыни, стрельцы и скоморохи.
Воздали дань шестнадцатому веку сотрудни-
ки музея и их коллеги из музея Царицынско-
го. Все читали забавные стихи, пели вели-
чальные и веселые песни. Великим весельем
почтили и императора Александра Второго.
Духовой оркестр вышел под знаменитый
марш Преображенского полка.

Словом, чудесный уголок есть в центре ме-
гаполиса - «Палаты в Зарядье».

Елена 
БЕЛОСТОЦКАЯ

АМУРНЫЕ ДЕЛА
Патрик Зюскинд,

прежде чем стать
знаменитым писа-
телем, перепробо-
вал немало специ-
альностей. Он по-
лучил музыкальное
образование, изу-
чал историю в
Мюнхенском уни-
верситете, работал
в патентном отделе
фирмы «Сименс»,
тапером в танцбаре
и даже тренером по
настольному тенни-
су. А после того как

в 1985 году выпустил роман «Парфюмер», ра-
зошедшийся тиражом более 12 миллионов эк-
земпляров, он стал едва ли не самым знамени-
тым немецкоязычным автором со времен Ре-
марка. В представленной издательством «Азбу-
ка» книге «О поисках любви» - две истории о
любви и смерти, о роковых красавицах и
сверхъестественных страстях, о беспринцип-
ных торгашах и творческой богеме.

САМЫЕ БЕЗОПАСНЫЕ
ПУТЕШЕСТВИЯ

Вы мечтаете по-
бывать в Италии,
грезите экзотикой
Таиланда или хоти-
те соприкоснуться
с древнейшей ци-
вилизацией Восто-
ка - Китаем?! Какие
проблемы? Отпра-
вляйтесь в туристи-
ческое агентство и,
как говорится, лю-
бой каприз за ваши
деньги... Но ведь
такие путешествия
могут оказаться не
по карману. Да и
перелеты в сереб-

ристых авиалайнерах в наши дни не слишком
безопасны. И если для вас эти соображения
стали препятствием, усаживайтесь в кресло,
берите в руки книги из серии «Путеводитель по
обычаям и этикету» и наслаждайтесь виртуаль-
ным путешествием. 

Конечно, это шутка. Никакой путеводитель
не заменит реальное путешествие. И все же вы-
пущенные издательством «АСТ» путеводители
по Италии, Китаю и Таиланду могут хотя бы
временно утолить тягу к перемене мест. Увле-
кательно написанные, хорошо переведенные и
умещающиеся в кармане книжечки станут для
вас утешением и надеждой: мечты сбываются,
особенно если в это твердо поверить.

ТВОРЦЫ РУССКОЙ ИДЕИ
Так называется

замечательное ис-
следование извест-
ного российского
философа Арсения
Гулыги (издатель-
ство «Молодая
гвардия»). Яркие
философские порт-
реты отечественных
мыслителей от Дос-
тоевского и Со-
ловьева до Флорен-
ского и Лосева в со-
четании с собствен-
ными размышлени-
ями автора воссоз-

дают своеобразную и неповторимую биогра-
фию русской идеи.

БЛИЗНЕЦЫ 
ПОД ПРИЦЕЛОМ

Книга Андрея
Молчанова «Анти-
фада» (издательст-
во «ЭКСМО») - ув-
лекательный аван-
тюрный роман и
еще одна версия
трагических собы-
тий 11 сентября
2001 года. Чем
больше фактов,
тем больше вопро-
сов и сомнений.
Главы ведущих раз-
ведок мира ломают
голову над загад-
кой антифады. Так

кто же стоит за взрывом башен-близнецов?
Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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Сенсационным можно считать не-
завершенный «Автопортрет в бе-
рете» из музея в маленьком го-

родке Экс-ан-Прованс. Как же непохож
этот изможденный старик на молодого
человека, радующегося жизни, любви,
известного нам по «Автопортрету с Са-
скией на коленях»! Да, время беспо-
щадно. Беспощаден был и художник,
изображая самого себя в старости. В
течение столетий искусствоведы счита-
ли этот портрет произведением неиз-
вестного художника. Несомненно,
очень талантливого, ибо передана
мощная энергетика, излучаемая этим
лицом, мудрость и страдание много по-
знавшего человека. Лишь в последние
годы, после того как удалось снять
позднюю запись с дубовой доски, на
которой написан портрет, исследовате-
ли пришли к выводу: это Рембрандт
Харменс ван Рейн. Старый человек, мо-
гучий человек, изображенный на дос-
ке, долго не отпускает тех, кто взглянул
на его лицо. Как не вспомнить цветаев-
ское: «Идешь, на меня похожий, глаза
опуская вниз. Я тоже была, прохожий.
Прохожий, остановись!»

Гениальность Рембрандта ван Рейна
проявлялась и в его педагогической
деятельности. Он делал из подмастерь-
ев мастеров - да таких, что их произве-
дения порой приписывались учителю.
Многие ученики избавлялись от пре-
красного плена школы Рембрандта (ве-
ликий наставник не был диктатором) и
находили свой путь в искусстве. Ремб-
рандт писал очень быстро, много, са-

мый модный художник Амстердама, он
был завален заказами именитых лю-
дей, порой оставлял работу незавер-
шенной, чтобы вскоре к ней вернуться.
Возможно, поэтому многие творения
учеников не удавалось отличить от тво-
рений Мастера. Они унаследовали
главное: удивительную гармонию света
и тени. Рембрандт использовал искус-
ственное освещение. Это не было изы-
ском эстета, но придавало живописи
особый драматизм (спустя столетия
именно такое подчеркивание драма-
тизма светом и тенью взял на вооруже-
ние кинематограф).

В последние десятилетия искусство-
веды провели скрупулезнейшую рабо-
ту, чтобы отделить работы Рембрандта
от его учеников или просто современ-
ников, очарованных гением художника.
Много лет искусствоведы сомневались
в авторстве композиции «Изгнание
торгующих из храма», но в конце кон-
цов пришли к выводу, что это работа
Рембрандта.

Однако открытия искусствоведов ча-
ще как бы изымают многие прекрасные
работы из творческого наследия Ремб-
рандта, что никак не уменьшает его ко-
лоссальный вклад в искусство. Предста-
вленные на выставке произведения ху-
дожников рембрандтовской школы
вполне можно назвать шедеврами. Нахо-
дящаяся в Серпуховском музее картина
Изака де Яудервилле навеяна ранними
произведениями Рембрандта. Искусст-
воведы, используя новейшие методы ис-
следования, в частности, рентгенограм-
му, единодушно пришли к выводу, что
считавшаяся до двадцатого века произ-
ведением Рембрандта картина «Проща-
ние Товия с родителями» (библейский
сюжет) на самом деле принадлежит кис-
ти одного из его учеников. Многие про-
изведения талантливых последователей
великого мастера - Карела Фабрициуса,
Питера Ластмана, Якоба Баккера, Ферди-
нанда Бола - были идентифицированы
недавно. Более или менее удалось уста-
новить авторство картины «Лот с до-

черьми»: ее в течение столетий приписы-
вали Рембрандту, но большинство ис-
следователей сейчас склоняются к тому,
что она принадлежит кисти Арента де
Гелдера. Однако секретов остается еще
много. Не выяснено, кто написал «Порт-
рет старика» - Рембрандт или кто-то из
его школы. Кто автор замечательной
психологической композиции «Христос у
Марфы и Марии»?

Нельзя не восхититься работой рес-
тавраторов. Знаменитая картина «Ар-
таксеркс, Аман и Эсфирь» очень по-
страдала от времени. Реставратор
С.С. Чураков перевел работу на новый
холст. Теперь мы можем ею восхи-
щаться. И конечно, восхищаемся зна-
комыми по репродукциям бесспорны-
ми шедеврами Рембрандта Харменса
ван Рейна. У нас есть уникальная воз-
можность увидеть подлинники: «Муж-
ской портрет» из музея «Метрополи-
тен», «Неверие апостола Фомы»,
«Портрет пожилой женщины», «Усек-
новение главы Иоанна Крестителя» из
собрания Музея изобразительных ис-
кусств имени Пушкина...

Гениальная графика Рембрандта
представлена автопортретами, сделан-
ными для себя, не на заказ. Художник
не был стеснен никакими рамками.
Линии - свободные и дерзкие. Эти ра-
боты помогут понять путь гения, в кон-
це концов отраженный им в доселе не-
известном автопортрете старого муд-
реца, испытавшего бремя страстей че-
ловеческих.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

Вфондах Исторического музея
хранится книга, которая называ-
ется «Лицевой летописный свод

шестнадцатого века». Лицевой - значит
с лицами, портретами, миниатюрами.
Буквально на несколько часов огром-
ную книгу выставили на обозрение. О
продолжительном экспонировании и
речи быть не может, ибо директор му-
зея Александр Шкурко опасается, что
найдутся на нее виртуозы воровского
дела. Реликвия, которую современники
называли царь-книгой, впервые за
много лет была публично показана в
тот день, когда издательство «Актеон»
представило на суд ученых факси-
мильное издание Свода. Ученые сочли
копию безупречной.

В «Лицевой свод» вошли первые 7
книг Ветхого Завета, история Трои, Ри-

ма и Византийского государства, про-
тивостояния Руси и Орды. Изумляют
иллюстрации батальных сцен, все ми-
ниатюры, которых в Своде около 17
тысяч. Очень интересны сделанные
русскими художниками портреты биб-
лейских пророков и античных полко-
водцев.

В подлиннике - рукописи около 10
тысяч листов. Позже они оказались
собранными в 10 фолиантов. Судьба
«Лицевого летописного свода» скла-
дывалась непросто. В семнадцатом-
восемнадцатом веках он издавался
разрозненно, не в каком-то одном, го-
воря по-современному, издательстве.

Отдельные тома попали в библиотеку
Петра Первого, некоторые - в частные
руки. В девятнадцатом веке 7 томов
оказались в двух библиотеках Санкт-
Петербурга. В запасниках Историче-
ского музея есть 3 тома, поступивших
в коллекцию музея из разных библио-
тек. В частности, жившего на Руси в
средние века греческого аристократа
Зосимы.

Историкам судить об интерпретации
исторических событий в Своде, но все
оценят очарование миниатюр как ин-
терпретаций исторических событий ху-
дожниками - простыми, но одаренны-
ми русскими людьми. И что еще важно:

время правления Ивана Грозного ил-
люстрировалось его современниками!
По выражению историка А. Е. Пресня-
кова, «Лицевой летописный свод» стал
своеобразной «Московской историче-
ской энциклопедией шестнадцатого ве-
ка».

Многотомной книгой издательство в
магазинах торговать не собирается, но
по заказу получить ее можно. У уни-
верситетов, библиотек проблем не бу-
дет, о цене можно договориться. И
многие смогут увидеть Свод в элек-
тронном варианте.

Елена 
БЕЛОСТОЦКАЯ

Этот стиль зовут Сере-
бряным веком рус-
ского зодчества. На

рубеже XIX и XX столетий
им увлекались Федор
Шехтель, Лев Кекушев,
Вильям Валькот... У всех
построенных этими архи-
текторами роскошных
особняков, доходных до-
мов, гостиниц и банков

имеется нечто общее: от-
сутствие прямых и острых
углов в оформлении зда-
ний и всегда какая-то вы-
разительная деталь. Эти
особенности чутьем ху-
дожника ощутила Катя Го-
лицына и убедительно по-
казала в своих работах.
Мы видим, как тень трепе-
щущей листвы соединяет-

ся с очертаниями самих
ветвей и переплетениями
решетки балконов. Метал-
лические линии ограды
выглядят изысканным изо-
бражением фантастиче-
ских лиан. Голицына умеет
перенести предмет из ко-
ординат обыденности в ту
плоскость, где привычное
приобретает черты стран-

ного, загадочного, завора-
живающего... Иногда ме-
няет характер своего
взгляда - и перед зрителем
предстают крупным пла-
ном архитектурные детали,
«выросшие» из природных
«корней» - причудливых
орнаментов стеблей и ли-
стьев реальных растений.

- Этот проект родился
спонтанно пару лет назад,
- рассказывает Катя. - Как
только появилась идея –
взяла камеру и пошла сни-
мать. Из всего московско-
го многообразия я выбра-
ла несколько домов. Точ-
нее, свою тему и следова-
ла ее элементам. А вдох-
новлялась Врубелем, бега-
ла в Третьяковку…

Поможет ли выставка
сохранению старой Моск-
вы? На этот вопрос худож-
ница ответила так: «У мо-
дерна больше надежд на
выживание по сравнению
с плачевной судьбой мно-
гих московских особняч-
ков XIX века. Но я особо не
обольщаюсь, что именно
мои работы помогут вы-
жить зданиям этого стиля.
Разве что помогут сохра-
нить память об исчезаю-
щих уголках Москвы, о ее
неповторимых деталях…
Да что говорить, если, на-
пример, на доме Веневи-
тинова в Кривоколенном
переулке висят три мемо-
риальные доски (Пушкин
впервые читал здесь «Бо-
риса Годунова»!), утвер-
ждающие, что дом охраня-
ется государством, - но
достаточно войти во двор,
чтобы увидеть: никакого
дома и нет, внутри обита-
ют только бомжи...»

Елена
ЛИТОВЧЕНКО

СВЕТ И ОТБЛЕСКИ
В Государственном музее изобразительных ис-
кусств имени Пушкина проходит выставка «Ремб-
рандт, его предшественники и последователи».
Она приурочена к 400-летию со дня рождения ху-
дожника. Представлены живопись, рисунок,
офорт из музеев России, США и Франции.

«ЦАРЬ-КНИГА» ПО ДОГОВОРНОЙ ЦЕНЕ

В Музее изобразительных искусств имени А.С. Пуш-
кина открылась выставка работ известного фотоху-
дожника Кати Голицыной «Природа линий. Москов-
ский архитектурный модерн».

ЛИНИЯ - КАК ЧЕРТА 
ПОД ПРОШЛЫМ



19

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 35 (190), 27 сентября - 3 октября 2006

ЯЗЫКОВОЕ НАСИЛИЕ НИКОГДА 
НИ К ЧЕМУ ХОРОШЕМУ НЕ ПРИВОДИЛО. 

ВЫБОР ДОЛЖЕН ОСТАВАТЬСЯ 
ЗА ЧЕЛОВЕКОМ

Место встречи
-В ладимир Васильевич, за свою

творческую жизнь вы сыграли
около 50 ролей. Большинство

ваших героев - представители рабочих
профессий. Вы создавали их образ на-
столько убедительно, словно сами, что
называется, плоть от плоти рабочий че-
ловек.

- В работе над ролью помогает бук-
вально все, весь твой жизненный опыт.
В юности я учился в радиотехникуме, и
год перед поступлением в ГИТИС рабо-
тал электриком на стадионе. До сих пор
вспоминаю о том времени с удовольст-
вием. Еще у меня была рабочая профес-
сия - мебельщик в Театре Советской ар-
мии. Но я не из рабочей семьи. Мой па-
па был замдиректора деревообрабаты-
вающего комбината. Трудяга, инвалид
войны, он лично от Сталина получил
благодарственную телеграмму, которую
вставил в рамку и всю жизнь почитал как
святыню. После смещения с должности
в хрущевские времена ушел заведовать
деревенским клубом, где собирались те
самые легендарные старушки-певуньи,
хранительницы русского фольклора, ко-
торые позже составили основу Ураль-
ского народного хора. Мама моя - из
продавцов, дослужилась до директора
магазина. Сестра выучилась на врача-
эпидемиолога, руководила санэпидем-
станцией в Харькове, сейчас на пенсии.

- Впервые вы появились на экране в
фильме Марлена Хуциева «Был месяц
май». Но почему в титрах нет вашей фа-
милии?

- Я сыграл там, можно сказать, неле-
гально. Друзья уговорили слетать в Ки-
шинев на съемки в массовке. А у меня,
четверокурсника ГИТИСа, на носу ди-
пломный спектакль. Я решил, что быст-
ро обернусь туда и обратно. Когда мы в
первый вечер отмечали начало съемок и
были уже навеселе, я стал декламиро-
вать стихи, импровизируя на ходу. Полу-
чалось так удачно, что Хуциев наутро на-
значил меня на небольшую, но важную
роль солдата Вехова. В общем, мои
съемки растянулись до самого дня пре-
мьеры нашего студенческого спектакля.
Но как назло в тот день из Кишинева я не
смог улететь - нелетная погода. Жутко
переживал. Позвонил в Москву в инсти-
тут и якобы от имени своего друга ска-
зал, что Гостюхин лежит в бреду с темпе-
ратурой 40. А Хуциева упросил не упоми-
нать мою фамилию в титрах картины. Он
согласился, но заметил: «Упоминай не
упоминай, но на экране же видно, что
это ты…»

В Москве случился большой скандал.
Спектакль, конечно, перенесли. Одно-
кашники объявили мне бойкот, переста-
ли со мной разговаривать. Понять их
обиду можно. На наш спектакль загодя
были приглашены «купцы» - то есть ре-
жиссеры московских театров, дабы оце-
нить игру выпускников и, возможно, ко-
го-то пригласить к себе в труппу. В дека-
нате моему липовому бюллетеню не по-
верили и внесли меня в списки на отчис-
ление. Однако завкафедрой сказала: «Я
знаю, Володя, что ты отлучался на съем-
ки, но хрен с тобой, доучись». И мне вле-
пили тройку по мастерству, хотя я шел
на «отлично». Вот каких неприятностей
нажил. Зато поработал с Марленом Мар-
тыновичем. Я его обожаю.

- Знаменитым вас сделала работа в
гениальном фильме Ларисы Шепитько
«Восхождение» по повести Василя Быко-
ва «Сотников». Вы сыграли роль преда-
теля. Вас это не смущало?

- Нет. В отрицательных образах зало-
жена сильная драматургия, поэтому их
играть интересней, чем положительных.
На первый взгляд сюжет незамысловат.
В плен к немцам попадают двое парти-
зан: тщедушный Сотников стойко пере-
носит пытки и восходит на виселицу, а
коренастый Рыбак пасует и становится
полицаем. Но потом предатель пережи-
вает такие муки совести, что пытается
повеситься. Зимнюю натуру снимали
под Муромом. Зима в тот год стояла лю-
тая, морозы за 40 градусов. Игравший
Сотникова Боря Плотников отморозил
себе уши и пальцы, я несколько раз те-
рял сознание от напряжения. Мы не иг-
рали - мы по-настоящему проживали
судьбу своих персонажей. Вот вам при-
мер почти мистический. Перед финаль-
ной сценой, в которой мой герой пытает-
ся повеситься в сортире, гример нарисо-
вал мне под глазом синяк. Когда закон-
чили эпизод и надо было снимать дру-
гую сцену, где я без синяка, стали смы-
вать грим, но оказалось, что у меня под
глазом кровь запеклась по-настоящему.
Потом с этим фингалом я ходил две не-
дели. Знающие люди говорят, что это
был фотоэффект, спровоцированный
мощным выбросом энергии организ-
мом.

Камерную историю, рассказанную Ва-
силем Быковым, Лариса Шепитько сво-
им гением подняла до высот вселенской
драмы Христа и предавшего его Иуды.
Фильм собрал по миру множество при-
зов. Его признали даже немцы - на Бер-
линском кинофестивале дали главную
награду «Золотого медведя», хотя не-
мецкий режиссер Фасбиндер был против
и угрожал выйти из состава жюри.

- Я знаю, вы очень дружили с Василем
Быковым. А потом что-то произошло...

- Во времена перестройки мы разо-
шлись во взглядах на жизнь, на искусст-
во. И больше не общались. Писатель
сильно изменился, он даже подвергал
сомнению истинность своих произведе-
ний о войне. Я не понял такого отрица-
ния им своих лучших книг, которые до
сих пор продолжаю считать гениальны-
ми.

- Как вам удалось избежать участи
долгое время играть отрицательных ге-
роев?

- После выхода «Восхождения» мне
предлагали много однотипных ролей.
Сама Лариса Шепитько позвала сыграть
одного из главных отрицательных персо-
нажей в следующей своей картине -
«Прощание с Матерой» по повести Ва-
лентина Распутина. Я отказался. Хотя
Лариса - святой для меня человек, моя
крестная мать в кинематографе, и такое
решение мне далось нелегко. В письме к
ней написал, что предложенная ею роль
- эксплуатация уже найденного, уже сде-
ланного. И приписал: надеюсь, что ко-
гда-то мы придумаем что-то новое. Как
потом передавали, Лариса сильно пере-
живала мой отказ. Однажды ночью я
увидел сон: мы с ней идем по лесу, и я
прошу у нее прощения, а она говорит,
что не обижается и что я - ее любимый
актер. Утром, только успел рассказать
этот сон жене, зазвонил телефон: мне
сообщили, что Лариса и еще пять чело-
век из ее съемочной группы погибли в
автомобильной аварии. Я был потрясен.
Потом на поминках узнал, что в ту роко-

вую ночь Лариса перед отъездом сидела
в гостиничном номере с друзьями и го-
ворила обо мне точно те слова, которые
мне приснились. Ее прощение я услы-
шал во сне.

- А ваш угрюмый герой из следующей
картины «Случайные пассажиры» - раз-
ве не отрицательный персонаж?

- Не совсем. Я там сыграл шофера
Ивана, человека жесткого, замкнутого,
корыстного. Но встреча с детьми-детдо-
мовцами и их юной воспитательницей,
которые оказались в тяжелой ситуации,
пробуждает в нем забытое чувство со-
страдания и любви к ближнему. Это бы-
ла трудная картина, потому что, после
того как фильм наполовину сняли, заме-
нили актрису. У Лии Ахеджаковой роль
не получалась, она мучилась. Я и режис-
сер Михаил Ордовский старались ей по-
мочь, но, видимо, это просто была не ее
героиня. Назначили Ларису Гребенщико-
ву, пришлось все переснимать заново.
Но я доволен той работой, картина полу-
чилась. Правда, «Случайных пассажи-
ров» раскритиковали в пух и прах чинов-
ники Ленинградского отдела ЦК по куль-
туре, в ведении которых находился
«Ленфильм», и заставили сделать боль-
шие купюры. В результате картине дали
только третью категорию и выпустили в
ограниченный прокат. Однако «Случай-
ные пассажиры» попали на фестиваль в
Испанию и завоевали там Гран-при. Пос-
ле этого наши чиновники спохватились,
поменяли ей категорию и даже заплати-
ли нам какие-то премиальные.

- Очень много домыслов ходит вокруг
фильма Никиты Михалкова «Урга», в ко-
тором вы сыграли военного музыканта.
Действительно картина снималась без
сценария или все-таки слух об этом был
запущен специально как рекламный ход?

- Это фильм-импровизация. Францу-
зы ведь заказали документальную ленту
о последних монголах, которые еще ко-
чуют по северным провинциям Китая и
по старинке живут в юртах. Но Михалко-
ву пришла идея снять об этом игровую

картину. Вместо сценария Рустам Ибра-
гимбеков набросал сюжет в общих чер-
тах на нескольких страничках. Когда ме-
ня только пригласили, я удивился: что
мне тут играть - нет ни диалогов, ни ми-
зансцен. Буквально все придумывали на
ходу. Это очень утомляло. Плюс необыч-
ный для нас климат. Поначалу я был по-
ражен бесконечным зеленым океаном
степи и напоенным травами воздухом.
Сколько хватает глаз - равнина без еди-
ного кустика, лишь зеленый бархат тра-
вы. Восторг космический! Но, как оказа-
лось, я - человек леса. И за три с полови-
ной месяца съемок вид голых степных
просторов меня жутко измучил. Эти пе-
реживания удачно легли на образ моего
шофера Сергея, высветив все его душев-
ные смуты. Кстати, я оказался там един-
ственным российским актером. Еще в
фильме снялась настоящая кочевница, к
тому же бабушка - мать семейства. Ее
привезли из глухой степи, где она даже
телевизора никогда не видела. В бута-
форской юрте ее нельзя было оставлять,
а от комфортабельной городской гости-
ницы она впала в такую депрессию, что
вскоре тяжело заболела. Впервые в жиз-
ни. Представляете! Как только после
съемок ее привезли домой, в родную
юрту, она быстро выздоровела без вся-
ких лекарств. Вот как важна энергетиче-
ская подпитка, которую человек получа-
ет от привычного жизненного уклада!

Я был счастлив, что снялся в этом
фильме. Он философичен своим отно-
шением к природе, миру, человеку. Я
для себя его окрестил другим названием
- «Зов предков» - и считаю вершиной в
творчестве Михалкова. Фильм получил
«Нику-92», европейский «Феликс-93»,
награду фестиваля «Кинотавр», главный
приз «Золотой лев» на МКФ в Венеции,
был номинирован на «Оскар». Увы, в по-
следние годы Михалков снимает все
больше на потребу дня.

- Известно ваше неприятие сериалов.
Почему согласились играть в «Дально-
бойщиках»?

- Сериалы я действительно на дух не
переношу. Считаю, что за редким исклю-
чением это не кино, а самодеятельность.
Но сценарий первых пяти серий «Даль-
нобойщиков» меня тронул. Я увидел на-
стоящие русские характеры, почувство-
вал живую ткань драматургии. Мы ведь
успели соскучиться по искренним филь-
мам о простых тружениках. Приятно, ко-
гда мне люди говорят о моем герое,
словно этот Федор Иванович где-то за
стенкой живет.

Мы снимали историю о двух хороших
мужиках, для которых дружба и взаимо-
выручка - не пустые слова. Я и сам нико-
гда не предавал друзей, до сих пор дру-
жу с ребятами из моей юности, просты-
ми людьми. Дружба для меня - такое же
высокое понятие, как семья, любовь, со-
весть, Родина. Все это в итоге работает
на укрепление государства. А в послед-
нее десятилетие у нас идет активный
процесс разгосударствления через отри-
цание всех этих важнейших категорий.
Поэтому экран заполонили проститутки,
бандиты, политиканы, нечистые на руку
дельцы, культивируется жажда наживы.
Нам внушают, что деньги не зазорно до-
бывать любыми способами, что надо
прорываться наверх по головам… Для
меня все это дико. При всех изъянах со-
ветского воспитания мы себе таких под-
лостей не позволяли.

- Правда ли, что до «Дальнобойщиков»
вы не умели водить машину?

- Водить-то я умел: завести мотор,
подъехать, отъехать. Не умел ездить по
оживленным трассам, по переполненным
техникой и людьми городским улицам. А
это разные вещи. Многие мои герои в ки-
но крутили баранку грузовика, трактора,
легковушки или комбайна. Но для «Даль-
нобойщиков» этого оказалось недоста-
точно. Перед съемками я купил подер-
жанные «жигули» и каждый день упраж-
нялся, гоняя по киностудии «Беларусь-
фильм». Только через полгода решился
самостоятельно выехать «в люди». Сей-
час езжу прилично, правила не нарушаю.
Правда, в прошлом году попал в аварию,
но не по своей вине. Если меня и остана-
вливают гаишники, то только за наруше-
ние скоростного режима. Относятся они
ко мне хорошо. Когда начинают козырять:
«Здравия желаю, сержант патрульно-по-
стовой службы такой-то», я в ответ пред-
ставляюсь: «Здравия желаю, старший
лейтенант Железяка». Это мой следова-
тель милиции из боевика «Америкэн
бой», он там помогает скрыться бывшему
афганцу (в исполнении Александра Пес-
кова), который отомстил рэкетирам за
смерть друга. Милиционеры этот фильм
любят и мне иногда позволяют шалить на
дороге. Скорость - это моя слабость.

- После распада Советского Союза
русский язык начал вытесняться из
большинства республик СНГ. А как рус-
скому живется в Беларуси?

- Сейчас в Беларуси два государствен-
ных языка. На каком хочешь, на таком и
разговаривай. Это случилось после все-
народного референдума, который был
проведен благодаря очень большим уси-
лиям, в том числе с моей стороны. И не
зря 80 процентов населения Беларуси
проголосовало за русский язык как вто-
рой государственный. Я недавно побы-
вал в Казахстане - там тоже двуязычие.
Назарбаев сам хорошо говорит по-рус-
ски. Если обратиться к истории, то вид-
но, что языковое насилие никогда ни к
чему хорошему не приводило. Считаю,
что выбор за человеком: на каком языке
он хочет общаться, на таком пусть и го-
ворит. В принципе, конечно, надо знать
или хотя бы понимать язык той страны, в
которой ты живешь и где, конечно, глав-
ным является язык коренного народа,
среди которого ты живешь.

- Глядя на вас, как-то не верится, что
вы уже пенсионер. Как удается оста-
ваться в хорошей форме?

- Спортзал и русская баня - вот два ув-
лечения, которые мне помогают жить. В
последнее время приходится много ез-
дить: съемки, концерты, фестивали,
встречи со зрителями... Но как только
отосплюсь после поездки, сразу же иду
к тренажерам и начинаю восстанавли-
ваться. В юности я серьезно занимался
легкой атлетикой, три года отдал боксу и
позже спорт никогда не забывал. Без
этого сейчас нельзя. Был случай: на Ар-
бате один человек взял меня за грудки.
Ни с того ни с сего. Пришлось его усми-
рить. Мне потом говорят: «Володя, ты
знаешь, кого вырубил? Это же местный
авторитет. Вдруг он теперь тебя будет
искать?» А я ответил: «Черт с ним, с ав-
торитетом этим. Если он на меня «на-
едет» - сам потом и пожалеет».

Беседу вел
Анатолий СТАРОДУБЕЦ

Фото автора

СКОРОСТЬ - МОЯ СЛАБОСТЬ

Владимир Гостю-
хин - один из не-
многих представи-
телей старой ак-
терской школы, кто
активно востребо-
ван в современном
кино. В его послуж-
ном списке такие
картины, как «Вос-
хождение», «Слу-
чайные пассажи-
ры», «Охота на
лис», «Берег»,
«Знак беды», «Наш
б р о н е п о е з д » ,
«Смиренное клад-
бище», «Урга». Его
считают своим и в
России, где он ро-
дился и вырос, и в
Беларуси, где с на-
чала 80-х живет и
работает.

Владимир ГОСТЮХИН:
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Будем здоровы
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Сердечно-сосудистые
заболевания по-прежне-
му открывают печаль-
ный рейтинг проблем
россиян со здоровьем.
Однако снизить их уро-
вень нам по силам, счи-
тает директор Государ-
ственного научно-ис-
следовательского цент-
ра профилактической
медицины, президент
Всероссийского науч-
ного общества кардио-
логов, академик РАМН
Рафаэль ОГАНОВ.

-Рафаэль Гегамович, несколько
лет назад в нашей стране про-
водились исследования о влия-

нии на здоровье последствий психосо-
циального стресса - тревоги и депрес-
сии. Было установлено, что такие рас-
стройства психики провоцируют рост
сердечно-сосудистой заболеваемости, а
также травматизм, убийства и самоубий-
ства. Как эти негативные факторы рабо-
тают сейчас?

- К сожалению, у населения нашей
страны до сих пор очень распростране-
ны депрессии и тревожные состояния.
По мнению руководителя исследований
академика РАН Евгения Чазова, именно
эти расстройства главным образом про-
воцируют рост сердечно-сосудистой за-
болеваемости и смертности в последние
годы. Он даже считает, что психосоци-
альный стресс стал в России мощным
фактором риска.

- Можем ли мы что-то противопоста-
вить этой ситуации?

- Методы профилактики сердечно-со-
судистых заболеваний хорошо известны.
Это прежде всего рациональная диета.
Она содержит больше растительной пи-
щи и меньше продуктов животного про-
исхождения, ее калорийность соответст-
вует энергетическим затратам организма
и не позволяет набрать избыточную мас-
су. Второе - разумная физическая актив-
ность. Не обязательно идти на стадион, в
бассейн или тренажерный зал: для этого
нужны деньги и время. Необходима про-
сто физическая нагрузка, будь это быст-
рая ходьба, бег трусцой, копание в ого-
роде... Кстати, когда физическая актив-
ность вписывается в повседневные заня-
тия, ее легко реализовать. Например,
для того чтобы поддерживать здоровье
сердца и предупреждать его расстрой-
ства, достаточно каждый день ходить
быстрым шагом (ускоряющим пульс) в
общей сложности 35 - 40 минут. Такую
нагрузку многие люди могут получить по
пути на работу и обратно. Третье условие

хорошего здоровья - полный отказ от ку-
рения. И четвертое - не злоупотреблять
алкоголем.

- Большой ущерб организму наносит
артериальная гипертония. Что можно
сейчас сказать о главных причинах это-
го заболевания? 

- Как показали последние исследова-
ния, к таковым относится все тот же
психосоциальный стресс. Другие фак-
торы давно известны: это чрезмерное

потребление соли и калорийной пищи,
избыточная масса тела, недостаточная
физическая активность. Некоторые
ученые стали относить к факторам ри-
ска еще и курение, однако тут нет пря-
мой связи. Курение вызывает лишь
кратковременные подскоки артериаль-
ного давления. А вот когда оно сочета-
ется с гипертонией, это резко увеличи-
вает риск инсульта или инфаркта. Меж-
ду тем в России около 60 процентов
мужчин курят и 40 процентов мужчин -
гипертоники.

В последнее время проведено много
исследований, как курение родителей
сказывается на развитии сердечно-со-
судистых заболеваний у их детей. Ока-
залось, что даже пассивное курение
увеличивает такой риск. У курящей бе-
ременной женщины резко возрастает
вероятность появления мертворожден-
ных детей, или, если они останутся жи-
выми, то у них будет небольшой вес и
другие дефекты, в том числе сердечно-

сосудистые. С подобными патологиями
нередко рождаются и дети пьющих
женщин.

- Центр, которым вы руководите, отно-
сится к профилактической медицине.
Что в этом направлении удается сде-
лать?

- У нас много программ по привлече-
нию внимания лидеров общества, населе-
ния, медиков к проблеме сердечно-сосу-
дистых заболеваний. И мы стараемся

обучить людей таким методам профилак-
тики, которые, как вы уже поняли, до-
вольно-таки просты. Но нам приходится
очень сложно. Потому что, по существу,
мы должны противодействовать полити-
ке СМИ, которая во многом пропаганди-
рует насилие, извращения... В новостях -
один негатив. В фильмах даже «менты»
пьют и курят. Многие кумиры не вынима-
ют сигарету изо рта. Разврат преподно-
сится как нечто привлекательное... После
такой обработки сознания миллионов лю-
дей, согласитесь, очень трудно внедрять
ценности здорового образа жизни.

Вспомните Анатолия Кашпировского,
который по телевизору гипнотизировал
всю страну, провоцируя огромное коли-
чество психических расстройств. Совре-
менные показы ужасов и разврата мало
отличаются от того периода.

Я часто бываю за рубежом и всегда
удивляюсь тому, какие там спокойные и
даже скучные, по нашим меркам, про-
граммы. Видно, что их составители забо-

тятся о психологическом здоровье сво-
его народа. Во многих странах порногра-
фию и ужасы вообще не показывают
или демонстрируют только платные ка-
налы. Мы же с какой-то патологической
радостью приобретаем за большие день-
ги эту в высшей степени вредную для че-
ловека продукцию.

Подростки часто копируют поведение
героев ужасных фильмов и передач - на-
чинают воровать, насиловать, убивать…
Такого рода программы сказываются на
людях любого возраста. Многие просто
становятся больными. Они получают
психические и физические расстрой-
ства, которые провоцируют на поступки,
подобные тем, что шокировали их в кино
или на сцене.

- Как же разорвать этот порочный
круг - сохранить здоровье вопреки ус-
ловиям, отнюдь ему не способствую-
щим?

- Не надо ждать милостей от государ-
ства. Надо постараться самим что-то
предпринять. Как бороться с тревожно-
стью и депрессией? Конечно, можно не
смотреть телевизор и не читать газет, но
негативная информация дойдет до вас
по другим каналам. Поэтому самое на-
дежное - выработать некий иммунитет.
Им может стать хобби, которое давало
бы радость жизни, отвлекало от мрач-
ных сторон действительности. Та же фи-
зическая активность - тоже хороший
способ борьбы с депрессией. Если вы
регулярно испытываете радость движе-
ния, то уныние вам не грозит.

Если вы хотите сохранить здоровье,
ищите позитивную информацию, питай-
те душу жизнеутверждающим искусст-
вом, находите полезное увлечение по ду-
ше, ведите рациональный образ жизни.
Тогда вас не сломят тяжелые обстоя-
тельства, они станут тренирующим фак-
тором, который повышает иммунитет.

Михаил ДМИТРУК

Все в оранжевом... Дворники, работники аварий-
ных служб, путейцы-трамвайщики, следящие за
неисправностью инженерных коммуникаций,

дорожники... Их много - подразделений, ухаживаю-
щих за Москвой, и все они в броской оранжевой робе,
мол, будьте бдительны.

- Не вы ли подбирали настораживающий цвет рабо-
чей одежды, знакомый теперь каждому?

- Да, лет пятнадцать назад, - слышу в ответ от заве-
дующей лаборатории физиологии и патологии цвето-
вого зрения Федеральной службы по надзору в сфере
защиты прав потребителя и благополучия человека
кандидата биологических наук Тамары Леонидовны
Сосновой.

Мы привыкли к людям в оранжевом. Кажется,  все-
гда зрили их на улицах и во дворах вот в таком, броса-
ющемся в глаза обличье. Ан нет, ученые не сразу по-
добрали цвет, который был бы заметен издалека и за-

ставлял держать ушки на макушке. Мы полагаемся на
зрение, о котором, может, только и знаем, что глаза-
ми видим окружающий нас мир.

- А глаза - это физиология и психология, физика,
химия и философия. Наша психика теснейшим обра-
зом связана с глазами, потому что через зрительную
систему мы получаем до девяноста процентов инфор-
мации из внешней среды. Если хотите, - говорил про-
фессор Рабкин, создавший лабораторию  цветового
зрения в 1932 году, - глаза это и математика: ведь
зрение требует иногда сложных расчетов, чтобы лик-
видировать какой-то дефект в нем.

Внимание ученого было сконцентрировано на ста
тридцати семи миллионах нервных клеток, располо-
женных на маленькой, с копейку размером, сетчатке,
которые руководят наряду с центральными зритель-
ными элементами в коре головного мозга нашим
дневным, сумеречным, ночным и цветовым зрением.

Ефим Борисович Рабкин работал во Всесоюзном
научно-исследовательском институте железнодорож-
ной гигиены, куда к нему пришла после биофака МГУ
Тамара Соснова. Он научил ее отличать с помощью
изобретенных им особых таблиц и приборов любые
расстройства в нашем цветовом восприятии мира.

- Яркость и насыщенность цвета, - говорит Соснова,
- люди воспринимают далеко не одинаково. И дело тут
не в остроте зрения. Очень важно определить пороги
чувствительности - различает ли человек все перехо-
ды радуги. Ведь этого требуют многие профессии -
химика, космонавта, шофера, летчика...

- Вот, вот... Почему блузы работников ГАИ, в кото-
рых они выходят патрулировать улицы, не оранжево-
го, а зеленоватого цвета?

- Очевидно, их заказывал дальтоник.
- Значит, этот цвет не соответствует ситуации, тре-

бующей особой внимательности? Но, позвольте,
должна же быть единая система...

Так прежде и велось в СССР. Однако кому-то захо-
телось изобрести велосипед - благо руководство в
нынешнем здравоохранении часто меняется и дале-
ко от каких-то там тонкостей в человекознании. Вот и
появились квадратные колеса - так называемые по-

роговые таблицы, которые значительно уступают
рабкинским. Хотя здесь даже «чуть-чуть» непозво-
лительно: ну, не может быть  одежда Сикстинской
мадонны вместо красной серой, а именно такой уви-
дел ее полиграфист, которого вовремя отстранили
от дорогого издания. А стань этот человек, не разли-
чающий цвета, машинистом локомотива?..

Не каждый из нас может водить самолеты, поезда,
автомобили. Не каждый, потому что на земном шаре
проживают примерно сто тридцать миллионов даль-
тоников: почти каждый десятый мужчина страдает
врожденным расстройством цветового зрения, а сре-
ди женщин таких всего полпроцента.

И тут самое время рассказать о жизненном подви-
ге профессора Рабкина. Многими именами гордился
рассыпавшийся сейчас институт железнодорожной
гигиены, но с особым чувством здесь говорили о под-
вижничестве Ефима Борисовича.

Итак, его таблицы, выдержавшие уже множество
изданий,  помогают четко, точно определить: может
ли человек сесть за реверс локомотива, руль машины,
штурвал самолета, приборы космического корабля,
соответствовать другим профессиям, где необходимо
различать цвета? А самые первые таблицы предложил
немецкий ученый Штиллинг еще в 1878 году. Неза-
долго до этого использовался другой метод - швед-
ский: среди ста тридцати мотков шерстяных ниток
надлежало отыскать близкие по оттенкам к зеленому,
красному и синему цветам. Всего за последующее
столетие было придумано с десяток методов распоз-
нания дальтонизма.

Где-то в середине прошлого века Международный
совет по цветовому зрению поручил Венской глазной
клинике, одной из старейших в Европе, определить
наилучший метод. И чуть позже на специальном сим-
позиуме офтальмологов всего мира, проходившем в
Бельгии, австрийские ученые доложили: наиболее
точная диагностика форм и степеней расстройств цве-
тового зрения разработана профессором Рабкиным.

В 1926 году он окончил медицинский факультет в
Харькове. Учился у одного из основателей отечествен-
ной нейрофизиологии В.Я. Данилевского и известно-
го анатома В.П. Воробьева. А приворожили его все-та-
ки глаза - удивительный аппарат нашего организма,
осуществляющий посредничество между окружаю-
щим нас миром и мозгом.

Но цветовым зрением Рабкин стал заниматься не
сразу. Сначала были трахомные экспедиции. Тяжелые,
в дальние уголки страны. К тому времени, всего через

три года после окончания вуза, он организовал в
Харькове Институт глазных болезней. Чтобы изучить
методы борьбы с трахомой, нарком здравоохранения
М.Ф. Владимирский, старый большевик и соратник
В.И. Ленина, врач по образованию, направляет Рабки-
на, прошедшего стажировку в лучших клиниках Евро-
пы и познавшего премудрости оптики у самого Карла
Цейса, в Америку.

Тогда ему было тридцать пять. За спиной - и огнен-
ные годы, которые никогда не затеряются во времени:
в девятнадцатом вступил в партию и пошел бить бе-
лых. В Америку отправился, хлебнув суровой жизни,
приучившей его к лишениям, трудолюбию, настойчи-

вости. Все эти качества пригодились, когда добрался
до штата Колорадо, где в горных ущельях жили сме-
лые и благородные люди - индейцы из племени нава-
хо, пораженного жестокой трахомой. Здесь он долго
наблюдает страшную болезнь во всех ее проявлениях
и лечит ее. Его тепло принимали в каждом вигваме -
первого советского человека, увиденного индейцами.

Домой вернулся обогащенный опытом врача-экспе-
риментатора и исследователя. Теперь он может за-
няться тем, что давно его влекло - цветовым зрением.
И семьдесят четыре года назад он начинает строить
свои знаменитые таблицы. Разрабатывает их на осно-
ве знания особенностей врожденных и приобретен-
ных расстройств цветового зрения. Через четыре года
они уже были переданы на суд ученых. Правда, авто-
ритеты не сразу приняли их - разве могут какие-то
цифры, треугольники и кружочки, тонущие в пестром
обрамлении специально подобранных красок, заме-
нить аномалоскоп, хорошо проверенный прибор? Од-
нако опыты показали, что таблицы вполне заменяют
прибор и в несколько раз убыстряют исследование
зрения.

- Хотите, - в лаборатории извлекают из маленького
футлярчика какие-то фильтры, - с помощью этих сте-
кол, моделирующих разные формы и степени рас-
стройства цветового зрения, мы сделаем вас на время
дальтоником? - И к моему глазу подносят один из
фильтров. - Что на таблице видите?

- Шестерку.
- Правильно. Но человек с нормальным зрением ви-

дит здесь тринадцать. Уберем фильтр - и вы убедитесь
в этом.

- Да, теперь ясно - тринадцать... А если кто-то захо-
чет симулировать расстройство цветового зрения?

- Невозможно. Есть таблицы, на которых человек с
любым зрением видит одни и те же цифры. Тут симу-
лянт сразу попадется.

Как видит человек цвета спектра, какие цвета раду-
ги различает он лучше, резче, а какие не видит сов-
сем? На одной из выставок я долго простоял возле
картины, вызвавшей ожесточенные перепалки между
посетителями. Художник как бы намеренно исказил
мир красок - там, где всегда видится красное, зияло
грязно-бурое пятно, просторы за окном утонули в
причудливых, неестественных тонах... «Вам не дано
понять этого, - горячился один знаток искусства, -
ведь он через краски передал свое настроение. Это
его самовыражение...» Каково же было мое удивле-
ние, когда я увидел эту картину в лаборатории цвето-
вого зрения. Оказалось, что художник не знает, какая
она - радуга. Потому-то все краски на его полотнах и
вызывают недоумение, хотя работы по мысли и ис-
полнению талантливы...

- Ефим Борисович, - с теплотой в голосе говорит
Соснова, - оставил нам фундаментальное наследие. И
мы стараемся приумножить его.

Тут я увидел сон: Рабкин и Соснова стоят на проти-
воположных берегах реки и подвешивают над ней ра-
дугу. В моей записной книжке значатся новые работы
лаборатории: приборы для диагностики цветового
зрения, для быстрого цветоразличения, для определе-
ния устойчивости цветового зрения, метод коррекции
цветового зрения. Что это - первые подходы к наступ-
лению на дальтонизм? Возможно. Но как бы там ни
было, хочется верить: когда-нибудь ученые одарят ра-
дугой каждого человека.

Владимир ЧЕРТКОВ

ОБРАЗ ЖИЗНИ 
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КОНИ ПРИВЕРЕДЛИВЫЕ...
На трассах спортивной базы в Битце обу-

ченные лошадки с искусными наездниками
состязались в рамках первенства Москвы в
одном из романтичных видов программы -
выездке под музыку. Зрители могли насла-
диться синхронными движениями всадников,
их подопечных. Победительницей стала Ольга
Слащева, а вот Екатерину Липатову слегка
подвел верный конь. По словам спортсменки,
своенравный друг проверил ее характер на
прочность. В итоге у Кати «серебро».

БОЛЬ НЕ ПОМЕХА 
САМБИСТУ

В столичном Дворце спортивных едино-
борств имени Ивана Ярыгина 12-13-летние
мальчишки выявляли сильнейших в популяр-
ном турнире «Юный самбист». В гости к моск-
вичам приехали ровесники из 15 российских
регионов, в том числе ребята из Белоруссии.
Соревнования посвящались 100-летию со дня
рождения выдающегося русского борца Алек-
сандра Харлампиева. Подростки боролись от-
чаянно, несмотря на микротравмы, получен-
ные в схватках. А главный командный приз -
за победу в турнире памяти Харлампиева -
увезли юные самбисты из Питера.

ПАМЯТНИК АЛЕКСАНДРУ
РАГУЛИНУ

Палыч - так уважительно и любовно вели-
чали при жизни выдающегося защитника хок-
кейного ЦСКА и сборной СССР Александра
Павловича Рагулина. Ему наконец установили
на Ваганьковском кладбище памятник. Работа
скульпторов отца и сына Артамоновых. Поч-
тить память великого мастера игры пришли
на Ваганьково сотни его поклонников, среди
них были замечены и знаменитые, ныне
здравствующие хоккеисты, например, прези-
дент федерации хоккея страны, заслуженный
мастер спорта Владислав Третьяк.

ПОБЕДИЛИ НАШИ
ГРАЦИИ

Под крышей универсального спортзала
«Дружба» в рамках чемпионата Европы выяс-
няли отношения грациозные барышни, пред-
ставительницы художественной гимнастики.
Приходится восхищаться интуицией, тренер-
ским чутьем многолетнего наставника наших
спортсменок Ирины Винер. Накануне состяза-
ний она заменила титулованную Ольгу Капра-
нову на не столь опытную Веру Сесину, и,
представьте, тренер не прогадала! Вера заслу-
женно стала чемпионкой континента, опере-
див не кого-нибудь, а саму Алину Кабаеву. Хо-
тя после выступления в двух видах програм-
мы лидировала как раз Кабаева. Но в упраж-
нении со скакалкой Алина выронила из рук
предмет... «Бронза» досталась украинке Анне
Бессоновой.

СЫЧЕВ ОГОРЧИЛ
АРМЕЙЦЕВ

Форвард «Локомотива» Дмитрий Сычев по-
участвовал в обеих голевых комбинациях сво-
ей команды в матче против земляков из ЦСКА,
единоличного лидера футбольного первенст-
ва. Сначала Дима сам забил, затем при рав-
ном счете - 1:1 (ответный мяч провел бра-
зильский легионер ЦСКА Дуду) сделал точную
передачу в чужую штрафную площадку Мара-
ту Измайлову. Тот не промахнулся. 2:1 - побе-
ждает «Локо» и вплотную приближается по
набранным очкам к армейцам (40 против 41).
39 баллов стало у столичного «Спартака»,
уверенно обыгравшего в Лужниках «Рубин» -
3:0 (Павлюченко - с пенальти, Быстров и Ти-
тов). Пытается угнаться за тройкой команд-
фаворитов питерский «Зенит», он прервал
беспроигрышную домашнюю серию владиво-
стокского «Луча» - 2:0. В зоне вылета по-
прежнему пребывает «Динамо», уступившее
на выезде «Ростову», - 1:2.

Другие результаты: «Крылья Советов» -
«Торпедо» - 2:0, «Сатурн» - «Томь» - 2:1, «Ам-
кар» - «Шинник» - 1:0, «Спартак» (Нч) - «Мо-
сква» - 2:2.

СТРАСТИ КУБКА ДЭВИСА
На кортах «Олимпийского» схлестнулись в

полуфинале командного трофея - Кубка Дэ-
виса - мужские сборные России и США. Сна-
чала Сафин обыграл Роддика - 6:4, 6:3, 7:6,
затем Южный Блэйка - 7:5, 1:6, 6:1 и 7:5. Увы,
пара братьев Брайанов легко обыграла дуэт
Южный - Турсунов - 6:3, 6:4, 6:2.  Третье об-
щекомандное и победное очко принес Турсу-
нов, одолевший Роддика, - 6:3, 6:4, 5:7, 3:6,
17:15. В финале россияне сыграют с  арген-
тинцами.

21Стадион для всех
ТОЛЬКО В СПОРТЕ ПОНИМАЕШЬ, 

НАСКОЛЬКО ЧЕЛОВЕК МНОГОГРАНЕН:  
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Женская баскетбольная сборная
России завоевала на площадках
далекой Бразилии «серебро»
мирового первенства.

Выступление нашей команды по ходу турнира бы-
ло противоречивым. С одной стороны, три пора-
жения кряду на подступах к финалу - от америка-

нок, француженок, чешек. Неудачи, понятно, оптимиз-
ма никому не прибавляли. Игра россиянок выглядела
натужной, разбалансированной и в какой-то степени
безвольной. Как говорят в подобных случаях - глаза не
горели, а без эмоций и соответствующей отдачи успеха
не добиться. Казалось, фиаско неизбежно, но команда
буквально преобразилась. Причины этого еще будут
изучаться, а мы посмакуем некоторые «вкусные» мо-
менты в исполнении отечественных баскетболисток.

Вершиной творчества россиянок стала, безуслов-
но, их потрясающая игра в полуфинале против тех же
американок, которым наши девушки уступили еще на
предварительной стадии (80:90). Признаемся себе,
что непобедимая больше десяти лет кряду сборная
США смотрелась в полуфинале неожиданно плохо.
Настолько, что видавшие виды специалисты оказа-
лись несколько шокированными увиденным. Амери-
канки даже штрафные броски толком не могли реа-
лизовать - иногда с «точки» промахивались по паре
раз подряд! Да и во многих их комбинациях сквозило
пренебрежение и самоуверенность, за что они сполна
поплатились.

Впрочем, - это проблемы соперниц, не станем ума-
лять достоинств подопечных Игоря Грудина. Они, к при-
меру, не растерялись, даже когда заокеанские баскет-
больные примы сокращали разрыв в счете, казалось,
до минимума.

Вы, уважаемые болельщики, рискнули бы предре-
кать победу нашей команде, которая к исходу первой
половины матча выигрывала всего пять очков - 37:32?
Но в третьей четверти действительно случилось нечто
удивительное. Соперницы за эти десять минут набрали
лишь три (!) очка, в то время как россиянки - 18! Вот
так, 55:35 перед решающим, четвертым, таймом.

Нет смысла подробно пересказывать ход встречи
(хотя начиналась она глубокой ночью, и, возможно,
кто-то из поклонников баскетбола не смог ее увидеть).
Мне, признаться, в победу не верилось до последних не
то что минут - секунд. Потому что явно уязвленные,
обозлившиеся американки жестко прессинговали на-
ших девушек всю четверть и едва не отыграли упущен-
ное. Но Мария Степанова, Илона Корстин, Оксана Рах-
матулина, Татьяна Щеголева, Наталья Водопьянова,
Светлана Абросимова, их более молодые подруги по
команде, выходившие на замену, все-таки устояли. Ну
как тут не вспомнить о почти неженском хладнокровии
Ольги Артешиной, добившей американок своими трех-
очковыми попаданиями?! Да, есть личности в нашей
сборной. Итог в самом деле исторической победы -
75:68.

...По-моему, зря в преддверии финала с австралий-
ками из лагеря нашей сборной стали раздаваться по-
бедные реляции типа: пробил наш час, мы обязательно
выиграем, нас никто уже не остановит и так далее. Ко-
манда Австралии, к слову, одна из сильнейших на пла-
нете, и баланс встреч с ней, увы, не в пользу россиянок.
Только две десятиминутки из четырех наши продержа-
лись на равных - 35:43. А дальше последовал не то что-
бы разгром... Преимущество соперниц, будем откро-
венны, солидное - 91:74.

Все равно - огромное спасибо за победу над амери-
канками, она еще долго будет нам сниться. «Серебро»
тоже благородный металл.

-П оговорим без рас-
качки, предваритель-
ной «разведки». Вы,

например, как-то обмолви-
лись, что и матчи с участием
«Москвы» могли бы обслужи-
вать зарубежные арбитры.
Они, мол, нейтральны, незави-
симы. Что, совсем разувери-
лись в отечественных судьях?
Ведь сейчас, почти на финише
сезона, каждое завоеванное
или потерянное очко для од-
них, как «Москва», на вес ме-
далей, для других - шанс ос-
таться в премьер-лиге.

- Бесспорно, в России есть
квалифицированные рефери.
Если бы я был уверен в том,
что они просто ошибаются, на-
пример, не увидели момента,
то и реагировал бы спокойнее.
А когда ошибка отдает пред-
взятостью... Такие ляпы, ко-
нечно, могут вызвать бурю не-
гативных эмоций. Понятно,
что не пойман не вор, не могу
кого-то напрямую обвинять. В
работе иностранных арбитров,
уже обслуживавших матчи на-
шего первенства, подобные
вещи, ясно, исключены. Здесь
имеется определенная уверен-
ность: команду не «сплавят».
На наших же судей, во всяком
случае, на некоторых из них,
видимо, проще воздейство-
вать.

- Простите, Леонид Викторо-
вич, вы не размышляли над
тем, что представители наше-
го футбольного сообщества
всегда будут искать лазейки
для обмана друг друга - пы-
таться подкупать тех же судей,
применять иные околофут-
больные приемы? И что, из
этой трясины просто нет выхо-
да?

- Я не сомневаюсь, что руко-
водители некоторых клубов -
опять же не могу называть
конкретных имен и фамилий -
готовы на многое, чтобы дос-
тичь желанного результата. С
одной стороны, это потрясаю-
щая самоотдача ради своей
команды, с другой - налицо
недостойные методы работы.
Если вернуться к теме судей-
ства, то я не беру в расчет от-
мененный, но верно забитый
мяч Бракамонте в Перми и да-
же не ставший скандальным
поединок «Томь» - «Спартак».
По-моему, сверхъявные ошиб-
ки случились только в матче
ЦСКА - «Луч».

- Да, судья той игры Тюмин

трактовал эпизоды предвзято
(так оценила «МС» на своей
спортивной странице «работу»
упомянутого специалиста). Но
почему, на ваш взгляд, чинов-
ники Российского футбольно-
го союза даже не попытались
расследовать ту ситуацию?
Возможно, кто-то вдохновил
Тюмина на «подвиг»?

- А как вы себе это предста-
вляете - расследовать?

- Примерно так, как случи-
лось в Италии, когда по итогам
служебных разбирательств -
индивидуальных бесед, всяко-
го рода телефонных «прослу-
шек» - дисквалифицировали
махинаторов от футбола.

- Знаете, чтобы кого-то об-
винять, нужны конкретные
факты, свидетельства, доку-
менты. Либо в противном слу-
чае стоит молчать. Есть ведь
руководители федерации,

пусть занимаются. Согласи-
тесь, это не дело тренера. Да,
ошибки, в том числе судей-
ские, могут влиять на резуль-
тат команды, на ее моральное
состояние, на судьбу того или
иного тренера, наконец. Но
нельзя все списывать только
на внешнее воздействие. По-
лагаю, ошибки самих трене-
ров, футболистов куда весо-
мее, они в основном предо-
пределяют результат.

- Ну отвлечемся от момен-
тов скандальных и поговорим
о чистом футболе. Вот «Моск-
ва» приобрела неплохого ар-
гентинца Барьентоса, тем са-
мым как бы отсекая в очеред-
ной раз дорогу в клуб своим
доморощенным талантам.
Проблема не только «Москвы».
Что скажете?

- Не надо сгущать краски,
драматизировать. В нашей

команде процент российских
игроков выше, чем зарубеж-
ных. И в составе три-четыре
недавних дублера, а форвар-
да Голубова мы даже отдали
на правах аренды землякам
из «Торпедо». У легионеров
из Молдавии, Белоруссии,
Польши, Румынии нет проб-
лем с адаптацией и языково-
го барьера, все они отлично
говорят на русском. Только
Барьентос в силу объектив-
ных причин не успел пока вы-
учить язык. Главное, если че-
ловек талантлив, то непре-
менно пробьется в состав да-
же в условиях жесткой конку-
ренции. Кстати, на следую-
щий предсезонный сбор с на-
ми обязательно поедет груп-
па молодежи из дубля.

- Признайтесь, вы, навер-
ное, не очень-то свободны,
скажем, в выборе игроков на

конкретные матчи? В отечест-
венном футболе молодых тре-
неров часто «ведут по жизни»,
порой навязывая со стороны
свои варианты состава...

- Сейчас это уже нереально
и не слишком  актуально. В
профессиональном клубе ка-
ждый работник занимается
своим делом. Я был на стажи-
ровке в «Манчестер Сити», где
главным тренером трудится
тоже молодой специалист -
Стюарт Пирс. И генеральному
менеджеру Алистеру Макинто-
шу в голову не придет, чтобы
каким-то образом вмешаться
в работу тренера. Так же дело
обстоит и в «Москве».

- О сугубо бытовых вещах.
Насколько соответствуют дей-
ствительности сведения, что
команда, возможно, со следу-
ющего сезона будет прини-
мать гостей на другом стадио-
не? И вообще, какова нынче
клубная инфраструктура - со-
временна или не совсем?

- Переедем на другую арену
в случае реконструкции ста-
рой. Или продолжим играть на
стадионе имени Стрельцова, а
рядом будет возводиться но-
венькая, чисто футбольная
арена. Насколько знаю, наши
акционеры получили в собст-
венность землю под модерни-
зацию и строительство объек-
тов, разрабатываются проек-
ты. К примеру, на базе в под-
московном Мячикове распола-
гаем новыми полями, доброт-
ными раздевалками. С нами и
дубль может там тренировать-
ся. Но еще больше предстоит
сделать.

- Цели на сезон видоизме-
нялись в зависимости от тур-
нирной ситуации? Ответьте,
пожалуйста, самым нетерпе-
ливым болельщикам: реально
«Москве» вклиниться в тройку
призеров?

- Все реально. Но надо быть
объективными. У больших
клубов и традиции богаче,
присовокупите сюда развитую
инфраструктуру, фактор бо-
лельщиков. «Москва» еще мо-
лода, но уже твердо и уверен-
но идет наверх. А задачи на се-
зон корректировать не было
смысла, они достаточно высо-
ки: по итогам первенства по-
пасть в зону УЕФА.

РАЗБИЛИ АМЕРИКАНОК, 
СПОТКНУЛИСЬ НА АВСТРАЛИЙКАХ

«МОСКВА» СТРЕМИТСЯ... В ЗОНУ
Разумеется, в зону популярного в футбольной Европе клуб-
ного турнира УЕФА. И у столичного клуба, по-моему, есть
для этого неплохие шансы. Накануне важной, гостевой
встречи со «Спартаком» из Нальчика главный тренер сто-
личной команды Леонид Слуцкий приехал в редакцию на-
шей газеты и ответил на вопросы обозревателя «МС».

Тренер Леонид Слуцкий в роли миротворца

Мария Степанова превзошла
соперниц и ростом, и умением



Этот вредитель так и на-
зывается - облепиховая
муха. По моим наблюдени-
ям, она поражает деревья
с красными ягодами, а, на-
пример, мелкоплодные
сорта с желтыми ягодами
типа «Дар Катуни» сильно
не страдают. Многие садо-
воды перестали интересо-
ваться облепихой из-за
трудоемкости сбора, но
нет ситуации, из которой
невозможно найти выход.

В октябре 2004 года я
провел следующий опыт:
сначала обрезал ветки
прямо с ягодами и, поло-
жив их в картонную ко-
робку, отнес на балкон.
Сверху накрыл полиэти-

леновой пленкой. Ягоды
красных сортов в таких
условиях сохранились до
нового года, а желтых - до
весны. Большое значение
при сборе облепихи таким
способом имеет правиль-
ная обрезка. Начинать ее
надо с верхней части кус-
та или дерева. На следую-
щий год растение будет
развиваться горизонталь-
но, а не вертикально. Для
удобства сбора ягод необ-
ходимо учитывать высоту
растения. Она не должна
превышать двух - двух с
половиной метров. Мно-
гие садоводы, экономя
место, размещают сажен-
цы слишком близко, за-

бывая о том, что они все
равно вырастут и будут
затенять друг друга. К то-
му же нижние ветки ста-
нут быстро засыхать, а
верхние - изо всех сил тя-
нуться вверх, что ослож-
нит сбор урожая.

Не следует забывать,
что облепиха является
двуполым ветроопыляе-
мым растением. Поэтому
«мальчики» - мужские са-
женцы - должны распола-
гаться с двух сторон отно-
сительно «девочек» - жен-
ских саженцев из расчета
три «девочки» для двух
«мальчиков» на расстоя-
нии три метра друг от дру-
га. Причем женские сажен-
цы должны быть разных
сортов с разными сроками
созревания. Для сбора
ягод очень важно, чтобы
они на дереве долго сохра-
няли свою твердость. Это
свойство зависит от сорта
растения.

Анатолий
МИХАЛЕНКО

КАЛЕНДАРЬ САДОВОДА
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Сосиски и сардельки бывают однородными
по структуре - и из тонко измельченного
сырья с включениями кусочков шпика, вет-

чины, сыра, овощей, а также вкусовых наполни-
телей: хрена, горчицы, кетчупа... Кроме свинины
и говядины может использоваться шпик, мясо
птицы (курица, индейка), конина, оленина и т. д.
- в зависимости от рецептуры и региона, субпро-
дукты I и II категорий, свиная шкурка.

Лучшее сырье для производства вареных кол-
басных изделий - парное мясо. Хуже всего мясо
мороженое. Еще в фарш кладут растительное
сырье: соевые белки, муку, крахмал, клетчатку.
Обязательно - пряности: мускатный орех, семена
или корни сельдерея, кардамон, майоран, мус-
катный цвет, белый и черный перец, аскорбино-
вую кислоту, сельдерей и лактозу, поваренную
соль. И, наконец, самое неприятное - фосфат на-
трия, цитрат натрия и глютамат натрия.

Выбирая сосиски в магазине, многие остана-
вливают взгляд на самых розовеньких, пухлых,
нежных. Однако именно эта «розовая пре-
лесть» говорит о том, что фарш чересчур сдоб-
рен нитритом натрия. Эта добавка разрешена
для применения в пищевой промышленности,
однако в большом количестве действует на ор-
ганизм негативно. Утешает то, что такие свой-
ства проявляются если съедать, скажем, в день
по килограмму сосисок. Увы, полностью ис-
ключить нитрит из рецептуры пока невозмож-
но: он не только придает продукту вкус и цвет,

но и защищает его от порчи, а потому присутст-
вует и в дорогих, и в дешевых изделиях, прав-
да, в разных количествах.

Сосиски и сардельки из парного свежего мяса
содержат минимальное количество вредных до-
бавок. Внешне они проигрывают своим «нитрит-
ным» собратьям: выглядят «бледно». Но именно
такая продукция и будет самым полезным приоб-
ретением для вашего стола.

В последнее время некоторые производители
в фарш добавляют краситель-эмульгатор из кро-
ви убойных животных. Он придает сосискам и
сарделькам нежно-розовый цвет и абсолютно
безвреден, так как состоит из натуральной бел-
ковой массы. Применение этого красителя поз-
воляет в пять и даже в семь раз уменьшить коли-
чество нитрита натрия. Правда, это и значитель-
но удорожает продукт. 

Оболочка для сосисок может быть нату-
ральной, целлофановой, коллагеновой, цел-
люлозной, полиамидной, белковой. Принято
считать, что сосиски в натуральной оболочке
качественнее. На самом деле такая оболочка
важна, если вы собираетесь сосиски жарить.
Целлюлозные оболочки прочнее других, эла-
стичны и способны выдержать высокие темпе-
ратурные режимы. В последнее время разра-
ботаны технологии производства вообще без
оболочек: нежное тельце сосиски защищено
почти невидимым «платьицем», которое обра-
зуется с помощью СВЧ-излучения. Повышен-
ный срок хранения имеют сосиски в поли-
амидных оболочках.

Не советуем покупать сосиску, если:
�на поверхности продукта есть жировые потеки
- это результат несоблюдения рецептуры или на-

рушения температурных режимов при изготовле-
нии. 
�Неестественный красный цвет на разрезе сви-
детельствует об избыточном применении пище-
вых красителей.
�Рыхлая, крупитчатая консистенция мясной
массы или пустоты, заметные на разрезе являют-
ся признаком того, что в фарш добавили слиш-
ком много воды.
�Не свойственные мясным изделиям цвет и за-
пах придает избыток поваренной соли, специй,
казеината натрия или использование несвежего
сырья.
�Морщинистая оболочка  возникает либо из-за
недостаточной плотности набивки, либо от не-
правильного хранения.
�Неприятный запах, рыхлая или красно-бурая
мякоть на срезе - серьезная причина, чтобы отка-
заться покупать такой продукт.

Во время жарки оболочки сосисок иногда
лопаются. Есть несколько способов избежать
этого. 
�Окуните сосиски в горячую воду на несколько
секунд, сбрызните их молоком и - на горячую
сковородку! 
�Можно жарить сосиски, предварительно оку-
нув их в холодное молоко. 
�В нескольких местах проткните сосиску вил-
кой - воздух выйдет, и сосиски не потеряют фор-
му.

Наталья СЕГЕНЬ

По народному календарю с 26 сентяб-
ря, на Корнилия, корень в земле не рас-
тет, а зябнет. Надо убирать все корневые
овощи: картофель, брюкву, морковь,
хрен. Все, кроме репы. А с 27 сентября,
на Воздвижение, отмечается быстрое на-
ступление холодов. В это время убираем
позднеспелую капусту.

За эту неделю необходимо закончить
уборку яблок всех позднеспелых сортов.
Типичную для них окраску и консистен-
цию плоды приобретают только после
двух-трех месяцев хранения. Некоторое
количество лучших по качеству яблок
(Мелба, Уэлси, Лобо, Спартан) запаива-
ем в пакеты из тонкой полиэтиленовой
пленки, чтобы плоды лежали подольше
и не воспринимали посторонние запахи.
Еще один проверенный способ хранения
яблок: плоды окунают в спиртовой рас-
твор (1 часть прополиса: 5 частей спир-
та), а затем просушивают.

Заканчиваем перекопку почвы с вне-

сением органики и фосфорно-калий-
ных удобрений под ягодные кустарники.
Особенно это важно для рябины, ирги,
жимолости, облепихи, шиповника, си-
рени.

Под черную смородину вносим дре-
весную золу, повышающую сопротивля-
емость растений к заболеванию мучни-
стой росой, антракнозом и септориозом.
Кроме того, зола хорошо нейтрализует
повышенную кислотность подзолистых
и кислых почв.

Еще раз окучиваем зимний порей. Ре-
вень размножаем делением корня.

Готовим почву под ранний картофель,
чтобы она быстрее просохла весной.
Вносим навоз, нарезаем гребни. Участки
выделяем плодородные, хорошо прогре-
ваемые солнцем.

В цветнике в первых числах октября
выкапываем гладиолусы, георгины,
клубневую бегонию, обрезаем клемати-
сы и розы.
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ПРАВДА О СОСИСКАХ 
Хотя канцлер Бисмарк, поглотивший на своем веку немало со-
сисок, и сказал: «Те, кто любит хорошую сосиску и хорошую
политику, не должны знать, как они делаются» - мы с этим не
согласны. Ведь тот, кто знает, как и из чего они делаются, пра-
вильно выберет в магазине лучшие из этих продуктов.

С ЛОШАДКОЙ - 
В ДЕТСТВО
В«Фонде народных промыслов» (Ле-

онтьевский пер., д. 7) проходит вы-
ставка «Я не волшебник, я только

учусь». На ней представлены работы из
дерева, кости и камня учащихся и выпуск-
ников художественно-промышленного
колледжа им. М.Г. Васнецова. На выстав-
ке проводятся и мастер-классы. Наш кор-
респондент побывал на занятиях по худо-
жественной резьбе. Теперь он знает, как
сделать лошадку-качалку. Повторить его
опыт можете и вы.

Сначала делаем шаблон лошади из
картона. После этого к фанере  толщиной
10-12 мл прикладываем вырезанный из
бумаги силуэт лошади и обводим его ка-
рандашом по контуру. Выпиливаем фигу-
ру лобзиком - простым или электриче-
ским. Зачищаем наждачной бумагой
кромки и поверхность будущего изделия.
Шкурить надо вдоль волокон, чтобы не ос-
талось шероховатостей.

Теперь, приступаем к изготовлению ка-
чалок. Делаем шаблон дугообразной час-
ти, помня что длина качалок не должна
превышать расстояние между хвостом и
мордой лошадки. Ширина дуги зависит от
размера изделия и должна быть ему про-
порциональна. Обычно высота качалок
равна 1,5 - 2см, на концах она меньше.
Чтобы дугообразная часть была ровной,
нужно сделать шаблон дуги, затем зер-
кально перевернуть и обвести первую
часть еще раз. По такому шаблону изгото-
вляем 2 дугообразные детали, на которые
и будет опираться лошадь. Для того, что-
бы собрать изделие, понадобится 2 шкан-
та (шкант – это вставной шип для соеди-
нения деталей столярных изделий) 6-8 мм
в диаметре, которые можно купить в лю-
бом хозяйственном магазине или самим
выстругать 2 палочки соответствующего
размера.

Берем одну дугу и прикладываем к ней
нашу лошадь. Отступив 0,5 - 1см от края
ее ног, делаем пометку карандашом для
сверления. Переносим отметки с ног на
дугу. Складываем обе дугообразные час-
ти и сверлим насквозь два отверстия
сверлом такой же толщины, что и шкан-
ты, где-то посередине высоты дуги.
Сквозные отверстия делаем и в ногах ло-
шади. После этого детали собираем.
Вставляем шканты в отверстия в ногах
лошади, затем с двух сторон насаживаем
качалки. Если диаметр сверла и шканты
подобраны правильно, то придется при-
ложить некоторое усилия, чтобы собрать
поделку, зато такое изделие будет крепко
держаться.

Готовую игрушку можно загрунтовать,
то есть покрасить однотонной краской, а
затем расписать по своему вкусу. Подой-
дет гуашь, акварель, масло. Когда изде-
лие высохнет, его покрывают лаком.
Раньше, например, для покрытия распис-
ных ложек использовали лак С-4, который
делался из натуральных компонентов. Но
можно взять полусинтетический алкидный
лак. Чтобы лошадка-качалка служила
долго, покрываем ее дважды. Первый раз
- с добавлением растворителя (3 части ла-
ка и 1 часть растворителя). Через 10-12
часов изделие покрывают лаком вторично
и оставляют сохнуть на сутки.

Дарья ОГРАНОВИЧ

«Убирая морковь, я была по-
рядком обескуражена. Оказа-
лось, вместо красивых стройных
корнеплодов я вырастила нема-
ло ветвистых уродцев. С чем
связано это явление?

Марина СТРЕМНИНА».
На этот вопрос мы попросили

ответить садовода-любителя
Галину МАРТЫНОВУ.

- Ветвление таких корнепло-
дов, как морковь, петрушка, пас-
тернак, происходит, как прави-
ло, на слабо окультуренных поч-
вах с небольшим пахотным сло-
ем или обильно удобренных све-
жим соломистым навозом. Воз-
можны такие явления и при ра-
нении главного корня. Поэтому

длинные корнеплоды нельзя
пикировать и пересаживать.
Иногда они ветвятся и при ред-
ком посеве растений.

Лучше всего морковь удается
на легкой черноземной и рых-
лой песчаной почве. Идеальной
считается богатая гумусом и ре-
гулярно удобряемая компостом.
В плотной земле корни морков-
ки деформируются и приобрета-
ют уродливые формы. Усеянные
щетинками семена слипаются в
комки, что очень затрудняет их
равномерное распределение на
грядке. Помочь тут может пере-
тирание сухих семян. Тем самым
удаляются и щетинки. Можно
также смешивать семена с пес-

ком для более равномерного их
распределения на грядке.

При прорастании каждое семя
поглощает столько воды, сколь-
ко оно весит. Подземная часть
морковки в начальный период
растет быстрее, чем надземная.
А утолщаться  начинает через
месяц после появления всходов.
Морковь не требует обильных
добавок удобрений. Основная
порция органических удобрений
вносится осенью. Но ни в коем
случае не используется свежий
навоз, поскольку он привлекает
массу мух. Довольно высокую
потребность в калии советую
удовлетворять золой. Морковку
необходимо также регулярно
рыхлить и поливать. Причем
водные процедуры лучше про-
водить вечером.

ЛЕКАРСТВО В БОЧКЕ
«Однажды на выставке я увидела интересную композицию из бо-

чек с водой, на поверхности которой росли болотные растения – ря-
ска и лилии. Вокруг бочек горели, как свечки, люпины. Смотрелось
это настолько оригинально, что мне захотелось устроить такие ми-
ни-озера у себя на даче. Кстати, есть ли какая польза от ряски?

Ольга ЧЕРВЕЦОВА».

В старину рясами, или рясками, называли нитки ожерелья или
же нити и сеточки жемчуга, подвешиваемые к головному убору.
Правда, на сеточку больше похожа ряска трехдольная, которая в
отличие от всем известной маленькой ряски не держится на по-
верхности воды, а плавает под ней. Несмотря на свои крохотные
размеры, ряска состоит из 2-3 цветков. Соцветие имеет общую
оберточку в виде чашечки, на дне которой располагается один
цветок, похожий на крохотный кувшинчик. Через 3 недели созре-
вает одно семя, которое тонет в воде. На зиму ряска образует зи-
мующие почки.

Это растение содержит большое количество питательных ве-
ществ. Кроме того, сохраняет воду от гниения. Поэтому ее перено-
сят в сосуды с водой, где находятся лекари-пиявки. Она выделяет
очень большое количество кислорода, что повышает питьевые ка-
чества воды, улучшает условия жизни рыб и других подводных
жителей. Ряска служит питательным кормом для рыб, водоплава-
ющих птиц, а также гусей, свиней, кур. По своим питательным
свойствам ряска приближается к лучшим кормам – зерну и бобо-
вым. Ее можно есть сырой, готовить супы и пюре, сушить на зиму.
Однако если вы решились собирать ряску в водоемах, где купают-
ся люди и животные, то в сыром виде ее употреблять нельзя.
Слишком велика опасность заразиться сальмонеллезом.

Идея разведения ряски в бочке, конечно, привлекательна, но на
зиму растения придется сохранять в комнатных условиях, а воду
из мини-водоема необходимо вылить, чтобы не разорвало бочку.

Наталья ЗАМЯТИНА,
агроном Ботанического сада лекарственных растений

Медицинской академии им. И.М. Сеченова

НЕ НА ВСЯКУЮ ЯГОДУ
МУХА СЯДЕТ

«В последние годы перестала радовать своими плода-
ми облепиха. Сначала мы думали, что вред ягодам нано-
сят птицы, а потом оказалось - какие-то мухи.

Екатерина СЕМЕНОВА».

МОРКОВНАЯ СТРОЙНОСТЬ



КРУТЫЕ МЫСЛИ
�Чем вреднее привычки, тем они приятнее.
�Прости врагов своих, если не можешь их побе-
дить.
�Прежде чем сказать новое слово в искусстве,
проверь, нет ли его в словаре архаизмов.
�Чем теснее ряды, тем острее чувство локтя.
�Держал душу в черном теле.
�Стрелочник - не специальность. Это судьба.

Борис КРУТИЕР,
фразоплет

Жизнь и смерть, земля и небо, лед и пла-
мень, муж и жена... Да мало ли половинок,
без которых жизнь любого обалдуевца по-
кажется пресной, как тепличный огурец, и
просто невыносимой, как колодец без воды.
А есть еще половинки из области единства
и борьбы противоположностей: Бог и Дья-
вол, зять и теща, рубль и доллар. Обал-

дуевская жизнь в этом плане не исключе-
ние: чиновники и взятки, дороги и дураки,
торговля и обман -  перечислять устанешь!
Но есть неразделимые половинки, без ко-
торых жизнь - не жизнь: совет да любовь,
дети да счастье, хлеб да соль... Главное,
чтобы эти половинки всегда находили друг
друга!

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 27 сентября по 3 октября

2006 года
Дождей в столице нет уже полмесяца, с 11

сентября. А температура воздуха в послед-
ние дни в Москве поднималась выше 20 гра-
дусов, причем в воскресенье столбики тер-
мометров не дотянули до рекордного значе-
ния лишь 0,3 градуса. Но... осень неотврати-
ма: уже в ночь на среду в Подмосковье ожи-
дались заморозки до -2 градусов.

Днем в среду при переменной облачности
осадков не будет, воздух прогреется до
+13...18 градусов. В четверг облачность не-
сколько больше, ночная температура не ни-
же +4...9 градусов, а днем до +15...20. Теп-
лой будет и пятница: ночью +5...10, днем
+12...17 градусов и по-прежнему преимуще-
ственно без осадков. В субботу станет про-
хладнее: ночью +2...7 градусов, днем
+11...16. С 1 по 3 октября характер погоды
существенно не изменится: без дождей и те-
пло, по ночам +6...11 градусов, а днем
+14...19 градусов. И по-прежнему в Средней
полосе России фон атмосферного давления
будет повышенным, что надо учитывать лю-
дям с неустойчивым артериальным давлени-
ем. Особенно внимательно за своим само-
чувствием на предстоящей неделе рекомен-
дуем следить гипертоникам, не перегружая
себя физическими работами. Геомагнитный
фон ожидается неустойчивым 28 и 29 сентя-
бря, 1 и 2 октября.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состо-
янии погоды можно получить круглосу-
точно по мобильным телефонам: МТС, Би-
Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО
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ВСЕГДА ПОБЕЖДАЕТ ЛЮБОВЬ, ХОТЯ ЗДЕСЬ, 
КАК В ОЛИМПИЙСКИХ ИГРАХ, 

ВАЖНА НЕ ПОБЕДА, А УЧАСТИЕ
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В КАДРЕ -
МОСКВА

Приятно иметь дело с неравнодушными
людьми! Тем более когда речь идет о нашей
столице. Казалось бы, узнали люди в опуб-
ликованном кадре знакомые лица, знакомые
места – и прислали в редакцию ответ. Но вот
Людмила Ивановна Зайцева нашла время
для того, чтобы и указать фильм – «Я шагаю
по Москве», и назвать автора сценария  Ген-
надия Шпаликова,  режиссера Георгия Дане-
лия, композитора Андрея Петрова, перечис-
лить актеров, не забыв выразить и сожале-
ние о том, что один из них – Алексей Локтев
– погиб недавно в автокатастрофе. Традици-
онно подробное письмо прислали также под-
руги Надежда Голыженкова и Наталия Акжи-
гетова. А еще к числу победителей присое-
динилась Алина Агеева. Всем им – наши по-
здравления и призы. Ждем ответов на новое
задание.

ОБАЛДУЙ-НОВОСТИ
АНАТОМИЯ ПРОИСШЕСТВИЯ. В обал-

дуевских универмагах появились духи
«Анна Каренина» за 12750 рублей. Жена
купила. Муж узнал цену и бросился под
поезд.

ЕСТЬ МИРОВОЙ! В ходе соревнований
на первенство обалдуевского спортклу-
ба на 4 секунды раньше мирового ре-
корда остановился секундомер произ-
водства местной часовой фабрики.

РЕКОРДНЫЙ СЕЗОН. В рекордно ко-
роткие сроки - за две недели вместо се-
ми месяцев по плану - провели отопи-
тельный сезон в котельных Обалдуев-
ска.

СТАЛ ДРУГИМ ЧЕЛОВЕКОМ! Благода-
ря  футболу совсем другим человеком
стал игрок обалдуевского «Статора»
Игорь Полубоксов. Получив нужную
сумму в конверте, он сыграл два матча
за команду автобазы № 34 под именем
Альберта Шустрякова.

С МАКСИМАЛЬНОЙ ДОСТОВЕРНО-
СТЬЮ. Реальная обстановка создается
для зрителей в старом здании обалдуев-
ского драмтеатра. Так, спектакль «Мо-
розко» зрители посмотрели во время
поломки системы отопления, спектакль
«Власть тьмы» - при неполадках в элек-
тросистеме, а «Живой труп» - сразу по-
сле разборок местных мафиози.

НАБЛЮДЕНИЕ МЕТЕОРОЛОГА. От 70
до 150 мм осадков выпадает за неделю
в каждой бутылке портвейна производ-
ства обалдуевского винзавода.

Евгений ОБУХОВ,
хроникер

Рассказываю как на духу. Вче-
ра в двенадцать ночи иду -
дождь, как из ведра, темень,

холод, в соплях весь.
Иду. Лужа. Обхожу - лежит ко-

шелек. В нем десять тысяч долла-
ров, записка: «нашедшего прошу
вернуть», номер телефона.

Первая мысль была: надо подо-
ждать, человек вернется. Мозг да-
ет команду организму: стоять на
месте! Организм отвечает мозгу:
шел бы ты! И побежал.

То есть! Выяснилось, что при
10000 долларов в кармане организм
может жить отдельно от мозга.

Бегу. Думаю: деньги надо вер-
нуть. Может, кто-то всю жизнь ко-
пил жене на образование. А мне
зачем? У меня жена с образовани-
ем... семь классов. Единственно,
мы мидии любим. Мы их никогда
не видели, не ели.

Короче, бегу, думаю: деньги на-
до вернуть... 10000 долларов США,
никто не видел, как я их нашел.
Пока я думал, организм прибежал
к дому, где он живет. Два часа но-
чи. Звоню. Слышу, моя ласточка
летит. Открывает - бледная, как
луна, ни кровинки в лице, одно
страдание.

- Где ты был? Ты себя ведешь,
как свинья. От тебя несет свиньей.
У тебя глаза, как у свиньи. Взгляни
на часы, свинья!

И ушла. Мозг растерялся, спра-
шивает сам себя: за что? Организм
тоже спрашивает: а где написано,
что я должен с ней обниматься на
Канарских островах?

Случайно посмотрел в зеркало -
перепугался насмерть. В зеркале
на задних лапах стоит свинья! Сто-
ит и думает: если никто не видел,
как ты нашел 10000 долларов, а
они тебе нужны...

И тут из темноты тень отца-по-
койника!!! Говорит:

- Я - твоя совесть! Ты что заду-
мал, мерзавец?

Мозг говорит:
- Отец, родной, за кого ты меня

принимаешь?
И он исчез, но на его месте ста-

ли появляться писатели, которых в
школе проходили. Идут один за
другим, смотрят исподлобья. Че-
хов остановился. Я и не ожидал от
него, все время нам долбили:

культурный человек. Говорит:
- Верни баксы, козел.
Я хотел кинуться к телефону - в

кошельке-то номер есть, а ноги не
идут. Я-то пошел, а я-то не иду.
Раздвоение личности.

Тут жена появляется:
- Прости меня, я накричала на

тебя. Ты не свинья, ты - орел. За-
будем все. Ты что, хочешь позво-
нить? Я поднесу тебе телефон.

Ноги пошли сразу. Я обрадовал-
ся, что снова могу ходить, бегать,
прыгать - какое счастье! Но другой
я тоже обрадовался, потому что
руки отнялись, звонить нечем, что-
бы сообщить, что я нашел 10000
долларов, когда меня никто не ви-
дел.

Тут Толстой перед глазами!!!
Брови сдвинул, молчит. Ищет что-
то. Наверное, смысл жизни. За
ним - Пушкин. Веселый! Энергич-
ный! На месте не постоит. Говорит:

- Ну ты и сукин сын!
Я ему:
- Александр Сергеевич, у меня

руки отнялись.

Он говорит:
- Тогда другое дело.
Тут жена:
- Может, тебе помочь чем? Наб-

рать номер?
Я смотрю на нее... Она:
- Что ты так смотришь, как буд-

то нашел 10000 долларов США?
То есть еще минута, и она ска-

жет, где деньги лежат. Потом ска-
жет:

- Давай махнем на Канары!
И тогда человек, который поте-

рял деньги, никогда их не увидит.
Мы пулей выскочили на улицу,

мы вдвоем: я и я, чтобы спрятать
деньги, пока жена не нашла. Идем
- дождь как из ведра, темень - глаз
коли. Стали обходить огромную
лужу - лежит огромный кошелек.
Мы подняли - там ничего. И види-
мо, когда поднимали второй, вы-
ронили первый.

Тут же раздвоение личности
кончилось.

...Если кто наткнется на коше-
лек, сразу звоните мне, одному
вернуть такие деньги практически
невозможно.

Анатолий 
ТРУШКИН,

альтруист

РАЗДВОЕНИЕ ЛИЧНОСТИ

ВАКЦИНА СОВЕСТИ

-Следующий, - сказал человек  в белом ха-
лате и впустил в кабинет еще одного
мужчину. - Раздевайтесь!

Мужчина растерянно огляделся, увидел сот-
рудников, которым уже сделали уколы. Мужчина
тяжело вздохнул и снял рубашку.

Медик выпустил из шприца маленький фон-
танчик,  нащупал вену и вонзил туда шприц. Муж-
чина поморщился от боли. Потом поинтересовал-
ся:

- Против чего прививки-то?
- Против взяток, - коротко ответил медик.
Мужчина недоверчиво усмехнулся:
- Что, всем? Всему управлению?
- Для профилактики, - развел руки в стороны

медик.
- Нет, интересно, доктор, - поднял голову тол-

стяк, лежавший на животе, - а как оно действует?
- Сейчас увидите, - медик протянул толстяку

пачку денег.
Толстяк инстинктивно схватил пачку, бросил

быстрый вороватый взгляд по сторонам и... по-
краснел. Жутко покраснел. Все, кто находился в
кабинете, резко обернулись на красный свет.
Толстяк смутился, с большой неохотой отложил
пачку денег на краешек стола и... потух.

Зато освободившуюся пачку как бы из чисто
спортивного интереса взял в руки первый мужчи-
на - и тоже вспыхнул.

- Да, - мужчина вернул деньги медику и потро-
гал медленно бледнеющие щеки, - но можно
брать и товарами, и услугами. Так сказать, бор-
зыми щенками. И через подставных лиц...

- Не поможет, - улыбнулся медик, - это вакци-
на совести.

- Совести? - хором спросили вмиг порозовев-
шие управленцы и хором заулыбались. - Нет,
этим нас не проймешь! 

И тут же экспериментальная пачка денег исчез-
ла у  кого-то в кармане. А у кого - не удалость оп-
ределить даже в тот же миг ворвавшимся в каби-
нет следователям...

Владимир ПАНКОВ,
медбрат

Яочень люблю жену. Хо-
тя, конечно, с годами
веду себя уже не так,

как в молодости. Помню, ко-
гда я за ней ухаживал, то
приходил к ней и часами си-
дел рядом, держа ее за руки.
А теперь не держу. Потому
что, к счастью, рояль остал-
ся в доме у ее родителей.

А как она пела! Какой у
нее был грудной голос... Я
изо всех сил глядел на ее
грудь, только бы не слышать
ее голоса.

Но что я люблю и сейчас
не меньше, чем прежде, так
это целовать мою любимую.
Потому что только таким
способом можно заставить
ее замолчать хоть на миг.

Мы с женой всегда вместе.
Вот только недавно она без

меня ходила на новую кино-
комедию. Говорит, чуть не
умерла от смеха. Как я жа-
лел, что моя любимая не ос-
талась еще на один сеанс...

Еще мы расстаемся, когда
жена уезжает отдыхать. Но
она всегда обещает вернуть-
ся, как только я без нее со-
скучусь. Но, увы, наш бюд-
жет не позволяет ей отды-
хать так долго!

Да, в нашей семейной
жизни всегда побеждает лю-
бовь. Хотя тут, как в Олим-
пийских играх, важна не по-
беда, а участие.

А на днях жена прочла в
газете, что в каких-то афри-
канских племенах мужчины
продают своих жен друзьям
и соседям. И естественно,
жена спросила, мог бы я ее

продать. А я, столь же есте-
ственно, заверил любимую,
что ни за что бы ее не про-
дал. Только бы подарил!

Аркадий ИНИН,
женолюб

ГОДЫ, ГОДЫ...
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Путь сооб-
щения,
линия
связи

Ивовый кустарник
на берегу реки

Страж
рубежей

Марка
клея (аббр.)

Лимонад 
Персонаж
у А. Гай-

дара

Земля от
Столыпина

Музык.
быстр. темп

Альбом
автора
и певца

Трофима

То же,
что и

старооб-
рядчество

Главный
мотив

в музыке

Устар.
название
народа

саами (сев.)

Вездеход
из

г. Тольятти

Для
поединков
в дзюдо

Порт на
о. Менорка
(Испания)

Щека
(устар.)

Роман
В. Пикуля

Специ-
альность

врача

С собачкой
у А. Чехова
Зацепский,
Рогожский

(улицы)

Налог в
России
до сер.
XIX в.

Мыс во
Франции,
у г. Шербур

Между
"ре"

и "фа"

Отец
казаха
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ОТВЕТЫ  НА КРОССВОРД,
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 
В № 34 (189)

Департамент жилищно-комму-
нального хозяйства и благоус-
тройства города Москвы объ-

являет об открытом конкурсе на за-
мещение вакантных государствен-
ных должностей государственной
гражданской службы города Моск-
вы:

1. Начальник оперативно-дис-
петчерского отдела Управления по
содержанию и эксплуатации жи-
лищного фонда.

2. Заместитель начальника Упра-
вления благоустройства, содержа-
ния и уборки городских террито-
рий.

3. Главный специалист контроль-
но-ревизионного отдела Управле-
ния имущественно-земельных от-
ношений и финансового контроля.

Условия конкурса:
1. Право на участие в конкурсе

имеют граждане, достигшие 18 лет,
владеющие государственным язы-
ком Российской Федерации и отве-
чающие квалификационным тре-
бованиям:

1.1. Наличие высшего профес-
сионального образования (для на-
чальника оперативно-диспетчер-
ского отдела и заместителя началь-
ника Управления благоустройства,
содержания и уборки городских
территорий - в области жилищно-
коммунального хозяйства и благо-
устройства; для главного специали-
ста контрольно-ревизионного от-
дела - в области экономики), стаж
гражданской службы (государст-
венной службы иных видов) не ме-
нее двух лет или стаж работы по
специальности не менее четырех
лет.

2. Конкурс заключается в оценке
профессионального уровня канди-
датов, их соответствия квалифика-
ционным требованиям к должно-
стям. При проведении конкурса
конкурсная комиссия оценивает
кандидатов на основании представ-
ленных ими документов об образо-
вании, прохождении гражданской
или иной государственной службы,
осуществлении другой трудовой
деятельности, а также в ходе инди-
видуального собеседования.

3. Гражданин, изъявивший жела-
ние участвовать в конкурсе, пред-
ставляет в Департамент жилищно-
коммунального хозяйства и благо-
устройства города Москвы:

а) личное заявление на имя
председателя конкурсной комис-
сии;

б) собственноручно выполнен-
ную и подписанную анкету, форма
которой утверждена Правительст-
вом РФ, с приложением фотогра-
фии 5х6 см;

в) копию паспорта или заме-
няющего его документа (соот-
ветствующий документ предъяв-
ляется лично по прибытии на
конкурс);

г) копии документов о профес-
сиональном образовании, а также
по желанию гражданина о допол-
нительном образовании, о присво-
ении ученой степени, ученого зва-
ния, заверенные нотариально или
кадровыми службами по месту ра-
боты;

д) копию трудовой книжки или
иные документы, подтверждающие
трудовую (служебную) деятель-
ность;

е) медицинское заключение об
отсутствии у гражданина заболева-
ния, препятствующего поступле-
нию на гражданскую службу или ее
прохождению;

ж) справку из налоговых  орга-
нов о доходах и принадлежащем
имуществе.

4. Документы, указанные в пунк-
те 3, принимаются в течение 30
дней со дня опубликования объяв-
ления.

5. Документы представляются
лично соискателем в Департамент
жилищно-коммунального хозяйст-
ва и благоустройства города Моск-
вы (в отдел государственной служ-
бы и кадров, по адресу: Богоявлен-
ский пер., д. 2, стр. 6, каб. 214, тел.
957-01-12, 957-95-24, 957-95-29).

6. Документы принимаются
только у лиц, отвечающих квали-
фикационным требованиям. По
прибытии на конкурс предъявить
документ, удостоверяющий лич-
ность (паспорт). Должностные
регламенты по направлению
сферы деятельности по заме-
щению кандидаты получают в
кадровой службе Департамента
после сдачи документов для
участия в конкурсе.

При предоставлении докумен-
тов в кадровую службу необходи-
мо иметь при себе подлинники:
трудовой книжки, военного биле-
та, дипломов об образовании.

Перечень документов, знание
которых необходимо кандидатам
для участия в конкурсе:

1. Конституция РФ.
2. Федеральный закон от

27.07.2004 г. № 79-ФЗ «О государ-
ственной гражданской службе
РФ».

3. Структура государственной
власти.

4. Устав города Москвы.
5. Закон города Москвы от

26.01.2005 № 3 «О государствен-
ной гражданской службе города
Москвы».

Мне 54 го да, всю свою жизнь про -
ра бо та ла шве ей и не по до зре ва ла, 

что од наж ды не смо гу сде лать то, что ни -
ког да не со став ля ло для ме ня тру да, - вста -
вить нит ку в иг лу. По те рять ра бо ту  мне ни 
в ко ем слу чае нель зя, за ра ба ты ваю не мно -
го, но это го хва та ет на се бя и не при хо дит -
ся до ку чать де тям с прось ба ми о по мо щи. 
Ста ра лась до по след не го скры вать свой не -
дуг от кол лег, а тут пла но вый ос мотр на ра -
бо те. Оку лист по ста вил ди а гно зы: ка та рак -
та и гла у ко ма и при нял ре ше ние от ст ра нить 
ме ня от ра бо ты. Для ме ня это тра ге дия.

Пер вый ме сяц на хо ди лась в со сто я нии 
де прес сии, по том по ня ла, что нуж но при ни -
мать ме ры, ина че я не толь ко по те ряю ра -
бо ту, но и во все мо гу ос леп нуть. Про бо ва ла 
ле чить гла за на род ны ми сред ст ва ми, т.к. 
на опе ра цию нет де нег, но все бе зу с пеш но.

Слу чай но ус лы ша ла о ГЛА ЗО РО ЛЕ. 
На ча ла уз на вать, и ока за лось, что это на -
ту раль ный ком плекс из ин гре ди ен тов при -
род но го про ис хож де ния, ви та ми нов, ма к -
ро- и  ми к ро эле мен тов, ко то рые ока зы ва -
ют бла го при ят ное воз дей ст вие на здо ро -
вье глаз, а так же спо соб ст ву ют про фи -
лак ти ке ка та рак ты, гла у ко мы, ми о пии 
и дру гих глаз ных не ду гов.

И ис поль зо вать про сто, толь ко не знаю, 
где при об ре с ти.

Петрова Е. В., г. Мытищи

ГДЕ НАЙТИ ГЛАЗОРОЛ?!

Перед применением  ознакомьтесь с инструкцией
                                          РУ № 77.99.11.937.Б.000171.08.03НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Получить подробную
информацию о ГЛАЗОРОЛЕ

можно с 1000 до 2000

по тел. 748-01-44

Занятия с октября по июнь. Выпускники зачисляются на 
1-й курс МГГУ в соответствии с баллами, набранными на 
экзаменах. Преимуществом пользуются лица, направленные 
Комитетом по делам семьи и молодежи Москвы (680-40-23).

Московского Государственного горного университета
москвичей и жителей ближнего
Подмосковья, имеющих полное

среднее образование, для подготовки к поступлению в МГГУ.

Москва, Ленинский проспект, д. 6, подъезд № 2, к. Г-361
Справки по тел. (095) 236-94-12. rabfak@msmu.ru

ОБУЧЕНИЕ БЕСПЛАТНОЕ

объявляет набор

ПОДГОТОВИТЕЛЬНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ

КОМПЬЮТЕРОВ

545-66-36
1С ОБСЛУЖИВАНИЕ 
РЕМОНТ, НАСТРОЙКА

ТОЛЬКО ДЛЯ МУЖЧИН

ЗАКАЗАТЬ ПРЕПАРАТ И ПОЛУЧИТЬ БОЛЕЕ ПОДРОБНУЮ ИНФОРМАЦИЮ
ВЫ МОЖЕТЕ ПО ТЕЛ. 411-12-30 (с 10.00 до 20.00 ежедневно)

Срочная бесплатная доставка по Москве. Скидки льготникам.
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В сознании большинства мужчин существует убеждение, что такие 
заболевания, как простатит, аденома, неизлечимы и надо смириться со своим 
плачевным состоянием... Но такие рассуждения совершенно неверны.

Альфа - 100% натуральный препарат, активные компоненты которого нормализуют 
размеры аденомы, значительно улучшают отток мочи и устраняют учащенные ночные 
мочеиспускания. Помимо этого Альфа ускоряет восстановление предстательной железы 
при остром простатите и снижает риск обострения хронического простатита.

В отличие от средств аналогичного назначения действие препарата Альфа не 
краткосрочно, а имеет длительный эффект. Применяется при таких заболеваниях, как:

- аденома предстательной железы;
- острый и хронический простатит;
- устраняет частое и затрудненное мочеиспускание;
- способствует повышению потенции и сексуальной выносливости;
- улучшает кровообращение в области малого таза;
- устраняет преждевременную эякуляцию (семяизвержение).

Перед применением препарата проконсультируйтесь у врача-уролога в государственном лечебном учреждении
и ознакомьтесь с инструкцией по применению. Рег. уд. № 003757.И.840.01.2002

ООО “Колорит”, г. Москва, ул. Клязьминская, д. 32 Св-во о гос. регистрации 77 № 005349302.

Подарите здоровье, силу и молодость вашему организму!

Идеальный обогреватель
для дома и дачи
Создаст в помещении 
ТЕПЛО, СУХОСТЬ и УЮТ
Обсушит стены в доме, 
постель на даче
Украсит интерьер

При этом обогреватель:
Не поглощает кислород
Обжечься об него невозможно - 
на поверхности 60 градусов!
Мощность всего 480 Вт
Размер 1,1х0,6 м
Панно изготавливается из 
гибкой пленки и фольги, 
легко сворачивается в рулон 
толщиной всего 8 см !

ЗОЛУШКА
НАСТЕННОЕ

ПАННО-ОБОГРЕВАТЕЛЬ

Справки, магазин, доставка по Москве
тел. 964-54-09, 140-85-74, 358-05-03 

Цена 750 р.

новинка

Новейшее электронное 
устройство для стирки и 

дезинфекции белья 
разработали российские 

ученые.
Отличительные особенности:
Мощный ультразвуковой       
генератор - стирает                   
качественнее и быстрее
Шарообразная форма -        
импульсы идут во все стороны - 
равномерная и бережная стирка
Увеличенная длина сетевого 
шнура
Стирка любыми порошками
Отсутствие деформации белья
Сумка-чехол в комплекте
Срок службы 10 лет
Удобна для стирки дома, на 
даче, в отпуске и командировке!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Существитель-
ное. 5. Какао. 7. Арена. 9. Охота. 11. Киш-
лак. 12. Острог. 15. Серна. 16. Анива. 17.
Нетто. 18. Орлан. 20. Пешня. 22. Полет.
24. Янтарь. 25. Оливин. 29. Абака. 30.
«Алеко». 31. Вуаль. 32. Радиоактивность.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сутки. 2. Битенг. 3.
Ворот. 5. Кактус. 6. Опушка. 7. Ангара. 8.
Акоста. 9. Опарин.10. Айдахо. 11. Каре-
лия. 13. Гуталин. 14. Биешу. 18. Орбита.
19. Натура. 20. Порода. 21. Яблоко. 22.
Павлов. 23. Тарань. 26. Днестр. 27. Казан.
28. Банту.

 т. 8 (499) 760-22-52, без выходных

Приглашаем на выставки

ЭКЗОТИЧЕСКИЕ 
БАБОЧКИ МИРА

из Дании

ВВЦ, павильон № 2

КОНКУРС
на замещение государственных должностей

государственной гражданской службы Департамента
жилищно-коммунального хозяйства 
и благоустройства города Москвы


